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экономполитика | Компании снижают индексацию 
зарплат и размеры бонусов, зато поощряют 
сотрудников нематериально —2

новости | ГИБДД намерена ввести в ПДД  
термин «опасное вождение» и вернуть  
балльную систему наказаний —6

На посылках  
у ритейлеров
Почта готова взять на себя 
магазинную логистику

«Почта России» запускает на ба-
зе своей службы по экспресс-до-
ставке EMS услугу по управлению 
ассортиментом для ритейлеров. 
Сервис поможет им оператив-
но пополнять запасы, доставляя 
в магазины новые партии това-
ров. Участники рынка считают, 
что услуга будет востребована 
в отдаленных регионах России, 
но там ФГУПу придется конкури-
ровать с грузоперевозчиками.

О новом сервисе «Почты России» 
для компаний розничной торгов-
ли 

”
Ъ“ сообщили на предприятии. 

Отправления будут приниматься 
в сортировочных центрах «Почты 
России» и доставляться в магази-
ны розничных сетей в согласован-
ное с заказчиком время. К доставке 
в один магазин могут приниматься 
как отдельные упаковки, так и пар-
тии товаров. На вес и габариты от-
правлений распространяются огра-
ничения, установленные для экс-
пресс-почты EMS: вес до 31,5 кг, га-
бариты до 150 см. 

«Почта России» предлагает четыре 
фиксированных тарифа для отправ-
лений: весом до 5 кг, до 10 кг, до 20 кг 
и до 31,5 кг. Отправление, принятое 
в Москве до 19:00, будет доставлено 
по Москве и области на следующий 
день. Для отправления весом до 5 кг 
тариф составит 150 руб., до 10 кг — 
180 руб., до 20 кг — 210 руб., весом 
до 31,5 кг — 240 руб. (НДС включен). 
К примеру, доставка из Екатерин-
бурга в Челябинск (213 км) займет 
до двух дней, и ее стоимость равня-
ется 330 руб. для отправления весом 
до 5 кг, весом до 10 кг — 430 руб., до 
20 кг — 580 руб., до 31,5 кг — 730 руб.

Новая услуга «Почты» позволит 
магазинам экономить около 20–25% 
на затратах по оперативному попол-
нению товаров и их перемещению 
между торговыми точками, считает 
замгендиректора «Почты России» по 
посылочному бизнесу и экспресс-
доставке Сергей Малышев. Анало-
гов по географическому покрытию, 
стоимости и скорости доставки на 
федеральном уровне на рынке нет, 
настаивает он.
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Группа депутатов и членов СФ 
подготовила  законодательную 
инициативу, которая распро-
странит меры финансовой дис-
циплины на депутатов всех 
уровней — работающих на по-
стоянной и непостоянной осно-
ве, а также на лиц, замещающих 
муниципальные должности, 
 например сити-менеджеров. 
Как и их коллеги на федераль-
ном и региональном уровне, 
они обязаны будут предостав-
лять декларации, информи-
ровать о наличии конфликта 
интересов, закрыть счета за ру-
бежом. Авторы законопроекта 
называют нормы революцион-
ными: проект завершит на всех 
уровнях власти в стране «наци-
онализацию элит», о необходи-
мости которой Владимир Путин 
заявил в 2012 году.

Инициатива предложена чле-
нами СФ, единороссами Андре-
ем Клишасом, Дмитрием Азаро-
вым, а также депутатами Госдумы 
Александром Бурковым («Спра-
ведливая Россия»), Алексеем Ди-
денко (ЛДПР), Вадимом Соловь-
евым (КПРФ) и Виктором Кидяе-
вым («Единая Россия»). Она офор-
млена в виде поправок к прошед-
шему первое чтение законопроек-
ту Сергея Неверова и Ирины Яро-
вой. Этот проект, внесенный еще 
весной, вводит ответственность 
для членов СФ, депутатов Госду-
мы и региональных парламентов, 
не предоставивших до 1 апреля де-
кларацию о доходах и имуществе. 
Пока норма о декларировании до-
ходов работала только отчасти. Де-
путатов можно было наказать толь-
ко за не соответствующие действи-
тельности сведения в декларации. 
Проект депутатов Неверова и Яро-
вой закрепляет не только обязан-
ность предоставлять декларации, 
но и ответственность в виде до-
срочного лишения полномочий 

за ее несоблюдение. Вчера истекал 
срок внесения поправок в этот за-
конопроект перед вторым чтени-
ем, которое намечено на 20-е числа 
октября. Внесенные поправки ока-
зались масштабнее самого законо-
проекта. Если обсуждение попра-
вок и всего проекта в целом прой-
дет успешно, декларации за 2015 
год 1 апреля 2016 года будут пре-
доставлять не только федеральные 
и региональные депутаты и чинов-
ники, но и муниципальные.

Новация распространяет такие 
категории финансовой дисципли-

ны, как декларирование расходов 
и доходов, информирование о на-
личии или возможности возникно-
вения конфликта интересов, запрет 
иметь счета, хранить деньги и цен-
ности в иностранных банках, рас-
положенных за пределами РФ, вла-
деть и пользоваться иностранными 
финансовыми инструментами, на 
депутатов и должностных лиц всех 
уровней, которые до сих пор такой 
обязанности не имели. Например, 
до сих пор требованиями деклари-
ровать свои расходы и доходы бы-
ли не охвачены региональные и му-
ниципальные парламентарии, ра-
ботающие на непостоянной осно-
ве (см. вынос); лица, замещающие 
муниципальную должность (члены 
избиркомов с решающим голосом, 
муниципальные аудиторы), главы 
администраций и сити-менеджеры. 

Также у депутатов, работающих на 
непостоянной основе, не было обя-
занности сообщать о наличии или 
возможности возникновения кон-
фликта интересов. С принятием 
проекта новые нормы распростра-
няют эти требования максималь-
но широко на все категории, у кого 
есть соблазн злоупотребить служеб-
ным положением или лоббировать 
собственные интересы.

Что касается запрета на владение 
иностранными счетами, помимо 
глав муниципальных районов и го-
родских округов, которым уже за-
прещено их иметь, это требование 
распространится на всех депутатов, 
занимающих руководящие долж-
ности в таких же муниципальных 
образованиях, на их коллег, работа-
ющих на постоянной основе, и на 
глав администраций (сити-менед-

жеров). Предусмотрен переходный 
период в три месяца для принятия 
решений по новым требованиям. 
Нарушение финансовой дисципли-
ны будет наказываться отставкой.

В целом изменения коснутся за-
конов «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправле-
ния в РФ», «О противодействии кор-
рупции», «О запрете отдельным ка-
тегориям лиц открывать и иметь 
счета, хранить наличные денеж-
ные средства и ценности в ино-
странных банках, расположенных 
за пределами территории РФ, вла-
деть и пользоваться иностранны-
ми финансовыми инструмента-
ми». Авторы поправок отмечают их 
антикоррупционную направлен-
ность и политическое значение.

По мнению главы комитета СФ 
по конституционному законода-
тельству, единоросса Андрея Кли-
шаса, нет никаких проблем, что-
бы уравнять в ответственности го-
сударственную и муниципальную 
власть. «Муниципальная власть 
имеет ту же самую природу, что 
и государственная, ответствен-
ность должна быть такой же. Хотя 
по Конституции она и отделена от 
государства, но это лишь означает, 
что государственные органы влас-
ти не вправе вмешиваться в испол-
нение полномочий, определенных 
как муниципальные». Также он от-
мечает, что проект имеет очисти-
тельное значение для партии «Еди-
ная Россия». «На региональном 
и муниципальном уровне боль-
шинство принадлежит 

”
Единой 

России“, и этот закон направлен 
против ее представителей. Но 

”
Еди-

ная Россия“ заинтересована в том, 
чтобы на низовом уровне работали 
самые ответственные управленцы, 
поэтому уверен, что партия такие 
меры поддержит и снова получит 
большинство»,— говорит он.

новости — с4

Приступить к декларации
«Национализация элит» коснется каждого избранного и назначенного

Теперь депутаты и чиновни-
ки всех уровней обязаны бу-
дут предоставлять деклара-
ции, информировать о нали-
чии конфликта интересов, 
закрыть счета за рубежом

В ОАО РЖД начались первые масштаб-
ные кадровые перестановки после при-
хода нового президента монополии Оле-
га Белозерова. По данным источников 

”Ъ“, ее в ближайшее время покинут пер-
вый вице-президент Вадим Морозов, 
старший вице-президент Валерий Ре-
шетников и ряд других топ-менеджеров. 
По мнению экспертов, господин Белозе-
ров, которому поручено взять под контр-
оль затраты ОАО РЖД, расчищает от вли-
яния сильных фигур необходимое для 
этого оперативное пространство.

Вчера состоялось заседание совета дирек-
торов ОАО РЖД с повесткой об освобожде-
нии и назначении членов правления моно-
полии. По информации источников 

”
Ъ“, сво-

его кресла в ближайшее время лишится пер-
вый вице-президент Вадим Морозов, фак-
тически второе лицо в компании, обеспе-
чивавший «общее руководство и координа-
цию производственно-хозяйственной дея-
тельности». Господин Морозов, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“, назначен советником 

президента ОАО РЖД. Его место займет стар-
ший вице-президент монополии по органи-
зации железнодорожных перевозок Анато-
лий Краснощек.

Также ОАО РЖД покидает старший вице-
президент по корпоративному управлению 
и стратегическому развитию Валерий Решет-
ников, который узнал об отставке только в сре-
ду. Вслед за ним, уверяют источники 

”
Ъ“, уй-

дут главбух Галина Крафт и вице-президент по 
здравоохранению и работе с общественными 
организациями Олег Атьков (последний якобы 
уже официально попрощался с коллективом). 
В ОАО РЖД и секретариате председателя совета 
директоров монополии, вице-премьера Арка-
дия Дворковича, от комментариев отказались.

Первые перестановки в ОАО РЖД нача-
лись сразу после прихода в конце августа 
на пост главы монополии Олега Белозерова 
(см. 

”
Ъ“ от 18 и 21 августа). Тогда с поста вице-

президента по корпоративной безопасности 
был уволен Александр Бобрешов. 

Из новых менеджеров в монополию при-
шел, например, экс-замглавы Росфиннадзо-
ра Анатолий Чабунин, который был назна-
чен директором по внутреннему контролю 
и аудиту, а потом возведен в ранг вице-пре-
зидента. Но ключевых позиций и столь из-
вестных в отрасли фигур изменения до сих 
пор не затрагивали.
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Подвижной кадровый состав
Начались увольнения в руководстве ОАО РЖД

Несмотря на стабильно плохие показа-
тели конъюнктурных опросов, высокую 
базу прошлого года и негативные ожи-
дания аналитиков, Росстат зафиксиро-
вал резкое замедление падения про-
мышленного выпуска с 4,3% в августе 
до 3,7% в сентябре 2015 года. Источ-
ники рывка разнообразны: от легко-
вых машин и локомотивов до чемода-
нов и дамских сумочек. Объяснением 
ему служит всплеск частного спроса 
на фоне очередного девальвационно-
го шока, продолжающееся импортоза-
мещение продовольствия, пополнение 
запасов в автопроме и отгрузка нестан-
дартно большой партии электровозов 
для РЖД.

Вышедшая вчера промышленная стати-
стика Росстата за сентябрь 2015 года препод-
несла очередной сюрприз — в годовом выра-
жении падение выпуска резко замедлилось 
(до 3,7% с 4,3% в августе), несмотря на высо-
кую базу 2014 года (ускорение роста с 0% до 
2,8% соответственно). Благодаря сентябрь-
скому всплеску промышленный спад сокра-
тился с 4,9% во втором до 4,2% третьем квар-
тале и за девять месяцев фактически соответ-

ствует значению, которое Минэкономики 
прогнозирует по итогам года (–3,2%). Столь 
хороших данных не предвещали ни ста-
бильно плохие показатели опережающих 
индексов Росстата и ИЭП им. Егора Гайда-
ра (ухудшились), ни индекс PMI банка HSBC 
(остался стабильно низким). Перевозки же-
лезнодорожных грузов в сентябре также со-
кратились на 1,2%, тогда как в августе выро-
сли на 0,6%. «Динамика промпроизводства 
выглядит слишком хорошо, чтобы оказать-
ся правдой»,— заключает Дмитрий Полевой 
из ING Russia.

Между тем оценки Росстата свидетельству-
ют, что и с учетом сезонности выпуск за сен-
тябрь увеличился на 0,6%, продемонстриро-
вав лучший результат с декабря 2014 года. 
Подтверждают заметное оживление и аль-
тернативные оценки ЦМАКП, где обнаружи-
ли увеличение выпуска на 0,4% за сентябрь. 
«По нашей оценке, локальный минимум 
был достигнут еще в мае, и с тех пор идет 
хотя и слабое, но неуклонное восстановле-
ние объемов производства»,— отмечают они 
в своей аналитической записке.
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Чемоданное оживление
В сентябре промышленность  
резко замедлила падение

мировая политика | Экс-премьер Молдавии  
Владимир Филат арестован по обвинению в при- 
частности к выводу из банков страны $1 млрд —7
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Повышение кредитоспособности Рос-
сии откладывается: даже улучшение ди-
намики ВВП в следующем году не повле-
чет рост рейтинга, следует из докладов 
Moody’s и Standard & Poor’s. Препятству-
ет этому продолжающееся расходование 
резервов для закрытия дефицита бюдже-
та, а также слабость банковского сектора, 
пострадавшего от ограничения доступа к 
зарубежному фондированию.

В условиях сохранения санкций и низких 
цен на нефть возвращение России инвести-
ционного рейтинга (сейчас — ниже инвести-
ционного у двух агентств, Ba2 и BB+ у Moody’s 
и S&P соответственно, у Fitch — инвестици-
онный, BBB-) в 2016 году не выглядит вероят-
ным, следует из презентованного вчера докла-
да старшего вице-президента Moody’s Крис-
тин Линдоу. Возвращение к докризисным тем-
пам роста (порядка 3,5%) вряд ли произойдет 
до 2020 года, полагают в агентстве, прогнози-
руя цену нефти на уровне $60 за баррель на ко-
нец 2016 года.

Со схожими оценками вчера выступило и 
агентство Standard & Poor’s (S&P): там также 
указывают на риски сохранения низких цен 
на нефть ($55 за баррель в 2016-м, а не $65, как 
ожидалось ранее), замедление роста экспорта 
и более продолжительный спад потребления, 
а также на волатильность рубля, которая про-
должит угнетать инвестиции.

Основной же риск для российского рейтин-
га — фискальный дефицит. Невозможность за-
крыть его за счет заимствований вынуждает 
правительство использовать резервы, что ухуд-
шает оценку кредитоспособности. «Этот фактор 
раньше поддерживал российский рейтинг — 
даже в условиях замедления роста и слабых ин-

ститутов,— пояснила 
”
Ъ“ Кристин Линдоу.— В 

прошлом году наибольшие опасения вызыва-
ло истощение резервов ЦБ, использовавшихся 
на поддержание курса, но эту ситуацию удалось 
стабилизировать». Теперь, по ее словам, все 
внимание сосредоточено на фискальной пози-
ции — по планам властей РФ размер дефицита 
снизится до устойчивого уровня (таким счита-
ется 1% ВВП) лишь к 2018 году.

Другим ограничителем для роста креди-
тоспособности в Moody’s называют уязви-
мое состояние банковской системы: отсутст-
вие доступа к зарубежным кредитам застави-
ло банки полагаться на более дорогие источ-
ники фондирования. В итоге в этом году сек-

тор в целом будет убыточным и лишь в следу-
ющем выйдет на безубыточность, прогнозиру-
ют в агентстве. Доля кредитов «с признаками 
обесценения» (проблемных) вырастет до 13–
14%, это выше, чем у других стран БРИКС, ука-
зывают в агентстве. Все эти факторы заставля-
ют банки сокращать сроки кредитования, что 
ударяет по инвестициям (в первом полугодии 
2015 года капвложения сократились на 8% год 
к году). Ситуация может улучшиться в 2016 
году за счет роста (на 4–5% сверх инфляции) 
объема займов корпоративным заемщикам, 
нуждающихся в рефинансировании.

При этом говорить о возвращении компа-
ний на рынок еврооблигаций пока рано, по-

лагают в агентстве. Впрочем, в Sberbank CIB 
считают иначе, оценивая объем размещений 
новых еврооблигаций российских эмитен-
тов в 2016 году суммой не менее $10 млрд. 
Эта уверенность инвестбанка основана на со-
стоявшихся накануне размещениях евробон-
дов «Норильского никеля» и «Газпрома» объ-
емом более $2 млрд. Но стоимость заимство-
ваний остается высокой из-за странового ри-
ска, отмечают в Moody’s,— размещать обли-
гации большинство эмитентов считают по-
ка все же невыгодным, так они зафиксируют 
высокую требуемую доходность по выпуска-
емым бумагам.

Татьяна Едовина

Инвестрейтинг поднят на недосягаемый срок
Повышению кредитной оценки РФ препятствует практика покрытия дефицита резервами

экономическая политика
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Потребители ресурсов 
все сильнее зависят 
от поставщиков

Страны мира зависят от взаимных 
поставок природных ресурсов 
сильнее, чем 30 лет назад, следует 
из опубликованного вчера доклада 
UNEP (программа ООН по окружа-
ющей среде). Доклад анализирует 
мировую торговлю ресурсами — 
ископаемым топливом, металлами, 
продукцией АПК. В нем, в частности, 
отмечается, что по состоянию 
на 2010 год 30% стран были нетто-
поставщиками природных ресурсов, 
а 70% — нетто-импортерами. 
С 1980 по 2010 год стоимость ре-
сурсных товаров в мировой торговле 
выросла вшестеро, а их объем — 
больше чем вдвое. 

Позитивный для РФ вывод 
доклада — сильный рост зависимо-
сти стран от импорта ископаемого 
топлива и металлов. В 2008 году 
более 100 стран импортировали 
больше половины требуемого им 
топлива (в 1980 году таких было 85), 
97 стран ввозили более половины 
необходимых металлов (против 75 
в 1980 году). Основные поставщики 
ресурсов — РФ, Центральная Азия, 

Северная Африка и Западная Азия 
(все они экспортируют по 30% 
добытых ресурсов), Австралия 
и Океания (50%). 

Торговые потоки все меньше 
зависят от уровня благосостояния 
стран, свидетельствуют данные ООН. 
До 1980-х годов высокоразвитые 
индустриальные страны в основном 
были импортерами ресурсов из 
стран с низкими доходами, экспорти-
руя меньший, но более ценный объ-
ем товаров. Объем торговли между 
странами с высоким доходом все 
еще высок, но его доля снижается — 
с 50% мировой торговли в 1990 году 
и 40% в 1995 до 28% в 2010 году. 

Спрос же на ископаемое топливо 
сохранится за счет развивающихся 
стран. При этом рост поставок 
топлива продолжит сокращать цены 
на него, разгоняя в перспективе 
спрос. Эту картину, впрочем, изменит 
развитие возобновляемых источников 
энергии, считают авторы доклада. 
Они отмечают, что объем ресурсов 
в мировой торговле растет быстрее, 
чем их добыча, что может свиде-
тельствовать о росте эффективности 
и глубины переработки. Однако 
оценить реальный объем ресурсов, 
вовлеченных в мировую торговлю, 
сложно: заметная их часть исполь-
зуется для создания и поддержания 
самой добывающей, производствен-
ной и торговой инфраструктуры. 

Софья Окунь 

КРУПНЕЙШИЕ НЕТТО-ЭКСПОРТЕРЫ 
И НЕТТО-ИМПОРТЕРЫ РЕСУРСОВ 
В ФИЗИЧЕСКОМ ВЫРАЖЕНИИ
В 2010 ГОДУ (МЛН ТОНН)   
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При этом в сентябре заметно вы-
росло производство товаров длитель-
ного пользования, инвестиционных 
товаров (машин и оборудования, хо-
тя выпуск стройматериалов продол-
жает снижаться), продовольствия и 
непродовольственных товаров (см. 
график). Наиболее активно растут 
мясная и масложировая промыш-
ленность, а также производство са-
хара, детского питания, бытовой хи-
мии и фармацевтики.

Впрочем, подробный анализ фак-
торов, которые стоят за сентябрьски-
ми успехами, показывает, что всплеск 
вряд ли окажется устойчивым. Потре-
бительские настроения граждан в сен-
тябре заметно ухудшились, что дока-
зывают последние опросы ЦБ и Рос-
стата (см. 

”
Ъ“ от 14 октября), а всплеск 

выпуска непродовольственных то-
варов, вероятнее всего, вызван скач-
ком спроса на фоне очередной волны 
девальвации в августе. Кроме того, в 
ЦМАКП фиксируют значительное уве-
личение выпуска легковых автомоби-
лей (на 6% за сентябрь с учетом сезон-
ности), как оказалось — на склад. За-
метим, что Минэкономики видит воз-

обновление запасов основным драй-
вером роста в 2016 году (см. матери-
ал на этой же странице), но насколько 
оправданно, пока не ясно. Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что рост производства в автопроме не 
коррелирует с продажами (в сентябре 
падение составило 28,6%, до 140,9 тыс. 
машин). По его словам, в августе мно-
гие крупные концерны (АвтоВАЗ, 
Ford Sollers, Volkswagen на мощно-
стях группы ГАЗ, PSA Peugeot Citroen, 
Toyota и УАЗ) уходили в корпоратив-
ные отпуска, а в сентябре восполняли 
складские запасы. «Сентябрь очень не-
показателен, стоит рассматривать бо-
лее длительные периоды»,— добавля-
ет господин Беспалов. Резкий рост (с 
10 штук в августе до 56 штук в сентя-
бре) показал и выпуск электровозов, 
которые поставляются по долгосроч-
ному контракту РЖД — но в «Трансма-
шхолдинге» 

”
Ъ“ подтвердили, что по-

ставки крайне неравномерны. Заме-
тим, что 9 октября Счетная палата за-
ключила, что приобретение РЖД ло-
комотивов за счет средств Фонда на-
ционального благосостояния не име-
ет стратегического обоснования.

Алексей Шаповалов,  
Яна Циноева

Чемоданное оживление

На фоне сокращения 
прибыли компании на-
чали практиковать не-
материальное поощ-
рение сотрудников, 
следует из данных PwC. 
При этом индексации 
зарплат в 2014–2015 
году не хватило для 
компенсации уровня 
инфляции — реальные 
доходы работников, 
по оценкам PwC, сокра-
тились на 6%.

С  н ач а л о м  к р и з и -
са компании стали мо-
тивировать сотрудни-
ков нематериально, от-
мечает  исследование 
PwC «Обзор оплаты труда 
PayWell 2015». Типичный 
примером — проведение 
на предприятии конкур-
са «Лучший сотрудник ме-
сяца», победители кото-
рого приобретают извест-
ность в компании. С бо-
лее традиционными по-
ощрениями сотрудников 
— например, ежегодным 
повышением зарплаты — 
в 2015 году ситуация ху-
же. Несмотря на заявлен-
ное в начале года наме-
рение повысить уровень 
зарплат на 7%, компенси-
ровав рост инфляции и де-
вальвацию рубля, анализ 
действий компаний пока-
зывает, что средний про-
цент повышения за год 
составил 5,4%. Это на 2,2 
процентного пункта ни-
же, чем в 2014 году. В ди-
намике за 2013–2015 годы 
рост зарплат уменьшился 
более чем вдвое (в 2013 го-
ду он достигал 11%). С уче-
том официального уровня 
инфляции (11,4%) реаль-
ный рост доходов в 2013–
2014 годах составил 1,1%, а 
в 2014–2015 годах их уро-
вень упал на 6%.

Росстат оценивает спад 
реальных располагаемых 
денежных доходов на-
селения РФ скромнее — 
минус 3,1% за восемь ме-
сяцев. При этом в госсек-
торе, по оценкам из опе-
ративного мониторинга 
экономической ситуации 
Института экономики пе-
реходного периода име-
ни Егора Гайдара (ИЭП), 
РАНХиГС и ВАВТ, в янва-
ре—июле 2015 года но-
минальная зарплата фак-
тически не отличалась от 
уровня годичной давно-

сти, увеличившись все-
го на 1–3%, а с учетом ин-
фляции уменьшилась на 
12–13% в годовом выра-
жении. В образовании и 
здравоохранении реаль-
ный показатель просел на 
9,1–9,5%, что соответству-
ет среднему спаду по эко-
номике (9%, в августе 2015 
года — на 9,8%).

На фоне несуществен-
ной индексации зарплат 
большая часть компаний 
(74%) все же выплатила со-
трудникам годовой бонус, 
но и его средний размер 

понизился — для руково-
дителей высшего звена он 
составил 45% (76% за 2013 
год), в среднем звене — 
30% (36% за 2013 год). При-
рост бонуса был зафикси-
рован только у производ-
ственного и администра-
тивно-поддерживающего 
персонала — 21% против 
16% за 2013 год. Размер об-
щего вознаграждения так-
же вырос, но только среди 
отдельных групп сотруд-
ников на должностях об-
щего руководства (гене-
ральные директора, их 
первые заместители, ди-
ректора филиалов), стра-
тегии и развития бизнеса, 
инвестиционной деятель-
ности и правового обес-
печения. Прирост для со-
трудников, специализи-
рующихся в администра-
тивно-хозяйственном сек-
торе, связях с обществен-
ностью и безопасности, 
был ниже — от 1% до 4%, 
а в логистике и капиталь-
ном строительстве в 2015 
году зафиксирована отри-
цательная динамика (ми-
нус 2–2,5%).

Как следует из отчета, 
компании все еще уделя-
ют внимание финанси-
рованию корпоративных 
льгот для сотрудников 
(ДМС, страхованию жиз-
ни и от несчастных слу-
чаев) и не снижают рас-
ходы на обучение и раз-
витие персонала, оплату 
мобильной связи, субси-
дии на занятия спортом. 
Но часть таких программ 
оплачивается в начале го-
да — более точную оценку 
их сокращению можно бу-
дет дать не раньше перво-
го квартала 2016 года.

Анастасия  
Мануйлова

Орден без содержания
В кризис сотрудников стимулируют славой, но не рублем
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Последняя версия прогноза Минэкономики до 2018 года в базовом сценарии ока-
залась хуже редакции, представленной в сентябре 2015 года (см. ”Ъ“ от 8 октября). 
Главная причина — заморозка пенсионных накоплений и индексация пенсий лишь на 
4%. Это снизило прогнозы доходов и частного спроса вплоть до 2018 года. Однако в 
ведомстве Алексея Улюкаева не отказываются от гипотезы о том, что начиная с 2016 
года экономика РФ начнет расти, ускоряясь с 0,7% до 2,4% в 2018 году. Ожидания 
строятся на том, что после падения на 9,9% в 2015 году и на 1,6% в 2016 году инвес-
тиции вернутся к росту — на 2,1% в 2017 году и 2,6% в 2018 году — из-за ограничения 
роста тарифов, медленного повышения зарплат и импортозамещения в производстве 
продовольствия, машин и техники.

Как ни парадоксально, основным источником спроса для такого роста в Минэко-
номики видят домохозяйства (кроме роста инвестиций прогнозируется увеличение 
розничного кредитования и очередной «сдвиг в пользу роста оплаты труда» вплоть 
до 2018 года) — они по цепочке должны оживить инвестиционный спрос и выпуск 
в транспорте, связи и услугах и обработке. В 2016 году источником роста (на 0,7%) 
должно стать восстановление запасов, которые резко сократились в первом полугодии 
2015 года. Импорт тоже заметно вырастет — главным образом машин, оборудования и 
транспортных средств (см. таблицу).

Пока же потребительские ожидания ухудшаются, а о новых кредитах домохозяйства 
даже не думают. Напомним, базовый среднесрочный прогноз ЦБ не предполагает 

роста частного потребления и инвестиций до 2018 года (даже если инфляция сокра-
тится до 5,5–6,5% через год и 4% в конце 2017 года), а ВВП в 2016 году продолжит 
сжиматься (на 0,5–1%) и лишь в 2017 году может перейти к стагнации или росту на 1%. 
Драйвером же окажется не частный спрос, а восстановление запасов, инвестиционный 
спрос и чистый экспорт. Алексей Шаповалов

Вклад отдельных компонентов в темпы роста ВВП (%)
 2014 2015* 2016** 2017** 2018**
ВВП (использование) 0,7 –3,9 0,7 1,9 2,4

Расходы на конечное потребление:   –4,7 0,1 1,2 1,4

домашних хозяйств 0,7 –4,6 0,2 1 1,2

госуправления 0 –0,2 –0,1 0,2 0,2

Валовое накопление: –1,6 –5,1 0,8 0,9 1,1

основного капитала –0,4 –2,1 –0,4 0,4 0,5

изменение запасов –1,1 –2,9 1,2 0,5 1,8

Чистый экспорт: 1,8 5,8 –0,2 –0,3 –0,1

экспорт товаров и услуг 0 –0,1 0,3 0,4 0,6

импорт товаров и услуг 1,8 5,9 –0,5 –0,7 –0,7

Источник: Минэкономики.  *Оценка.  **Прогноз.

ТЕМПЫ ПРИРОСТА ВЫПУСКА И ВКЛАД В ОБЩЕПРОМЫШЛЕННЫЙ РОСТ 
В СЕНТЯБРЕ (СЕНТЯБРЬ К АВГУСТУ, СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, %)  ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Коммунисты оценивают проект 
как антикоррупционный. Член ЦК 
КПРФ Вадим Соловьев говорит, что 
многим муниципалам придется сде-
лать выбор. «Или ты занимаешься 
политической деятельностью, или 
бизнесом. В регионах и на муници-
пальном уровне использовали долж-
ность как крышу. Пришло время от-
регулировать это законодательно, 
правила игры должны быть едины-
ми для всех чиновников и депутатов 
сверху донизу»,— говорит он. Комму-
нист сталкивался с примерами, ког-
да депутаты законодательного со-

брания Тверской области, работаю-
щие на непостоянной основе, «вы-
бивали» государственные заказы на 
строительство, однако из-за несовер-
шенства законодательства прокура-
тура не могла пресечь эти факты. С 
его точки зрения, проект также сти-
мулирует прокурорский и финансо-
вый контроль.

«Сколько случаев, когда депутат 
занят в предпринимательской сфе-
ре, например в дорожном строитель-
стве, и при этом возглавляет комитет 
по транспорту. Ведь это неприкры-
тый лоббизм, его законотворческая 
деятельность не оплачивается, но 
он получает выгоду для своего биз-

неса»,— говорит депутат ЛДПР Алек-
сей Диденко. Депутат уверен, что на 
муниципальном уровне активнее 
заработают механизмы обществен-
ного контроля, а за границей станет 
«меньше болевых точек, на которые 
могут надавить».

Депутат Диденко называет иници-
ативу революционной. По его мне-
нию, с принятием инициативы будет 
завершена «национализация элит», о 
необходимости проведения которой 
президент Владимир Путин выска-
зался в 2012 году. Напомним, высту-
пая тогда перед Федеральным собра-
нием, Владимир Путин сказал: «Если 
человек выбрал госслужбу, он должен 
быть готов к этим ограничениям, к об-
щественному контролю, к выполне-
нию специальных требований… Ка-
кое доверие может быть к чиновнику 
или политику, который говорит гром-
кие слова о благе России, а свои сред-
ства, денежки старается вывезти за 
границу?.. Что касается недвижимо-
сти за рубежом, то она в любом слу-
чае в соответствии с законом должна 
быть задекларирована, а чиновник 
должен отчитаться и о стоимости, и о 
происхождении доходов, которые по-
зволили ему совершить эту сделку». 
После послания президент внес в Гос-
думу законопроект, запрещающий 
должностным лицам и парламента-
риям иметь счета за рубежом.

Ирина Нагорных

Вчера на закрытом семинаре 
для социально ориентирован-
ных НКО, подготовленном Об-
щественной палатой (ОП) РФ 
при поддержке администрации 
президента (АП), обсудили ме-
ры поддержки третьего секто-
ра. По поручению президента 
предложения по изменению ре-
гулирования НКО должны быть 
представлены к 1 ноября. Нака-
нуне на первом заседании рабо-
чей группы по НКО под председа-
тельством первого заместителя 
главы АП Вячеслава Володина 
было решено разработать кон-
цепцию развития НКО.

В семинаре принимали участие 
250 активистов НКО из 70 регионов. 
Как сказал 

”
Ъ“ участник семинара, 

речь шла о поддержке отечествен-
ных НКО за рубежом, а также орга-
низаций, работающих в российской 
глубинке. К примеру, сейчас при 
ООН, по словам одного из организа-
торов семинара, зарегистрировано 
60 НКО из РФ, а американских НКО 
— более 3 тыс. При этом последние 
работают по всему миру, в то вре-
мя как российские — только в стра-
нах СНГ, и эту географию необхо-
димо расширять. Что касается сель-
ских НКО, то в 2014 году, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, действовала спец-

программа поддержки таких НКО, 
в бюджет заложили 170 млн руб., но 
100 млн из них вернулись обратно 
из-за отсутствия информации о ней 
на местах. На семинаре также под-
нимался вопрос об унификации в 
регионах правил предоставления 
НКО социальных услуг.

К 1 ноября рабочая группа АП по 
НКО (в нее входят представители ми-
нистерств, ОП, НКО региональных 
и муниципальных властей) должна 
подготовить и представить прези-
денту предложения по поправкам к 

законодательству по регулированию 
социально ориентированных НКО и 
НКО, деятельность которых «направ-
лена на достижение общественно по-
лезных целей». Такое поручение АП, 
Минюсту, Генпрокуратуре и ОП Вла-
димир Путин дал 9 августа по итогам 
заседания палаты в Кремле 23 июля.

По итогам прошедшего в среду за-
седания рабочей группы АП по НКО 
было решено создать концепцию 
(«дорожную карту») развития НКО на 
ближайший год (предложения вне-
сут все участники рабочей группы). 
На заседании также обсуждался во-
прос о том, какие именно НКО сле-
дует считать социальными. По дей-
ствующему законодательству, как от-
мечают в АП, таковыми можно счи-
тать любые НКО, включая ЧОПы (ох-
ранные агентства) или религиозные 
организации, но это концептуально 
неверно. Обсуждается два варианта 
решения. Один предполагает прида-
ние организациям статуса «НКО по-
вышенной социальной пользы» с пе-
речислением критериев в законода-
тельстве (предложение ОП). Более 
перспективным является зарубеж-
ный опыт, когда социальной счита-
ется НКО, предоставляющая не ме-
нее 80–70% соцуслуг. Этот метод по-
может избежать ситуаций, подобных 
тем, что сложилась вокруг фонда «Ди-
настия», когда НКО занималась и со-
циальными, и политическими вида-
ми деятельности. Реестр НКО, оказы-
вающих социальные услуги, уже ве-
дет Минтруд — в нем таковых 5,6% 
из 5 тыс. зарегистрированных (по со-
стоянию на 3 сентября). Впрочем, на 
заседании рабочей группы отмеча-
лось, что самым точным и полным 
является реестр Федеральной нало-
говой службы. Вячеслав Володин по-
яснил, что внимание государства к 
третьему сектору будет только воз-
растать, поскольку это один из расту-

щих секторов экономики в мире: со-
гласно исследованию университета 
Джонса Хопкинса, в 36 странах мира 
сектор НКО занимает объем $1,3 тр-
лн, а в наиболее развитых странах 
НКО берут на себя до 40% функций 
государства. «Наша страна тоже гото-
ва идти по этому пути»,— сказал он.

ОП готовит свою «дорожную кар-
ту». ОП, как заявил 

”
Ъ“ ее секретарь 

Александр Бречалов, предлагает объ-
единить все реестры НКО — Минэко-
номразвития, Минюста, Минтруда 
и Росстата. В едином реестре, по его 
мнению, должны быть выделены со-
циально ориентированные НКО и 
НКО повышенной социальной поль-
зы, а вести его должен Минюст. Кро-
ме того, по словам господина Бреча-
лова, ОП предлагает упростить ре-
гистрацию, ликвидацию и отчет-
ность НКО, а также «добавить еще од-
ного грантоператора» (сейчас их во-
семь), который будет работать «с НКО 
в сельской местности и малых горо-
дах». В ОП также считают, что соци-
ально ориентированные НКО долж-
ны получать господдержку, как ма-
лый и средний бизнес, с которым 
НКО как поставщики соцуслуг сей-
час не могут конкурировать. В реги-
онах для них назначаются более низ-
кие тарифы, они не могут получить 
льготные кредиты. «Это должны 
быть ресурсные центры вроде биз-
нес-инкубаторов для малого и сред-
него бизнеса»,— пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в ОП. А для НКО повышенной со-
циальной пользы палата прорабаты-
вает возможность уменьшения на-
логового бремени, арендной платы. 
Все эти вопросы будут обсуждаться 
на ежегодном форуме НКО «Сообще-
ство» 3–4 ноября, в котором ожидает-
ся участие Владимира Путина и пред-
ставителей правительства.

Наталья Городецкая,  
Ирина Нагорных

Все руководящие посты в Госсо-
вете Коми по итогам вчерашнего 
заседания заняли единороссы. 
Источник ”Ъ“ в отделении «Еди-
ной России» признал, что рас-
пределение постов в парламен-
те происходило «в пожарном 
порядке» из-за арестов руковод-
ства республики во главе с гу-
бернатором Вячеславом Гай-
зером и спикером парламента 
Игорем Ковзелем.

В начале заседания Госсовета пе-
ред депутатами выступил врио главы 
Коми Сергей Гапликов. «Избиратели 
доверили вам право представлять их 
интересы в Госсовете. В ближайшее 
время нам вместе предстоит сформи-
ровать бюджет региона и принять го-
сударственные программы, прошу 
вас со всей ответственностью подой-
ти к этой работе»,— сказал он.

Однако депутаты сконцентриро-
вались вчера на кадровых вопросах. 
Большая часть заседания была посвя-
щена распределению комитетских 
портфелей и избранию руководства 
Госсовета. Все посты достались депу-
татам от «Единой России» (по итогам 
выборов 13 сентября единороссы по-
лучили в Госсовете 26 мест из 30). Оп-
позиция, а в заксобрании представ-
лены КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия», альтернативных кандида-
тов не выдвигала, так как в этом не 
было никакого смысла. «Единорос-
сы все равно бы заблокировали лю-
бые варианты, кроме своих»,— ска-
зал 

”
Ъ“ один из депутатов.

И. о. секретаря регионального 
отделения «Единой России» Алек-
сандр Макаренко избран первым 
вице-спикером. Вице-спикерами 
стали ректор Сыктывкарского лес-
ного института Валентина Жиделе-
ва и бывший главврач онкодиспан-
сера республики Владимир Косов. 
Должность главы комитета по при-
родным ресурсам досталась Васи-
лию Смалию, который раньше воз-
главлял совет депутатов Инты. На-
талья Паншина возглавила комитет 
по социальной политике, а ректор 
региональной академии госслуж-
бы и управления Нина Нестерова — 
комитет по МСУ. Пост главы коми-
тета по бюджету, как и в прошлом 
созыве, остался вакантным. Напом-
ним, что спикером Госсовета еще до 
назначения президентом врио гла-
вы республики депутаты госсове-
та 28 сентября избрали директора 
Сыктывкарского торгово-техноло-
гического техникума Надежду До-
рофееву, впервые ставшую депута-
том заксобрания.

Сенатором от Госсовета вчера из-
брали единоросса Валерия Марко-
ва (до ареста Вячеслава Гайзера в СФ 
планировалось делегировать аре-
стованного зампреда правительства 
Константина Ромаданова). В заксо-
брание он избрался в пятый раз.

Источник в отделении «Единой 
России» сказал 

”
Ъ“, что кадровые ре-

шения принимались в «пожарном 
порядке»: «Сразу после выборов 13 
сентября прежнее руководство ре-

спублики, еще оставаясь у руля, 
определилось по тем единороссам, 
которые должны были занять руко-
водящие посты в Госсовете». Спике-
ром должен был остаться Игорь Ков-
зель. Кроме Александра Макаренко 
вице-спикерами должны были стать 
единоросс Анатолий Родов (до вы-
боров много лет являлся первым за-
мглавы администрации губернато-
ра) и депутат фракции ЛДПР Михаил 
Брагин (задержан по делу о торгов-
ле мандатами). Собеседник 

”
Ъ“ от-

метил, что, с одной стороны, он счи-
тался приближенным к прежнему 
руководству региона, а с другой — 
его назначение вице-спикером по-
зволило бы «соблюсти демократию».

Парламент Коми в нынешнем ви-
де может оказаться «хромоногим», 
заявил 

”
Ъ“ политолог Евгений Воло-

гин. По его мнению, кадровая поли-
тика, которую продемонстрировала 
«Единая Россия» при распределении 
портфелей в Госсовете, еще больше 
«натолкнет общество на мысль о не-
полноценности законодательной 
власти в Коми и целесообразности 
досрочного роспуска парламента с 
повторными выборами в 2016 году». 
Отметим, что депутат Брагин до сво-
его ареста на заседании 28 сентября 
предложил новому созыву госсове-
та «отработать до мая 2016 года, а за-
тем сложить полномочия и выбрать-
ся заново в сентябре», но депутаты 
не поддержали его.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

С оппозицией в Коми  
не поделились портфелями
Все руководящие посты в парламенте республики  
заняли депутаты от «Единой России»

Вчера «Единая Россия» на сов-
местном заседании высшего  
и генерального советов партии, 
состоявшемся в «Экспоцент- 
ре», одобрила проект положе- 
ния о проведении предваритель-
ного партийного голосования  
на выборах депутатов Госдумы  
и назначила федеральных упол-
номоченных, ответственных за 
организацию процесса в регио-
нах. Председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев назвал 
партию «ресурсом президента».

Как и ожидали накануне едино-
россы (см. 

”
Ъ“ от 15 октября), пред-

седатель партии Дмитрий Медве-
дев, выступая на заседании советов, 
подверг критике регионы, где пар-
тийцы не смогли победить в еди-
ный день голосования в сентябре, 
но в целом выборы признал успеш-
ными и напутствовал соратников на 
проведение праймериз. «То, как сло-
жилась поствыборная ситуация в 
Новосибирске, Нижнем Новгороде, 
и то, как прошли выборы в Иркутс-
ке (выдвиженец ЕР проиграл во вто-
ром туре.— 

”
Ъ“),— это важные уро-

ки, ничего нет критического, но это 
важные уроки, и их надо усвоить»,— 
сказал господин Медведев, подчерк-
нув, что к думским выборам 2016 
года необходимо сделать выводы. 
«Единую Россию» он назвал «ресур-
сом президента». Напомним, Влади-
мир Путин возглавлял партию с 2008 
по 2012 год, затем передал управле-
ние Дмитрию Медведеву, впрочем, 
как говорят единороссы, Владимир 
Путин остается «создателем и мо-
ральным лидером партии».

Программными на будущих вы-
борах в Госдуму для партии станут 
зафиксированные в решении засе-
дания двух советов тезисы «реаль-
ных дел»: инвестиции в человече-
ский капитал, улучшение качества 
жизни и доступности здравоохране-
ния и образования, культуры; под-
держание сбалансированности бюд-
жетов субъектов РФ, предотвраще-
ние оттока капитала и создание при-
влекательных для бизнеса условий 
сохранения своих средств в России; 
повышение качества разработки и 
исполнения государственных про-
грамм РФ и федеральных целевых 
программ. Советы предложили дум-
ской фракции «Единой России» сде-
лать приоритетными социальные 

обязательства партии при принятии 
федерального бюджета на 2016 год.

Единороссы приняли за основу 
проект положения о порядке про-
ведения предварительного партий-
ного голосования и поручили реги-
ональным отделениям представить 
свои поправки в проект до 25 декаб-
ря 2015 года. Окончательное утвер-
ждение проекта пройдет на первой 
части съезда, который решено про-
вести в феврале, вторая часть съе-
зда состоится после опубликования 
указа президента о назначении вы-
боров депутатов Госдумы. Предпо-
ложительно это произойдет к ию-
ню. Напомним, праймериз «Еди-
ной России» пройдут во всех регио-
нах 22 мая с участием всех желаю-
щих избирателей.

Высший и генеральный советы 
ЕР назначили федеральных уполно-
моченных, которые организуют под-
готовку к предварительному голосо-
ванию в регионах. «Для соблюдения 

на территориях принципов предва-
рительного голосования и для уре-
гулирования конфликтов, которые 
так или иначе все равно будут воз-
никать, предлагаю назначить феде-
ральных уполномоченных партий, 
которые будут за этим следить»,— 
предложил Дмитрий Медведев. Воз-
главит группу секретарь генсове-
та Сергей Неверов, который, в свою 
очередь, назвал тех, кто в нее войдет: 
члены СФ Виктор Озеров и Дмит-
рий Азаров, депутаты Госдумы Оль-
га Баталина и Виктор Кидяев. Все-
го девять человек. Согласно проек-
ту положения, впоследствии партия 
сформирует федеральный оргкоми-
тет по проведению праймериз.

«Последнее время президент по-
зиционировал себя как надпартий-
ный лидер, консолидирующий все 
политические силы. Перед думски-
ми выборами это не совсем комфорт-
ная позиция для 

”
Единой России“, 

им необходимо показать, что у них 
на поддержку Путина больше прав, 
чем у их оппонентов»,— полагает 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
отстроилась как ресурс 
Актив партии одобрил правила подготовки к выборам в Госдуму

НКО решили посчитать и умножить
Развитие третьего сектора впишут в концепцию

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

К А К  М Е С Т Н Ы Е  Д Е П У Т А Т Ы  О Т К А З Ы В А Л И С Ь  
О Т Ч И Т Ы В А Т Ь С Я  О  Д О Х О Д А Х

По данным Transparency International, за 2014 год о доходах и имуществе в регио- 
нах не отчитались 746 депутатов. В мае 2015 года источник в «Единой России»  
сообщил РБК, что около 200 депутатов не подали декларации за прошлый год 
«из-за отсутствия в законе ответственности за это».

В декабре 2014 года прокуратура Новгородской области через суд пыталась 
обязать областных депутатов опубликовать декларации о доходах и имуществе. 
Ранее 5 из 26 парламентариев заявили, что не обязаны этого делать, так как работают  
на непостоянной основе. 23 декабря Новгородский облсуд отклонил жалобу прокуратуры.

В апреле 2015 года 14 работающих на непостоянной основе депутатов зако-
нодательного собрания Челябинской области (всего в ЗС 58 членов) отказались 
публиковать сведения о доходах и имуществе за 2014 год. Среди них — основ- 
ной владелец Магнитогорского меткомбината Виктор Рашников (Forbes оценивал его состо-
яние в $3,5 млрд) и президент ОАО «Южуралзолото группа компаний» Константин Струков 
($0,5 млрд). В мае муниципальный депутат Александр Лебедев пожаловался на действия 
областных коллег в Генпрокуратуру, о реакции не сообщалось.

В апреле 2015 года десять депутатов Волгоградской облдумы, работающих  
на непостоянной основе, отказались декларировать доходы и имущество. 
Местная прокуратура заявила о равенстве всех депутатов перед законом «О противодейст- 
вии коррупции», но никаких последствий для отказников не было.

Ольга Дорохина

контекст  

Сергей Аксенов назвал 
себя бесправным

Глава Крыма Сергей Аксенов заявил, что ему 
не хватает полномочий для принятия опера-
тивных решений в целях развития республики. 

«Я на сегодня как губернатор бесправный. 
Я на федералов никакого вообще не имею 
влияния, ни на силовиков, даже руководите-
лям исполнительных органов власти на местах 
я выговор не могу объявить,— заявил он на 
заседании Общественной палаты Крыма.— 
Так, чтобы сказать, что сегодня можно быстро 
принять решение, вообще никаких (полномо-
чий.— ”Ъ“)». Он добавил, что необходимо 
сформировать эффективную модель управле-
ния, так как многие вопросы ему приходится 
держать на личном контроле. Господин Аксе-
нов отметил, что органы власти республики 
испытывают кадровый дефицит: «У нас в му-

ниципалитетах 1,6 тыс. вакансий, работать ни-
кто не хочет, в республиканских органах влас-
ти — 500 вакансий». Он признал, что не знает, 
за счет чего покрывать кадровый дефицит: 
«Мы должны брать людей, имеющих стаж, ор-
деноносцев, пять лет проработавших. Где их 
взять? Давайте подумаем над формировани-
ем кадрового резерва, который нацелен ра-
ботать на перспективу». В сентябре глава 
Крыма предложил повысить среднюю зарпла-
ту служащих республиканских госструктур 
до 47,5 тыс. руб., среднюю зарплату муници-
пальных чиновников — до 30 тыс. руб. 

Отдел политики

Дмитрий Медведев считает  
«Единую Россию» ресурсом 
президента 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Приступить к декларации
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm





6

новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 октября 2015 №191   l   Коммерсантъ

Деньги не спустились в метро
Только на перекладке коммуникаций при строительстве станции метрополитена  
похитили 330 млн рублей

В столице разгорается круп-
ный скандал, связанный 
со строительством метро. 
За хищение более 330 млн 
руб. при строительстве стан-
ции «Шипиловская», введен-
ной в строй в 2011 году, аре-
стован замгендиректора 
ОАО «Трансинжстрой» Алек-
сандр Семин и двое его пред-
полагаемых сообщников. 
Еще один фигурант — дирек-
тор ОАО «Мосметрохолдинг» 
Александр Смирнов заклю-
чен под домашний арест. По-
мимо них в деле фигурируют 
еще несколько человек.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ («Мошенничество в особо 
крупном размере») было возбу-
ждено в конце августа 2015 года 
ГСУ ГУ МВД России по Москве. В 
его основу легли события вось-
милетней давности. В 2007 году 
между ГКУ Москвы «Управление 
капитального строительства» 
(УКС) и ОАО «Трансинжстрой» 
были заключены госконтракты 
на строительство участка Лю-
блинско-Дмитровской линии 
Московского метрополитена от 
станции «Марьино» до станции 
«Зябликово» на общую сумму 
свыше 26 млрд руб.

Однако, как установили со-
трудники ГУЭБиПК МВД и ФСБ, 
при этом генподрядчик «Тран-
синжстрой» заключал субпо-
дрядные договоры, в том числе 
с подконтрольными фирмами. 
По словам официального пред-
ставителя МВД Елены Алексее-

вой, это «позволило злоумыш-
ленникам манипулировать це-
новой политикой, искусствен-
но завышая стоимость строи-
тельно-монтажных работ».

Пока в деле один эпизод, свя-
занный с выполнением работ 

по выносу инженерных сетей 
из пятна застройки станции ме-
тро «Шипиловская». Договор на 
это «Трансинжстрой» заключил 
со своим структурным подразде-
лением — СУ-154, а оно привле-
кло к работам ООО «Инжстрой-
проект». При этом, как устано-
вило следствие, из бюджетных 
средств, выделенных на пе-
ренос коммуникаций, более 
330 млн руб. сразу же ушли из 
ООО в компании «Инкомстрой» 
и «Центрстрой», не занимающи-

еся финансово-хозяйственной 
деятельностью. А чтобы полу-
чить 330 млн руб., организато-
ры аферы не только более чем 
в 20 раз завысили объемы и рас-
ценки работ, но и внесли в отчет-
ность для их оплаты работы, ко-
торые вообще не предусматри-
вались проектно-сметной доку-
ментацией. Акты же о приемке 
якобы выполненных работ, под 
которые были похищены сред-
ства, злоумышленники сфаль-
сифицировали.

Организаторами криминаль-
ной схемы следствие считает 
замгендиректора ОАО «Тран-
синжстрой» Александра Семи-
на и фактического руководите-
ля ООО «Инжстройпроект» Иго-
ря Орлова. Оба по ходатайст-
ву следствия Тверским райсу-
дом вчера были заключены под 
стражу. По словам следователя, 
господин Семин «вел перегово-
ры с другими организациями и 
давал указания сотрудникам из-
готавливать подложные доку-
менты». Кроме того, по словам 
представителя ГСУ, подозревае-
мый пытался мешать расследо-
ванию дела, предупредив перед 
обыском своего предполагаемо-
го соучастника, чтобы тот спря-
тал свой компьютер и докумен-
ты, за которыми позже пришли 
следователи. Кроме них под аре-
стом до 13 декабря будет нахо-
диться и главный инженер СМУ-
154 Дмитрий Зайцев.

Признавшего вину и пошед-
шего на сотрудничество со след-

ствием директора «Мосметро-
холдинга» Александра Смирно-
ва суд определил под домашний 
арест. Занимавший на момент 
совершения преступления 
должность главного инженера 
в «Инжстройпроекте» обвиняе-
мый Смирнов обязан находить-
ся в своей столичной квартире 
до 14 декабря. Также под домаш-
ний арест суд поместил руково-
дителя расчетно-экономическо-
го отдела СМУ-154 Светлану Ши-
ряеву и руководителя планово-
экономического отдела ОАО 
«Трансинжстрой» Вадима Ржа-
нова. Для контроля за передви-
жением на них наденут элек-
тронные браслеты.

Стоит отметить, что 6 августа 
2015 года «Трансинжстрой» по-
дал в арбитражный суд Москвы 
иск к ООО «Инжстройпроект» о 
взыскании необоснованно пе-
речисленных средств.

Директор ГКУ УКС Алла Пет-
рова заявила 

”
Ъ“, что ника-

ких следственных действий в 
управлении капстроительства 
не проводилось. По ее словам, 
«отношения с генподрядной 
организацией ОАО 

”
Трансинж-

строй“ велись с привлечени-
ем технического заказчика ГУП 

”
Московский метрополитен“, 

осуществлявшего функции по 
надзору и контролю за ходом 
проектирования и строительст-
ва в рамках действующего зако-
нодательства».

Олег Рубникович,  
Халиль Аминов

Масштабное антикоррупционное расследование, в цен-
тре которого оказались должностные лица Ростехнад-
зора, начали сотрудники Следственного комитета РФ 
и ФСБ. В Москве был задержан и. о. главы центрально-
го управления ведомства Владимир Ивченко. Он подо-
зревается в том, что в бытность руководителем Ростех-
надзора в Ивановской области вместе с подчиненными 
с помощью аффилированных с ними коммерческих 
структур организовали поборы с местных бизнесменов, 
у которых требовали деньги за оформление лицензий. 
По предварительным подсчетам силовиков, всего было 
дано не менее 200 взяток, а их общая сумма оценивает-
ся пока примерно в 10 млн руб.

Операцию по задержанию и. о. главы центрального управ-
ления Ростехнадзора Владимира Ивченко провели вчера со-
трудники центрального аппарата ФСБ. С постановлением 
следователя о задержании в качестве подозреваемого по ч. 5 
ст. 290 УК РФ (получение взятки в особо крупном размере в со-
ставе организованной группы с использованием служебного 
положения) чекисты прибыли в 17:40 в головной офис Ростех-
надзора, расположенный на улице Лукьянова. Там чиновни-
ка и взяли в его служебном кабинете. В ходе обыска по месту 
работы и жительства и. о. руководителя центрального управ-
ления Ростехнадзора оперативники изъяли 7 млн руб. Следст-
вие намерено ходатайствовать перед судом о наложении аре-
ста на изъятые деньги и имущество подозреваемого Ивченко.

Это задержание не стало первым в рамках этого уголовного 
дела. Накануне в Иваново при получении 155 тыс. руб. от ди-
ректора ООО «Промэнергоэкспертиза» Сергея Рубцова мест-
ные чекисты задержали начальника межрегионального от-
дела по надзору за взрывоопасными и химически опасными 
производствами и объектами Ростехнадзора Николая Миша-
нина. При обыске в его рабочем кабинете изъяли около 1 млн 
руб., а также документы, которые свидетельствовали о регу-
лярном получении взяток. В отношении предпринимателя 
следственным управлением СКР по Ивановской области было 
возбуждено дело о даче взятки и коммерческом подкупе (ч. 4 
ст. 291 и ч. 3 ст. 204 УК РФ), а в отношении господина Мишани-
на — о получении взятки (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Вместе с послед-
ним были задержаны трое его подчиненных по той же статье 
УК РФ. Кстати, вчера Владимира Ивченко уже доставили в ива-
новское СУ СКР, где всех задержанных допросили, а затем по-
местили в местный ИВС. Сегодня следствие намерено обра-
титься в Октябрьский райсуд Иваново с ходатайством об аре-
сте подозреваемых на два месяца.

Как сообщили 
”
Ъ“ в СКР, по версии следствия, в сентябре 

2013 года на территории Ивановской области господин Ив-
ченко, возглавлявший на тот момент региональный Ростех-
надзор, «организовал из числа подчиненных и руководите-
лей аффилированных коммерческих структур преступную 
группу в целях систематического получения взяток» от мест-
ных предпринимателей. Жертвами чиновников главным 
образом были руководители промышленных предприятий, 
которым требовались лицензии на право эксплуатации опас-
ных производственных объектов. Схема вымогательства де-
нег была хорошо отлажена и очень проста. В случае обраще-
ния предпринимателей в Ростехнадзор за получением или 
продлением срока действия лицензии чиновники сообщали 
им, что их объекты не соответствуют требованиям безопасно-
сти, а заявки — установленным требованиям. Для правиль-
ного оформления запроса промышленникам предлагалось 
обратиться в указанные чиновниками коммерческие струк-
туры. Эту услугу требовалось оплатить, после чего получен-
ные средства обналичивались и распределялись между чле-
нами преступной группы.

По данным следствия, в схеме получения взяток было за-
действовано более десяти человек. Общий объем взяток, по-
лученных начиная с 2013 года от более чем 200 юридических 
лиц, по предварительным подсчетам следствия, превысил 
10 млн руб. (по оперативным данным, в месяц чиновники по-
лучали в среднем 600–700 тыс. руб.). Следствие не исключает, 
что круг фигурантов дела по ходу расследования может стать 
значительно шире.

Юрий Сенаторов

Чиновники 
Ростехнадзора 
определили цену 
лицензиям
Их подозревают в создании  
схемы получения взяток

«Исламское государство» проявилось в ХМАО
Двух боевиков будут судить за попытку подрыва мечети

В суд Ханты-Мансийского 
автономного округа (ХМАО) 
направлено уголовное де-
ло в отношении двух предпо-
лагаемых диверсантов, ко-
торые, по версии следствия, 
готовили теракты в регио-
не. Согласно материалам де-
ла, обвиняемые попытались 
в апреле 2014 года взорвать 
автомобиль, начиненный 
взрывчаткой, рядом с мече-
тью города Пыть-Ях, а затем 
один из них оказал вооружен-
ное сопротивление полицей-
скому патрулю и захватил за-
ложников в Нижневартовске. 
Предполагаемый организа-
тор неудавшегося теракта 
и его соратники сейчас вою-
ют на стороне «Исламского 
государства» в Сирии.

Вчера СКР сообщил об окон-
чании расследования следовате-
лями четвертого следственного 
управления ГСУ СКР (дислоци-
руется в Екатеринбурге) уголов-
ного дела двух боевиков, плани-
ровавших в прошлом году со-
вершить террористические ак-
ции на территории Ханты-Ман-

сийского автономного округа. 
Обвинительное заключение ут-
вердил заместитель генпроку-
рора РФ по Уральскому феде-
ральному округу Юрий Поно-
марев, дело направлено для рас-
смотрения в суд ХМАО.

По данным СКР, обвиняемы-
ми по делу проходят не менее 
шести лиц, которые действовали 
в Турции и ХМАО с октября 2013-
го по апрель 2014 года. Но пока 
следствию удалось привлечь к 
уголовной ответственности толь-
ко двух из них — Ризвана Агаши-
ринова и Абдулу Магомедалиева. 
Им инкриминируются подготов-
ка теракта (ст. 30 и ст. 205 УК РФ), 
незаконный оборот и изготовле-
ние оружия (ст. 222 и ст. 223 УК 
РФ), лишение свободы (ст. 127 УК 
РФ) и посягательство на сотруд-
ника полиции (ст. 139 УК РФ).

Согласно версии следствия, с 
2013 года члены группировки, 
которой предположительно ру-
ководил представитель запре-
щенного в России «Исламского 
государства» (ИГ), готовили те-
ракт против прихожан мечети 
города Пыть-Ях (входит в состав 

Духовного управления мусуль-
ман ХМАО). Для акции дивер-
сантами был подготовлен авто-
мобиль ВАЗ-2115, который чле-
ны группировки начинили лег-
ковоспламеняющимися вещест-
вами и порохом. После этого зло-
умышленники дождались вече-
ра пятницы, когда в мечети бы-
ло наибольшее количество при-
хожан, и собирались осущест-
вить подрыв. Но теракта не про-
изошло. Как оказалось, заряд 
воспламенился, но не сдетони-
ровал. Прибывшие пожарные 
быстро потушили машину, а са-
перы обезвредили остатки нахо-
дившейся в ней взрывчатки. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в региональном 

Духовном управлении мусуль-
ман ХМАО, тогда жертв удалось 
избежать чудом. «Однако после 
инцидента нам пришлось удво-
ить меры безопасности — сейчас 
все наши объекты охраняются, 
находятся под видеонаблюдени-
ем»,— отметили в управлении.

Другой эпизод, вменяемый 
подсудимым, касается нападе-
ния на сотрудников полиции, 
происшедшего спустя два меся-

ца после неудавшегося теракта 
в Пыть-Яхе. Согласно материа-
лам дела, Абдула Магомедалиев 7 
мая находился в Нижневартовс-
ке, где был остановлен полицей-
ским патрулем, имевшим ориен-
тировки на него и других участ-
ников теракта. При проверке до-
кументов он сначала усыпил бди-
тельность полицейских, передав 
им документы и телефон, а затем 
неожиданно выхватил из карма-
на пистолет (оружие и боеприпа-
сы, как потом выяснилось, бое-
вики получили из Дагестана) и в 
упор выстрелил в них. Один со-
трудник полиции был ранен в 
ногу, а второй в грудь (но пуля по-
пала в полицейский значок, поэ-
тому не задела жизненно важных 
органов). Раненые полицейские 
попытались преследовать терро-
риста, но он скрылся в одном из 
близлежащих жилых домов, где 
взял в заложники целую семью. 
Впрочем, спустя несколько часов 
он без боя сдался бойцам СОБРа.

По сведениям 
”
Ъ“, задержа-

ние Абдулы Магомедалиева ста-
ло переломным в ходе расследо-
вания подготовки теракта в Пыть-

Яхе. Тогда следствию и оператив-
никам региональной ФСБ и МВД 
(занимались сопровождением 
уголовного дела) удалось устано-
вить личности всех участников 
регионального террористиче-
ского подполья. Четверо из них 
— Валех Амиралиев, Шамиль Ка-
дашов, Илья Плотников и Абду-
ла Магомедов были объявлены в 
международный розыск. Как со-
общил официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, 
один из фигурантов террористи-
ческого дела Валех Амиралиев 
находится на территории Украи-
ны, но запрос на его выдачу рос-
сийской стороне так и остался 
без ответа. «Трудно даже надеять-
ся на выдачу в ближайшее время 
самых отъявленных бандитов и 
террористов из страны, в кото-
рой официальные лица публич-
но призывают к совершению те-
рактов на территории России»,— 
отметил господин Маркин. Дру-
гие разыскиваемые, по опера-
тивным данным, сейчас воюют в 
Сирии на стороне ИГ.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

ГИБДД увидела в водителях опасность
Эксперты пока не знают, кого и как наказывать за агрессивное вождение

ГИБДД собирается ввести в ПДД термин «опасное 
вождение» и вернуть в законодательство балльную 
систему наказаний. Принимать эти инициативы 
нельзя без глубокой доработки, говорят эксперты. 
Если они будут приняты в нынешнем виде, то прав 
можно будет лишиться за трехкратное в течение го-
да небольшое превышение скорости, совершенное 

по неосторожности. Наказанными могут оказаться 
водители, резко затормозившие перед неожидан-
но возникшим препятствием или пешеходом.

По поручению правительства РФ ГИБДД подготовила 
поправки к ПДД (проект постановления правительства), 
вводящие термин «опасное вождение». Расшифровывает-
ся он как «создание водителем опасности для движения 

путем неоднократного совершения одного или несколь-
ких действий, связанных с нарушением правил». Под 
«действиями» имеются в виду отказ уступить дорогу авто-
мобилю, который пользуется преимуществом, перестрое-
ния при интенсивном движении, несоблюдение безопас-
ной дистанции, бокового интервала, необоснованное рез-
кое торможение, препятствование обгону.

Новый термин вводится с оглядкой на зарубежный 
опыт. В ряде стран определен перечень недопустимых 
действий, попадающих под термин «опасное вождение» 
(подрезание при обгоне, резкие маневры, злоупотребле-
ние звуковым сигналом и т. д.). В Германии применяется 
штраф €250 и лишение прав на три месяца, в Австралии 
— $5,5 тыс. В Великобритании и 11 штатах США води-
телей наказывают реальным тюремным сроком, в Япо-
нии — исправительными работами. В России необходи-
мость такого термина обсуждается уже три года, в 2013 
году идею поддержал премьер Дмитрий Медведев, кото-
рый в августе 2015 года поручил разработать необходи-
мую нормативную базу.

Вчера ГИБДД начала общественное обсуждение про-
екта поправок к ПДД, и приглашенные эксперты сразу 
же указали на несколько проблем. Главная заключается 
в том, что сам термин «опасное вождение» получился не-
однозначным: он сложен и для восприятия водителями, 
и для толкования инспекторами. «Два раза перестроился, 
резко затормозил перед неожиданно вышедшим пеше-
ходом — все это может быть расценено инспектором как 
агрессивное вождение»,— говорит редактор журнала «За 
рулем» Сергей Смирнов. «Можно будет назвать любого во-
дителя опасным,— говорит лидер движения 

”
Синие ве-

дерки“ Петр Шкуматов.— Нужно четко прописать, какая 
конкретно дистанция является опасной и на какой скоро-
сти. Новые правила нужно будет аккуратно опробовать в 
одном регионе». Правовая конструкция «опасное вожде-
ние» должна состоять из двух-трех нарушений, совершен-
ных одновременно или в течение короткого времени (на-
пример, резкое перестроение или ускорение), считает 
член общественного совета при Росавтодоре Игорь Мор-
жаретто. Опасным вождением должно считаться и дви-
жение по обочине, говорит автор экзаменационных би-
летов в ГИБДД Геннадий Громоковский. Госавтоинспек-

ции также придется как-то разделять водителей, которые 
ездят агрессивно осознанно или неосознанно допускают 
опасные ситуации на дороге, например, из-за накопив-
шейся усталости, считает завкафедрой организации и 
безопасности движения МАДИ Султан Жанказиев.

Второй вопрос — контроль и выявление агрессивных 
водителей на дорогах. Глава ГИБДД РФ Виктор Нилов дал 
понять, что ведомство делает ставку не на инспекторов 
(их мало, и они загружены отловом пьяных на дорогах), 
а на водителей, которые будут сообщать о неадекватном 
поведении водителей в полицию. Опыт уже есть, гово-
рит господин Нилов, в регионах водители активно жа-
луются на нетрезвых за рулем. Эксперты в этом сомне-
ваются. «Сегодня водители подобные жалобы восприни-
мают как стукачество, никто этого делать не будет,— го-
ворит Сергей Смирнов.— Нужно один-два года, чтобы из-
менить менталитет». Господин Шкуматов считает, что из 
системы контроля опасного поведения на дорогах «нуж-
но максимально исключить человеческий фактор» и для 
этого активно использовать видеорегистраторы.

Виктор Нилов пообещал все предложения учесть при 
доработке поправок. Вопрос о наказании за опасное во-
ждение пока не решен. «Сейчас принимаем только форму-
лировку в ПДД»,— уточнил Виктор Нилов. Ранее, по дан-
ным 

”
Ъ“, Госавтоинспекция направила в Белый дом пред-

ложение наказывать агрессивных водителей штрафом 
5 тыс. руб., а мэрия Москвы предложила лишать их прав. 
Окончательное решение останется за правительством.

ГИБДД также подготовила поправки к КоАП, вво-
дящие аналог балльной системы нарушений, приме-
нявшейся в СССР: водители будут лишаться прав (или 
штрафоваться на 10 тыс. руб.) за то, что три раза или 
более в течение года превышали скорость, ездили без 
ремня безопасности, игнорировали требования зна-
ков, допускали другие виды нарушений или их сочета-
ния. Вчера эксперты эту идею поддержали, но призва-
ли ГИБДД законопроект доработать. Геннадий Громо-
ковский говорит, что лишать прав за трехкратное пре-
вышение скорости на 20–40 км/ч (одно из самых мас-
совых нарушений, часто совершаемых по неосторож-
ности) — это «слишком жестко».

Иван Буранов

Директор «Мосметро-
холдинга» Александр 
Смирнов избежал СИЗО, 
вовремя начав сотрудни-
чать со следствием  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В Молдавии арестован экс- 
премьер, лидер правящей Либе-
рально-демократической партии  
Владимир Филат. Его обвиняют  
в причастности к «краже века» — 
выводу из молдавских банков 
$1 млрд. Арест может привести 
как к переформатированию влас-
ти в стране, так и к досрочным 
парламентским выборам. Скан-
дал стал свидетельством полного 
провала проекта евроинтеграции 
республики, властям которой За-
пад оказывал беспрецедентную 
финансовую и политическую под-
держку с 2009 года. С подробно-
стями из Кишинева — корреспон-
дент ”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Дело на $1 млрд
Владимир Филат, лидер Либерально-
демократической партии Молдавии 
(ЛДПМ), входящей вместе с Демокра-
тической и Либеральной партиями 
в правящий альянс «За евроинтегра-
цию», был задержан прямо в здании 
парламента. 

Аресту предшествовало высту-
пление генпрокурора Корнелиу Гу-
рина, который с парламентской три-
буны заявил, что политик причастен 
к громкой афере — выводу $1 млрд 
из трех молдавских банков (Banca de 
Economii, Banca Sociala, Unibank; все 
находятся в процессе ликвидации) 
посредством выдачи необеспечен-
ных кредитов.

Сообщив об этом, господин Гурин 
попросил лишить депутата Филата 
неприкосновенности, так как он мо-
жет попытаться повлиять на ход рас-
следования, надавить на свидетелей 
либо уничтожить доказательства. Из 
заявления генпрокурора следовало, 
что Владимир Филат получил от мол-
давского бизнесмена Илана Шора 
(муж российской певицы Жасмин), 
контролировавшего вышеупомяну-
тые банки, $190 млн.

Парламент большинством голо-
сов — 79 из 101 — удовлетворил хо-

датайство генпрокурора, после чего 
сотрудники Национального центра 
по борьбе с коррупцией вошли в зда-
ние законодательного органа и увез-
ли Владимира Филата. Политик за-
держан на 72 часа.

Еще утром ничто не предвещало 
беды. По словам собеседников 

”
Ъ“ в 

ЛДПМ, накануне рокового для них за-
седания парламента либерал-демо-
краты и демократы договорились, что 
в отставку будут отправлены Корне-
лиу Гурин и, возможно, еще несколь-
ко чиновников. Увольнения генпро-
курора, а также глав Национально-
го центра по борьбе с коррупцией и 
Нацбанка давно требуют левая оппо-
зиция и гражданская платформа «До-
стоинство и правда», чьи сторонники 
разбили перед зданием правительст-
ва и парламентом палаточные город-
ки. Планировалось, что уход со свое-
го поста господина Гурина, который 
должен был прийти в парламент и до-
бровольно подать в отставку, сможет 

разрядить политическую обстанов-
ку и снизить протестную активность.

Поэтому требование генпрокуро-
ра лишить Владимира Филата имму-
нитета стало для всех полной неожи-
данностью. Обвиняемого же, судя по 
кадрам трансляции из парламента, 
такой поворот событий и вовсе демо-
рализовал. Собравшись, Владимир 
Филат попытался контратаковать. 
Он заявил, что за его преследовани-
ем стоит зампред Демпартии бизнес-
мен Владимир Плахотнюк.

«Со всей ответственностью заяв-
ляю, что это все подготовлено Пла-
хотнюком. Гражданам нужна страна, 
в которой работают законы, а не в ко-
торой правит один человек,— сказал 
Владимир Филат.— Мне не нужен 
иммунитет. Я докажу свою невинов-
ность. Обращаюсь к тем, кто обслу-
живает Плахотнюка: пока вы будете 
представлять его интересы, в стране 
ничего не изменится».

Неразлучные враги
Господа Филат и Плахотнюк вражду-
ют друг с другом с того момента, как 
в 2009 году власть в Молдавии взя-
ли ЛДПМ, Демпартия и либералы, 

создавшие альянс «За евроинтегра-
цию». Придя в политику из бизнеса, 
два Владимира вели друг с другом 
борьбу за контроль над финансовы-
ми потоками и госинститутами.

Чаще всего побеждал господин 
Плахотнюк, который, как пишут 
молдавские СМИ, контролирует Ген-
прокуратуру, Национальный центр 
по борьбе с коррупцией, суды, го-
спредприятия вроде Moldtelecom, 
«Железной дороги Молдовы», 
Moldovagaz, а также крупный меди-
ахолдинг, в который входят самые 
рейтинговые телеканалы, главный 
из которых Prime (ретранслирует 
российский «Первый канал»).

Предыдущую крупную победу 
Владимир Плахотнюк одержал над 
Владимиром Филатом в разгар по-
литического кризиса зимы—весны 
2013 года. Он был спровоцирован не-
удачной предновогодней охотой на 
кабанов, в которой участвовали тог-
дашний генпрокурор Валериу Зуб-
ко, считавшийся назначенцем госпо-
дина Плахотнюка, высокопоставлен-
ные судьи и бизнесмены. На охоте 
был убит молодой бизнесмен. Убий-
ство попытались скрыть, но в январе 
о нем стало известно. Владимир Фи-
лат, занимавший в то время пост пре-
мьера, пошел в атаку: он потребовал 
отставки генпрокурора, а Владими-
ра Плахотнюка назвал «кукловодом», 
пообещав с ним покончить.

Господин Зубко в итоге уволился. 
Но вскоре парламент отправил в от-
ставку кабинет Филата с формули-
ровкой «за коррупцию». Депутаты от 
Демпартии это решение дружно под-
держали. Еще через некоторое время 
конституционный суд Молдавии по-
становил, что чиновники, уволен-
ные за коррупцию, не могут претен-
довать на пост главы правительства. 
Тем самым господину Филату была 
закрыта дорога в премьеры.

Проевропейская коалиция тогда 
трещала по швам и не развалилась 
лишь благодаря вмешательству Брюс-

селя, который настоял на том, чтобы 
партии альянса изображали союз до 
ноябрьского саммита «Восточного 
партнерства» в Вильнюсе, где Молда-
вия парафировала соглашение об ас-
социации с ЕС. Развал коалиции озна-
чал бы досрочные выборы, которые 
могла выиграть левая оппозиция, вы-
ступавшая за разворот на восток.

Конец истории успеха
После вильнюсского саммита борьба 
между двумя Владимирами на неко-
торое время поутихла. С новой силой 
она вспыхнула после скандала с выве-
денным миллиардом, разразившего-
ся сразу после прошлогодних ноябрь-
ских выборов в парламент — до дня 
голосования власти скрывали реаль-
ную ситуацию в финансовом секторе.

«Кража века» спровоцировала 
уличные протесты, а Брюссель, где 
ранее благоволили Молдавии и на-
зывали ее «европейской истори-
ей успеха», стал резко критиковать 
власти страны, требовать от них рас-
следования аферы и усиления борь-
бы с коррупцией.

В итоге было заведено уголовное 
дело в отношении Илана Шора и ря-
да менеджеров банков. Кроме того, 
борцы с коррупцией арестовали му-
жа сестры Владимира Филата, воз-
главлявшего фирму Caravita, кото-
рая брала кредиты в одном из зло-
получных банков. Именно госпо-
дин Шор, который не только не был 
арестован, но в июне благополучно 
избрался мэром городка Оргеева, и 
дал, по словам источников 

”
Ъ“, пока-

зания на Владимира Филата.
Эксперты говорят, что после ареста 

Владимира Филата шансы сохранить 
проевропейскую коалицию невели-
ки. По словам директора центра поли-
тического анализа Politicon Анатола 
Цэрану, дело идет к досрочным выбо-
рам. Правда, эксперт не исключил ва-
рианта создания левой коалиции уже 
в нынешнем составе парламента, где 
коммунисты контролируют 21 место, 

социалисты — 24, а демократы — 19. 
«Считаю, что у авторов сценария, ко-
торый сейчас разыгрывается, уже есть 
наготове такая коалиция»,— полага-
ет эксперт. Обвинения в адрес лиде-
ра ЛДПМ он назвал «олигархической 
войной», которую выиграл Владимир 
Плахотнюк, объявивший вчера об ухо-
де с поста зампреда Демпартии.

Так или иначе, но многочисленные 
скандалы и протесты привели к тому, 
что антирейтинг правящих проевро-
пейских партий Молдавии стал бить 
рекорды, а рейтинг левых пророс-
сийских сил, наоборот, расти. В кон-
це сентября центр социологических 
исследований и маркетинга CBS-AXA 
опубликовал опрос, согласно которо-
му более 90% граждан не доверяют ни 
одному институту власти, а 87% счита-
ют, что страна движется в неверном 
направлении. Популярность правя-
щих ЛДПМ, Демпартии и либералов 
(из тех, кто уже определился, за кого 
голосовать) оказалась крайне низкой 
— 3,8%, 4,1% и 5,2% соответственно. За 
«Нашу партию», чей лидер Ренато Уса-
тый тесно связан с Москвой, а также за 
откровенно пророссийскую Партию 
социалистов готовы голосовать 12,7% 
и 11,6% соответственно.

«Нашисты» и социалисты вчера 
праздновали победу. Но заявили, 
что не уйдут из-под стен парламен-
та до тех пор, пока в отставку не под-
аст президент Николае Тимофти, а в 
стране не будут объявлены досроч-
ные выборы.

В курортном поселке Бурабай в Казахс-
тане сегодня пройдут сразу два самми-
та с участием президента РФ Владимира 
Путина — глав государств СНГ и Высше-
го евразийского экономического сове-
та. Тон переговорам задала вчерашняя 
встреча президента Путина и его казахс-
танского коллеги Нурсултана Назарбае-
ва. Российский лидер вновь раскритико-
вал США за нежелание сотрудничать на 
сирийском направлении. Господину На-
зарбаеву возразить на это было нечего: 
он лишь добавил, что для Центральной 
Азии расползание терроризма представ-
ляет особую угрозу. При этом бессмен-
ный лидер Казахстана предложил свой 
рецепт борьбы с радикальными ислами-
стами: создать и развивать международ-
ный форум «Ислам против терроризма». 
С подробностями из Астаны — корре-
спондент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

Для участия в саммите СНГ представите-
ли 11 стран-участниц съехались вчера вече-
ром в поселок Бурабай в одноименном наци-
ональном природном парке в 250 км к северу 
от Астаны. Часть участников — лидеры объе-
динившихся в Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС) Армении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии и РФ — проведут сегодня также 
отдельную встречу — Высшего евразийского 
экономического совета.

Как пояснил 
”
Ъ“ собеседник в структурах 

ЕАЭС, в повестке заседания совета 15 вопро-
сов. Ключевые из них — перспективы разви-
тия союза до 2030 года, новый Таможенный 
кодекс ЕАЭС, возможность сокращения чи-
сленности членов коллегии Евразийской эко-
номической комиссии (регулирующего орга-
на ЕАЭС), а также смена в 2016 году ее предсе-
дателя (с 2011 года этот пост занимает предста-
витель России Виктор Христенко).

Еще более широкая повестка у саммита 
СНГ. Вчера ее окончательно определили ми-
нистры иностранных дел стран союза, в чи-
сле которых был и глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. Как рассказал по итогам встречи в Аста-
не исполнительный секретарь СНГ Сергей 
Лебедев, участники заседания одобрили ряд 
документов, которые сегодня будут предло-
жены на подпись главам государств. Среди 
них — проекты соглашений по молодежно-
му, информационному, правовому и эколо-
гическому сотрудничеству, а также проект 
Концепции военного сотрудничества госу-
дарств СНГ до 2020 года.

«Хотя СНГ не военно-политический союз, 
эта очередная концепция — уже четвертая по 
счету начиная с 2000 года»,— пояснил 

”
Ъ“ се-

кретарь Совета министров обороны СНГ Алек-
сандр Синайский. По его словам, главная осо-
бенность нового документа — в появлении 
статуса не только «членов содружества» и «на-
блюдателей», но и «партнеров по диалогу», что 
позволит институционально закрепить учас-
тие в мероприятиях СНГ военнослужащих из 
«стран Азии, Африки и Латинской Америки, 
но прежде всего из сопредельных стран». При 
этом Александр Синайский заверил, что кри-
зис на Украине, также входящей в состав СНГ в 

качестве учредителя и наблюдателя, не повли-
ял на содержание документа. «В этой концеп-
ции любая страна найдет для себя что-то ин-
тересное»,— заверил собеседник 

”
Ъ“, напом-

нив о практических аспектах сотрудничества 
военных ведомств — например, между воен-
ными врачами или метеорологами.

Помимо этого одной из ключевых тем 
сегодняшнего саммита станет борьба с тер-
роризмом и региональная безопасность. В 
частности, как анонсировал помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков, Владимир Путин 
проинформирует коллег о ходе российской 
операции в Сирии. Первым консультации 
с президентом РФ на эту тему провел вчера 
его коллега Нурсултан Назарбаев. По итогам 
встречи господин Назарбаев предложил со-
здать международный форум «Ислам против 
терроризма». По его словам, ситуация в Си-
рии является общей угрозой и «особенно для 
Центрально-Азиатского региона». «Мы уже 
знаем об инцидентах, которые произошли 
на границе с Туркменистаном,— отметил 
господин Назарбаев, имея в виду недавние 
столкновения афганских правительствен-
ных сил с талибами.— И мы сильно пережи-
ваем за Таджикистан».

«Конечно, мы поддерживаем предложе-
ние президента Казахстана по поводу объ-
единения усилий всех стран — прежде все-

го тех, где население исповедует ислам — в 
борьбе с терроризмом»,— согласился Влади-
мир Путин. При этом он не упустил возмож-
ности напомнить, что считает несостоятель-
ной критику текущей деятельности РФ в Си-
рии. В первую очередь, по словам президен-
та РФ, речь идет о США, чью позицию он на-
звал «неконструктивной». «Тем не менее мы 
оставляем двери открытыми и очень надеем-
ся на переговоры со всеми участниками это-
го сложного процесса, в том числе и с наши-
ми американскими партнерами»,— добавил 
Владимир Путин.

Напомним, в среду стало известно, что 
США отказались принять российскую деле-
гацию во главе с премьер-министром Дмит-
рием Медведевым, которая должна была от-
правиться в Вашингтон для обсуждения ситу-
ации в Сирии. Объясняя позицию американ-
ской стороны, пресс-секретарь Белого дома 
Джош Эрнест заявил, что американская ад-
министрация не заинтересована в подобных 
контактах с российской стороной до тех пор, 
пока Москва «не будет стремиться вносить 
конструктивный вклад» в усилия Вашингто-
на по борьбе против террористической орга-
низации «Исламское государство».

«Я не очень понимаю, как наши амери-
канские партнеры могут критиковать дейст-
вия России в Сирии по борьбе с терроризмом, 
если отказываются от прямого диалога по важ-
нейшему направлению, такому как политиче-
ское урегулирование»,— прокомментировал 
решение Белого дома Владимир Путин. По его 
мнению, отказ США принять российскую де-
легацию является «признаком слабости».

СНГ выставит ислам  
против терроризма
Лидеры стран союза обсудят Сирию на саммите в Казахстане

Миллиард долларов обесценил молдавскую евроинтеграцию
Арест лидера правящей партии, обвиняемого в «краже века», усилил позиции пророссийских сил

Россия и Турция ищут способы прео-
долеть разногласия по сирийскому во-
просу и сгладить негативный эффект 
от недавнего инцидента с нарушени-
ем российской авиацией турецкого 
воздушного пространства. Вчера эти 
проблемы обсуждали в Москве на ме-
ждународной конференции по укрепле-
нию российско-турецкого партнерст-
ва, а днем ранее — в российском МИДе 
на уровне заместителей глав ведомств 
двух стран. По данным ”Ъ“ из турецких 
дипломатических источников, консуль-
тации в МИДе не позволили достичь по-
нимания по всем спорным вопросам. 
Однако это не должно сказаться на под-
готовке к переговорам глав государств, 
которые состоятся до конца года.

Особый интерес к конференции «Рос-
сия и Турция: укрепление многопланово-
го партнерства» вызвало резкое обостре-
ние отношений между Москвой и Анкарой,  
сопровождавшееся жесткими заявлениями 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана в адрес России. Напомним, после на- 
рушения российскими самолетами воз-
душного пространства Турции господин 
Эрдоган пригрозил, что Москва «потеря-
ет друга в лице Анкары», которая к тому  
же может отказаться от закупок россий-
ского газа и строительства «Росатомом» 
АЭС «Аккую» на берегу Средиземного моря 
(см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

В итоге участникам конференции,  
запланированной задолго до кризиса  
в двусторонних отношениях, пришлось 
буквально на ходу искать ответ на вопрос, 
как далеко может зайти нынешнее разме-
жевание ключевых партнеров на евразий-
ском пространстве. Организаторами кон-
ференции выступили Российский совет  
по международным делам и Центр стра- 
тегических исследований SAM при ту- 
рецком МИДе.

В ходе конференции замглавы МИД Тур-
ции Али Кемаль Айдын признал, что в Ан-
каре «не до конца понимают цели опасных 
маневров, которые проводились россий-
скими самолетами». «Рассчитываем, что 
Россия предоставит нам все необходимые 
пояснения»,— сказал он. А бывший посол 
Турции в РФ, учредитель Совета сотрудни-
чества тюркоязычных государств Халиль 
Акынджи пояснил 

”
Ъ“, чем была вызвана 

столь эмоциональная реакция турецкого 
лидера. «Это случилось после того, как рос-
сийская авиация нарушила турецкое воз-
душное пространство, в такой ситуации 
любой уважающий себя политик должен 
был бы продемонстрировать жесткую ре-
акцию»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

В отличие от дипломатов представители 
бизнеса сделали акцент не на выяснении 
правых и виноватых, а на оценке потенци-
ала и перспектив двустороннего сотрудни-
чества. Несколько успокоил страсти пред-
седатель Ассоциации атомной энергии Тур-
ции TAEK Зафер Альпер, подробно расска-
завший об успехах проекта «Аккую». Пози-

тивную ноту подхватил замгендиректора 
«Росатома» Кирилл Комаров, перечислив-
ший многочисленные преимущества про-
екта — например, дешевизну эксплуата-
ции и создание новых рабочих мест.

С чуть меньшим энтузиазмом участники 
дискуссии говорили о будущем трубопро-
вода «Турецкий поток». Замминистра энер-
гетики РФ Анатолий Яновский дал понять, 
что мяч находится на турецком поле, после 
того как Россия передала Турции соответст-
вующий проект межправсоглашения. При 
этом в Москве понимают, что требовать не-
медленного решения от Анкары не имеет 
смысла: Турция стоит на пороге досрочных 
парламентских выборов, намеченных на 
1 ноября. «Вполне понятно, что в связи со 
сменой правительства нашим партнерам 
пока сложно принять на себя ответствен-
ность за реализацию тех или иных реше-
ний»,— сказал господин Яновский.

Впрочем, участникам конференции не 
удалось уйти от острых вопросов, которые 
раз за разом всплывали по ходу дискуссии. 
Замглавы МИД РФ Алексей Мешков выра-
зил сожаление в связи с тем, что возглавля-
емая США коалиция (куда входит и Турция) 
отказывается понять логику российской 
операции в Сирии, направленной про-
тив террористической группировки «Ис-
ламское государство» (запрещенной в РФ). 
Что же касается выдвигаемых обвинений в 
том, что Москва под видом борьбы с терро-
ристами уничтожает антиасадовскую оппо-
зицию, то Алексей Мешков призвал: «Дай-
те нам (России.— 

”
Ъ“) координаты мест, где 

находится так называемая умеренная си-
рийская оппозиция, по которой нельзя на-
носить удары». Замглавы МИД РФ Михаил 
Богданов же добавил, что антитеррористи-
ческую стратегию России в Сирии «поддер-
живает целый ряд региональных игроков».

Впрочем, турецкие дипломаты дают по-
нять, что Анкара не готова форсировать 
предлагаемое сближение с Москвой. «Со-
бытия последнего времени породили не 
очень благоприятную для развития рос-
сийско-турецких отношений картину,— 
пояснил Али Кемаль Айдын.— Сейчас у 
нас с Россией связано очень много опасе-
ний, тревог и разочарований, мы неодно-
кратно выражали российскому руководст-
ву свою обеспокоенность в связи с ситуа-
цией в Сирии».

Аналогичные вопросы днем ранее Али 
Кемаль Айдын обсуждал в ходе закрытых 
переговоров с Алексеем Мешковым. Турец-
кие дипломатические источники рассказа-
ли 

”
Ъ“, что сблизить позиции по всем спор-

ным вопросам не удалось. Однако, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, это не скажется на 

продолжении контактов на высшем уров-
не. По словам посла Турции в РФ Умита Яр-
дыма, Владимир Путин и Реджеп Тайип Эр-
доган могут встретиться в этом году два-
жды — 15 ноября в Анталье на встрече G20, 
а также в конце декабря в Казани на Совете 
высшего уровня РФ—Турция. 

Ольга Кузнецова

Хор турецких
Ведущие дипломаты, бизнесмены и эксперты  
искали выход из тупика в отношениях  
Москвы и Анкары

Президенты России и Казахстана  
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев  
обсудили все проблемы, волнующие 
СНГ, за день до саммита лидеров  
стран союза   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Экс-премьер Молдавии  
Владимир Филат пал  
жертвой «кражи века» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $201,6 млн. 
В 2015 году (на 15 октября) собрано 1 172 154 043 руб., помощь 
получили 1844 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Где вы, 
партнеры?
Регистру нужна поддержка 
крупного бизнеса

Событие прошлой недели, о котором мы писали 
на rusfond.ru — шесть трансплантаций костного 
мозга (ТКМ) за четыре дня от доноров из Нацио-
нального регистра,— в какой-то мере было, ко-
нечно, случайным. Но понятно же, что чем боль-
ше регистр, тем больше и случаев. Так что оно 
было и закономерным. Регистр перевалил за 
отметку в 37 тыс. потенциальных доноров, а ко-
личество доноров реальных, тех, кто поделился 
своими клетками с больными людьми, достигло 
74. Один реальный донор на 500 потенциальных 
— это потрясающий результат!

Хочу напомнить: мы планировали довести в 2015 
году петербургский регистр, создаваемый Русфон-
дом вместе с НИИ имени Р. М. Горбачевой, до 6 тыс. 
потенциальных доноров, единую базу российских 
регистров, которая ныне стала Национальным реги-
стром имени Васи Перевощикова, до 32 тыс. До кон-
ца года еще два с половиной месяца, а мы с вами, до-
рогие читатели, уже значительно перевыполнили 
наши планы и надеемся, что питерский регистр в де-
кабре дойдет до отметки в 7 тыс. доноров (сейчас их 
5750), Национальный приблизится к 40 тыс. 

Почему я пишу «мы с вами»? Напомню: наш ре-
гистр создается главным образом на пожертвова-
ния граждан, на народные деньги. И деньги нема-
лые! Русфонд с начала проекта затратил на его реа-
лизацию более 188 млн руб. ваших пожертвований. 
При вступлении в регистр потенциального донора 
его необходимо протипировать — определить HLA-
фенотип. Стоимость реагентов и расходных мате-
риалов для одного типирования составляет в сред-
нем 20 тыс. руб. Мне уже приходилось объяснять это 
«в среднем»: если первичное типирование донора 
вдвое меньше этой цифры, то подтверждающее (оно 
проводится при совпадении фенотипов доноров и 
реципиента) может превышать среднюю цену в де-
сять и более раз. Так вот, по состоянию на сегодняш-
ний день средняя стоимость одного типирования со-
ставляла менее 14 тыс. руб. (я исключил из этих рас-
четов показатели Кировского регистра, который со-
здается на государственные, бюджетные деньги).

Наш регистр строится поистине всем миром: го-
сударством, волонтерами, сотнями тысяч жертвова-
телей, общественными организациями. Русфонд, 
организовавший и координирующий эту работу, и 
есть общественная организация. Нам помогают и 
бизнес-структуры. Только что началась реконструк-
ция лаборатории тканевого типирования НИИ име-
ни Р. М. Горбачевой. 5 млн руб. для этого выделила 
компания «Трансойл», ставшая нашим верным парт-
нером, затратившая на регистр уже около 18 млн руб. 

С сожалением приходится признать, что это 
единственный наш партнер из сферы крупного биз-
неса. Мы с надеждой ждем проявлений интереса к 
нашему столь важному для страны делу со стороны 
других структур. 

Есть такие задачи, решать которые только за счет 
народных пожертвований трудно. При всех успехах 
нашей работы по строительству регистра он, конеч-
но, еще мал. В мире сейчас 27 млн потенциальных 
доноров. В чешском регистре на данный момент 
59 362 донора; это в стране, которая по численности 
населения сравнима с одной нашей Москвой! Конеч-
но, мы стартовали успешно, но ведь намного позже, 
чем те же чехи. Так что нам нужна куда более интен-
сивная работа.

Сегодня нет нехватки в добровольцах, желающих 
стать донорами костного мозга. В стране создана ла-
бораторная база, позволяющая типировать около 
20 тыс. потенциальных доноров в год. Но этот объ-
ем требует потратить на расходники и реагенты 
400 млн руб. Мы по-прежнему надеемся главным 
образом на народные пожертвования. Но на этом 
этапе хотим пригласить к сотрудничеству и круп-
ных бизнесменов, банкиров, состоятельных лю-
дей. Трудные времена? Да, знаем. Но что эти трудно-
сти по сравнению с тем, что для кого-то из наших со-
граждан мы не можем даже в международных базах 
найти совместимого донора. Или находим слишком 
поздно. Или просто не можем оплатить этот дорого-
стоящий поиск. 

Мы занимаемся настоящим — полезным и мас-
штабным, благородным и очень интересным делом. 
Приходите к нам. Будьте с нами. Ждем.

Андрей Майборода, 5 лет, поражение  
центральной нервной системы,  
требуется курсовое лечение. 110 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 39 тыс. руб.

До двух лет сын развивался нормально: не болел, 
рано пошел, появились слоги. А потом развитие оста-
новилось. Андрей так и не заговорил нормально, пло-
хо спал и был гиперактивен. Мы обращались в раз-
личные медцентры, проходили реабилитацию, зани-
мались с логопедами. Физически мальчик был развит 
(лишь мелкая моторика была нарушена), а речи и ее 
понимания не было. При поддержке Русфонда мы 
прошли три курса лечения в Институте медтехноло-
гий (ИМТ), сын начал понимать речь и реагировать 
на нее, но еще не заговорил. А оплатить продолжение 
лечения я не в силах — одна воспитываю двоих де-
тей (дочке три года). Надежда Купцова, Курская область. 
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Андрей 
стал спокойнее и внимательнее, в его речи появи-
лись новые слоги. Надо довести его речь до простых 
фраз, развить память и расширить кругозор».

Настя Соловьева, 12 лет, сахарный диабет  
1 типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 35 тыс. руб.

Два года назад вы откликнулись на мою прось-
бу и оплатили Насте инсулиновую помпу. Спасибо 
вам большое! В подростковом возрасте диабет ста-
новится неуправляемым, уровень сахара начина-
ет скакать без видимой причины, а помпа помога-
ет его стабилизировать. Исчезли уплотнения в ме-
стах инъекций, прошли головные боли, дочка ста-
ла меньше уставать в школе. Но расходные матери-
алы к помпе стоят дорого, а в семье двое детей, зара-
ботки небольшие. Прошу вашей помощи! Светлана 
Соловьева, Калининградская область. 
Эндокринолог Детской городской поликлиники 
№1 Наталья Пашкевич (Калининград): «Для предо-
твращения осложнений Насте необходимо продол-
жать помповую терапию».

Дарина Гончарова, 4 месяца, врожденная  
расщелина верхней губы, требуется операция. 
141 900 руб.
Внимание! Цена операции 214 400 руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесет 37 500 руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 35 тыс. руб.

Дарина родилась с двусторонней расщелиной губы 
и деформацией носа. Если в раннем детстве дефекты 
не исправить, дочке будет трудно жить. Сейчас в нашем 
городе нет челюстно-лицевого хирурга, а московские 
доктора берутся за одну операцию убрать расщелину и 
исправить форму носа. Но мы не в силах оплатить это 
лечение. Зарплаты здесь низкие, их часто задержива-
ют. Муж работает на заводе, я медсестра детской поли-
клиники, декретного пособия еще не получала. Сыну 
третий год. Юлия Гончарова, Липецкая область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки вер-
тикальные дефекты верхней губы с двух сторон. Ха-
рактерная деформация носа. Дарине показано хи-
рургическое лечение: первичная хейлоринопласти-
ка (пластика верхней губы и носа)».

Эльвина Исмаилова, 8 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
90 221 руб.
Внимание! Цена операции 171 221 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 31 тыс. руб.

Порок сердца у дочери обнаружили в три года. На-
значили лекарства, ограничили физические нагруз-
ки, только это не помогло: дефект, вопреки ожидани-
ям врачей, не закрылся. Мы берегли дочь, выполняли 
все рекомендации медиков и надеялись, что сердечко 
справится. Дважды отказывались от операции, ведь тя-
желый наркоз опасен для малышки. В этом году нас на-
правили на консультацию к профессору, который на-
стаивал на операции и обещал провести ее щадяще, 
без вскрытия грудной клетки. Я единственный корми-
лец семьи, зарабатываю немного, торгуя одеждой на 
рынке. Жена воспитывает двоих детей. Прошу вашей 
помощи. Вугар Адил Оглы Исмаилов, Ульяновская область. 
Заведующий отделением рентгенохирургии Дет-
ской республиканской клинической больницы 
Айдар Хамидуллин (Казань): «У Эльвины врожден-
ный порок сердца, открытый артериальный про-
ток. Есть угроза развития сердечной недостаточно-
сти. Девочке требуется эндоваскулярная операция с 
использованием спирали Flipper». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Если спросить восьмилетнего Ники-
ту, чем он болен, мальчик не заста-
вит долго ждать с ответом. Он дав-
но выучил наизусть свой диагноз. 
Те четыре года, что он ведет борьбу 
с болезнью, все вокруг только о нем 
и говорят — об остром лимфобласт-
ном лейкозе. За эти годы Никита 
прошел через бесконечные химио-
терапии и стационары, и оттого сам 
произносит страшные слова с нем-
ного скучающим видом. И чтобы не 
вдаваться в подробности, он гово-
рит: «Я такой же, как все, нормаль-
ный. Просто немножечко болею».

В НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии име-
ни  Р. М. Горбачевой, что в Санкт-Петер-
бурге, палата Никиты на седьмом эта-
же. В этой небольшой комнате он уже 
полтора месяца живет вдвоем с мамой. 
В ней же они справили его день рожде-
ния в конце сентября. Скорее всего, в 
ней он справит и Новый год. «До Нового 
года — минимум»,— вздыхает Ирина, 
мама Никиты. «До Нового года — мак-
симум»,— протестует ее сын.

Приставку «онко» и слово «лейкоз» 
Никита выучил, еще когда был малень-
ким. В четыре года. Он, правда, хоть 
и знает свой диагноз, но в знатоки се-
бя не записывает. «Это как-то связано 
с печенью»,— говорит мальчик. Заме-
чая, что сын мешкает, мама что-то шеп-
чет ему в оттопыренное ухо. И он при-
бавляет бодро: «Да! А еще это связано с 
костным мозгом».

Дни в клинике для Никиты тянут-
ся однообразно. Пять раз в сутки к не-
му заходит врач, чтобы справиться, 
все ли нормально, нет ли жалоб, про-
верить катетер. После того как в Пе-
тербурге Никите провели трансплан-
тацию костного мозга, ему предстояли 
120 дней наблюдения — обычная про-
цедура в таких случаях. Но через пару 
недель после операции поднялась тем-
пература. Иммунитет Никиты, осла-
бленный подавляющими препарата-
ми, сам не смог справиться с инфек-
цией, поэтому мальчику поставили ка-
пельницу. Уже привычное для него де-
ло. Сейчас Никита чувствует себя нор-
мально. Только вот цистит. Потому и ка-
тетер. «Катетер — это такая штука, ко-
торая вставляется…— начинает объяс-

нять Никита, не скрывая любви к тер-
минам, но запинается и только пока-
зывает на левое бедро в районе паха.— 
Сюда». И улыбается.

Катетеры и другие медицин-
ские инструменты для НИИ име-
ни  Р. М. Горбачевой не проблема. Как 
и проведение самой процедуры пере-
садки костного мозга. Проблема в дру-
гом: препараты для сопроводительной 
терапии в посттрансплантационный 
период государство не оплачивает. Их 
Ирина должна купить сама. А она, учи-
тель немецкого языка, уже четыре го-
да без работы, так как постоянно ски-
тается с Никитой по больницам. Кто из 
учителей в России, пускай и работаю-
щих, мог бы осилить покупку препара-
тов на миллион рублей?

Сам Никита пока с такими числа-
ми не сталкивался. Хотя и говорит, что 
очень хочет учить математику и физи-
ку. В этом сентябре, если бы не реци-
див, он бы пошел в первый класс. Так 
что пока — самообразование. Сейчас 
он сконцентрирован на изучении ми-
ра динозавров: «Трицератопс, тирекс, 
ихтиозавр… Вот эти все». Но доистори-
ческие животные, конечно, хорошо, а 
настоящее, взрослое дело — лучше. Для 
себя он решил, что станет либо строи-
телем, либо инженером. А в качестве 
хобби будет заниматься гонками. Ско-
рее всего, это будут ралли. Хотя и биат-

лон — спорт хороший. Его он обычно 
смотрит вместе с бабушкой. Бабушка — 
большой любитель. «Смотрит и восхи-
щается»,— говорит Никита.

Но это дома, в Тюмени, а в больни-
це у Никиты другие дела. Когда не за-
нят на процедурах, он конструирует 
из лего автомобили и большие трей-
леры, где эти автомобили могут ждать 
старта. Как в настоящем ралли. Но это 
конструктор — детская игра, а он буду-
щий инженер. Чтобы доказать это ма-
ме, а скорее, просто чтобы ее порадо-
вать, за несколько дней до операции 
он принялся за работу. История умал-
чивает, откуда Никита взял идею и 
был ли у него чертеж. Он говорит, что 
сам додумался. Никита раздобыл па-
ру батареек и лампочку. Контакты ба-
тарей соединил легкой пружиной. И 
так получился первый прибор сбор-
ки Никиты Гавронского. «Просто хо-
тел сделать лампу маме. Чтобы ей бы-
ло светло».

Никита еще не знает, что маме свет-
ло и без лампы. Когда ее сын рядом.

Максим Мартемьянов,  
Тюменская область

Свет жизни
Никиту Гавронского спасут лекарства

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

В последние дни с подачи сайта 
Super.ru, о существовании которого мы 
узнали в связи с его лживой публикаци-
ей о якобы предложенной Русфондом 
помощи оперному певцу Дмитрию Хво-
ростовскому, развернута новая кампа-
ния по дискредитации Русфонда, одно-
го из крупнейших в стране благотвори-
тельных фондов и через него всей рос-
сийской филантропии. К сожалению, 
в провокационную кампанию включи-
лись некоторые другие СМИ и втянуты 
депутаты Государственной думы.

 В частности, отдел культуры редак-
ции газеты «Комсомольская правда» 
предлагает Русфонду прояснить ее чи-
тателям, на какие деньги строит заго-
родный дом отец Жанны Фриске: «Не 
на благотворительные ли пожертво-
вания телезрителей?» А канал РЕН ТВ 
приглашает Русфонд в телеэфире про-
комментировать обращение депута-
та Государственной думы РФ Вадима 
Соловьева к генеральному прокурору 
России Юрию Чайке с просьбой о «все-
сторонней проверке указанных фак-
тов с применением мер прокурорско-
го реагирования». При этом телеканал 
почему-то не счел нужным хотя бы оз-
накомить Русфонд с «указанными фак-
тами» депутатского запроса. 

Русфонд не считает возможным 
для себя принимать участие в подоб-
ных акциях, он не участвовал в них и 
участвовать не будет. 

Суть дела в следующем. В январе 
прошлого года наш партнер «Первый 
канал» попросил предоставить бан-
ковский счет Русфонда для телеви-
зионной акции по сбору благотвори-
тельных пожертвований на лечение 
тяжелобольной певицы Жанны Фри-
ске. Как известно, коммерческие ор-
ганизации не вправе заниматься сбо-
рами благотворительных пожертвова-
ний, а благотворительные фонды ос-
вобождены от уплаты налогов на при-
быль и добавленную стоимость. Рус-
фонд пошел навстречу и выступил в 
этой телеакции в качестве финансо-
вого механизма. В результате в янва-
ре — марте 2014 года сотни тысяч по-
клонников Жанны Фриске отправи-
ли 1 141 884 SMS-сообщения на корот-
кий номер 5541 со словом ЖАННА и 
банковские переводы на общую сум-
му 69 267 787 руб. Из этих денег по же-
ланию певицы 32 619 851 руб. был пе-
реведен на лечение девяти онкоболь-
ных детей из числа очередников Рус-
фонда (подробности на rusfond.ru). 

 До октября 2014 года были оплаче-
ны счета из клиник и от поставщиков 
лекарств для Жанны на общую сумму 
11 636 146 руб. 19 октября 2014 года 
Рус фонд заключил договор с певицей 
на финансирование ее дальнейшего 
лечения в соответствии с законода-
тельством: благотворительные фон-
ды России не вправе больше года дер-

жать на своем банковском счете це-
левые пожертвования, их следует по-
тратить по прямому назначению либо 
вернуть благотворителям. По догово-
ру фонд перечислил всю оставшуюся 
сумму 25 011 790 руб. на личный бан-
ковский счет Жанны, а она обязалась 
представить нам отчеты о тратах. 

Всю эту информацию Русфонд сво-
евременно размещал на rusfond.ru , и 
любой желающий мог с ней ознако-
миться. 

До 15 июня 2015 года в Русфонд от 
родных Жанны поступило несколько 
отчетов на общую сумму 4 120 959 руб. 
А 15 июня Жанны Фриске не стало. 

В соответствии с российским за-
конодательством, будущие наследни-
ки вступают в права наследования че-
рез полгода после кончины облада-
теля банковского счета. Русфонду из-
вестны трое будущих наследников 
Жанны. Это сын Платон (представи-
телем является его отец Дмитрий Ше-
пелев), родители Жанны — Владимир 
Фриске и Ольга Копылова. Они опо-
вещены о необходимости отчитаться 
перед Русфондом о лечебных расхо-
дах из оставшихся 20 890 831 руб. При 
наступлении срока наследования, то 
есть 16 декабря 2015 года, Русфонд в 
соответствии с законом запросит у на-
следников данные о состоянии счета 
покойной певицы. Эти данные будут 
опубликованы на rusfond.ru.

Заявление
Российского фонда помощи (Русфонд)

Почта за неделю 09.10.15–15.10.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 38 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 28
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Чтобы не вдаваться в подробно-
сти своего страшного диагноза, 
Никита говорит: «Я такой же, как 
все, нормальный. Просто немно-
жечко болею»

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  Г А В Р О Н С К О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 3  4 6 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р. М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У мальчика острый лимфоб-
ластный лейкоз. В 2012 году Никита прошел химиотерапию, болезнь отступила. Но, к сожалению, 
в декабре прошлого года возник поздний рецидив. Мы рекомендовали провести трансплантацию 
костного мозга как единственный вариант излечения. В сентябре Никите пересадили трансплантат 
от неродственного донора. Сейчас идет период приживления. Для предотвращения тяжелых инфек-
ционных осложнений необходимы иммуноглобулины, антибиотики, противогрибковые препараты. 
Эти лекарства государством не оплачиваются».

Стоимость лекарств — 1 227 460 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. ГК «Детский 
мир» (Москва) внесет 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 44 тыс. руб. 
Не хватает 533 460 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Никиту Гавронского, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Русфонд или на банковский счет Никитиной мамы — Ирины Викторовны Гавронской. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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9 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Кузбасс» мы 
рассказали историю 
трехлетнего Влади-
ка Заворина («Стальной 
мальчик», Роман Сен-
чин). У Владика тяжелый 
врожденный сколиоз, 
болезнь прогрессирует. 

Мальчику угрожает инвалидность. Исправить 
деформацию позвоночника специальным им-
плантатом VEPTR готовы в Новосибирской АНО 
«Клиника НИИТО». Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (1 770 700 руб.) собрана. Мальчи-
ка ждут в Новосибирске в ноябре. Татьяна, мама 
Владика, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 9 октября 92 128 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», «Ку-
бань», «Пермь», «Ярославия», «Марий Эл», а также 79 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 25 детям на 22 032 976 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Операция Владику 
Заворину оплачена

В
А

С
И

Л
И

Й
 П

О
П

О
В



9

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18096,9 (+205,9)
РТС 876,23 (+12,92)
FTSE 100 6338,67 (+69,06)

DAX 30 10064,8 (+148,95)
DJIA* 17057,23 (+132,48)
NASDAQ Composite* 4826,50 (+43,65)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль
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● 47,57тыс. пунктов ● 17,058

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.10.15
Австралийский доллар 45,7737
Английский фунт 96,3340
Белорусский рубль** 36,0831
Датская крона* 95,4242

Доллар США 62,2433
Евро 71,2810
Индийская рупия*** 96,0248
Казахский тенге*** 22,4949

Канадский доллар 48,3293
Китайский юань* 98,0781
Норвежская крона* 77,1924
СДР 88,0239

Сингапурский доллар 45,2021
Новая турецкая лира 21,5003
Украинская гривна* 28,7498
Шведская крона* 76,6458

Швейцарский франк 65,4710
Японская иена*** 52,5637
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 16 октября 2015 №191   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

с финансовой отчетностью  
читает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В США начался сезон корпора-
тивных отчетов, стартом которо-
го участники рынка по давней тра-
диции называют отчет компании 
Alcoa. Считается, что один из круп-
нейших в мире производителей 
алюминия задает тональность все-
му сезону. И это неудивительно, 
ведь алюминий используется по-
чти в любой отрасли промышлен-
ности, и по потреблению алюми-
ния можно делать выводы о состо-
янии всей экономики. На этот раз 
отчет вышел плохим. Потребление 
алюминия продолжает падать, а из-
держки — расти, что привело к дву-
кратному (относительно прогнози-
руемой) снижению прибыли компа-
нии. Хуже того — значительно упал 
спрос на алюминий со стороны Ки-
тая, причем в самых определяющих 
отраслях — в производстве автомо-
билей, грузовиков и строительстве. 
Таким образом, страхи международ-
ных инвесторов относительно за-
медления экономики Китая только 
выросли, а ведь долгое время имен-
но китайская экономика была спа-
сителем от мирового кризиса. Что 
будет с мировой экономикой, если 
самого спасителя скоро предстоит 
спасать?

С алюминия внимание инвесто-
ров переключилось на банковский 
сектор. На этой неделе опубликова-
ли свои отчеты четыре самых круп-
ных банка США — JP Morgan, Bank 
of America, Citigroup и Wells Fargo, 
а также несколько банков помель-
че. На первый взгляд все достаточ-
но пристойно — падения прибылей 
нет, а у Citigroup и Bank of America 
результаты квартала превзошли 
ожидания специалистов. Но меня 
очень сильно насторожило то, что 
у всех четырех банков значительно 
упали прибыли от торговли облига-
циями, причем выручка и доходы 
от этого бизнеса упали на 10–20% в 
каждом банке.

Не секрет, что из-за нулевых про-
центных ставок основной банков-
ский бизнес — выдача займов и раз-
мещение депозитов — не может 
приносить высоких прибылей. Дол-
гое время банки находили какой-то 
выход в трейдинге. Но и здесь бан-
киров подстерегают неприятности. 
Новые правила работы банковской 
системы, направленные на улуч-
шение стабильности, препятству-
ют банкам заниматься трейдингом 
на собственные средства. А клиент-
ская активность падает с каждым 
днем. Таким образом, еще одно из 
направлений банковского бизнеса 
перестает быть прибыльным. Имен-
но поэтому в банковской сфере на-
блюдается продолжающееся сниже-
ние рентабельности собственного 
капитала — до 7% и даже до 5% годо-
вых. А ведь считается, что у устойчи-
вого американского банка этот по-
казатель должен быть не ниже 10%.

Ситуация может измениться при 
повышении ставки рефинансиро-
вания — чем она выше, тем больше 
выручка банковской сферы. Толь-
ко непонятно, когда это повыше-
ние будет? Уж точно не в этом го-
ду. Вот и остается банкирам с над-
еждой смотреть в сторону ФРС, ожи-
дая спасительного решения. Им бы 
теперь, как в известном произведе-
нии, «только ночь простоять да день 
продержаться».

вчера

ДМИТРИЙ БОРИСОВ

телеведущий «Первого кана-
ла», назначен генпродюсе-
ром его «дочки» «Первый ка-
нал. Всемирная сеть», отвеча-
ющей за распространение контен-
та телекомпании за рубежом. Он зай-
мется развитием «Цифрового теле-
семейства», объединяющего шесть 
тематических каналов. Господин Бо-
рисов продолжит работать в дирек-
ции информационных программ 
«Первого канала», оставаясь в еже-
вечернем новостном эфире. Ген-
директор ЗАО «Первый канал. Все-
мирная сеть» Алексей Ефимов от-
метил, что компания готовит проек-
ты для новых технологических сред, 
ориентированных на молодежь, 
в частности проект «Первый Digital». 
 Анна  Афанасьева

БИНБАНК

сообщил о том, что основатель 
и акционер банка Михаил Гу-
цериев станет контролирую-
щим собственником кредит-
ной организации в 2016 году. 
В рамках стратегии повышения ка-
питализации акционеры Бинбанка 
увеличат его капитал на 10   млрд руб. 
Планируется, что в результате до-
пэмиссии контрольный пакет акций 
перейдет к основателю и акционе-
ру Бинбанка Михаилу Гуцериеву, со-
общает банк. Сейчас господину Гу-
цериеву принадлежит 39,4% акций 
Бинбанка. «Мы продолжим плано-
мерно увеличивать собственный ка-
питал Бинбанка, на данный момент 
наш ориентир — 100   млрд руб.»,— 
комментирует совладелец Бинбанка 
Микаил Шишханов, слова которого 
приводит пресс-служба. ТАСС

SAMSUNG ELECTRONICS

представила в Москве 
Samsung Z3, второй собст-
венный смартфон, работаю-
щий на операционной системе 
Tizen. Устройство оснащено 5-дюй-
мовым Super AMOLED HD-экра-
ном, фотокамерой 8 Мп, а также ак-
кумуляторной батареей емкостью 
2600 мАч. Samsung Electronics пла-
нирует продавать Samsung Z3 кор-
поративным клиентам. Цена устрой-
ства в РФ составит 23 тыс. руб., со-
общили в компании. По словам 
источника, знакомого с ситуацией, 
Samsung Electronics ведет перегово-
ры с подрядчиком «Газпрома» ООО 
НИИ СОКБ о поставке для нужд га-
зовиков около 10 тыс. Samsung Z3. 
 Владислав Новый

«ЯНДЕКС»

расстался с несколькими со-
трудниками (около десяти че-
ловек), работавшими в техни-
ческой части проекта «Кинопо-
иск», сообщило издание vc.ru. «Ре-
шение принято за нарушение NDA 
(договора о неразглашении инфор-
мации.— ”Ъ“). Они разглашали тре-
тьим лицам информацию, составля-
ющую коммерческую тайну компа-
нии, включая данные о разработках 
и планах сервисов. Им было предло-
жено покинуть компанию,— уточни-
ли ”Ъ“ в пресс-службе ”Яндекса“.— 
В ближайшее время появятся от-
крытые вакансии для разработчи-
ков и системных администраторов». 
 Роман Рожков

ОЛЕГ ПЕТРОВ,

занимавшийся организацией 
продаж и маркетингом в «Урал-
калии», назначен советником 
президента АЛРОСА по сбыту, 
рассказали источники ”Ъ“ и подтвер-
дили в алмазодобывающей компа-
нии. За последний месяц это уже тре-
тье кадровое решение главы АЛРО-
СА Андрея Жаркова. Два из них, в том 
числе и нынешнее, связаны с именем 
бизнесмена Сулеймана Керимова, 
который не первый год проявляет ин-
терес к АЛРОСА. По мнению источ-
ников ”Ъ“, пост советника для Олега 
Петрова временный. Сейчас за сбыт 
алмазного сырья в АЛРОСА отвечает 
вице-президент Юрий Окаемов, ко-
торый занимает эту должность более 
пяти лет. Юрий Барсуков

правила  
игры

Именно в банковской 
сфере наблюдается 
продолжающееся 
снижение рентабель-
ности собственного 
капитала

Некоторые клиенты западных, 
в том числе швейцарских, бан-
ков столкнулись с ужесточени-
ем правил игры на этом рынке. 
В швейцарских банках инфор-
мацию об отказе от обслужива-
ния части российских клиентов 
опровергают. Однако, как выяс-
нил 

”
Ъ“, ужесточения со сторо-

ны ряда западных игроков все 
же произошли, и направлены 
они на повышение дохода от об-
служивания не самых состоя-
тельных клиентов.

О том, что швейцарские банки 
начали в массовом порядке закры-
вать счета россиян с активами менее 
$5 млн, вчера сообщил Forbes со ссыл-
кой на источники. По данным изда-
ния, банки вынуждают закрыть свои 
счета клиентов с активами менее 
$5 млн, в случае отказа клиент обязан 
заплатить абонентскую плату за веде-
ние счета (около 1 тыс. швейцарских 
франков в месяц). Впрочем, оба банка 
в Швейцарии, которые приводились 
в качестве примеров,— UBS и Credit 
Suisse, опровергли эту информацию. 
«Мы не закрываем счета клиентов и 
не вносили изменений в тарифные 
схемы»,— цитирует пресс-службу 
UBS «РИА Новости». «Информация о 
том, что банк закрывает счета россий-
ских клиентов с балансом до $5 млн, 
не соответствует действительности. 
Так же как и то, что банком применя-
ются комиссии и штрафы по счетам с 
таким балансом»,— передало агент-
ство ответ Сredit Suisse.

Как выяснил 
”
Ъ“, с ужесточени-

ями со стороны иностранных бан-
ков клиенты действительно столк-
нулись, но несколько иного харак-
тера, причем не только российские 
клиенты и не только в швейцарских 
банках. По словам источника 

”
Ъ“ в 

одной из компаний, специализиру-
ющихся на wealth management, в 

конце сентября компания получила 
уведомление об изменении сегмен-
тации клиентов от двух универсаль-
ных швейцарских банков из первой 
десятки, однако раскрыть названия 
этих банков источник отказался. 
«Речь идет о необходимости увели-
чения объема активов под управле-
нием, причем не обязательно на од-
ном счете — в расчет принимается 
весь объем средств, размещенных 
в банке: на депозите, в корпоратив-
ном блоке и средства семьи в управ-
ляющей компании»,— поясняет он. 
В среднем, по его словам, для отне-
сения клиента к сегменту состоя-
тельных банки подняли планку на 
$2–8 млн. В такой ситуации те, кто 
не хочет или не может пополнить 
счета, автоматически перемещают-
ся в более низкий сегмент, где, как 

правило, взимается фиксированная 
плата за обслуживание счета. 

Таким образом, тарификация не 
менялась. Это подтвердили 

”
Ъ“ и в 

UBS. «То, что у семейного офиса для 
миллиардера существуют иные запро-
сы, чем для менее крупного клиента, 
вполне естественно, и наши предло-
жения это отражают,— поясняет глава 
отдела коммуникаций департамента 
глобальных развивающихся рынков 
UBS Серж Штайнер.— У нас не проис-
ходит никакого изменения для рос-
сийских клиентов, Россия — один из 
наших глобальных ключевых рынков 
в секторе wealth management».

Причины происходящего — эко-
номические, считают собеседники 

”
Ъ“. «Если раньше wealth management 

принимал на обслуживание и клиен-
тов со средствами ниже установлен-

ного минимума, надеясь, что сможет 
на них заработать, то сейчас рынок 
стагнирует, и доходы от вложений 
не отбивают расходы на обслужива-
ние»,— говорит член экспертного со-
вета Института финансового плани-
рования Алексей Гусев. По его словам, 
плата за управление средствами сей-
час составляет лишь 0,5%, основной 
доход приходится на success fee (10–
20% от полученной доходности). В си-
туации, когда success fee отсутствует, у 
банкиров нет иной возможности ком-
пенсировать собственные расходы на 
обслуживание.

При этом, по сведениям 
”
Ъ“, каса-

ются новые требования не только рос-
сиян. «Первыми под 

”
сокращение“ по-

пали клиенты из Северной Африки и 
Ближнего Востока, откуда идет боль-
шой поток капитала в связи с напря-
женной геополитической ситуаци-
ей»,— поясняет источник 

”
Ъ“. Россия 

— вторая на очереди, далее пересмо-
тру подвергнутся клиенты из Герма-
нии и других западных стран, добав-
ляет он. Причины различны: где-то 
это риски, где-то расхождения в ком-
плаенсе. Впрочем, критическим для 
клиентов западных банков пересмотр 
лимитов не стал. «Обычно в случае за-
крытия счетов такие клиенты прихо-
дят к нам и просят разместить их сред-
ства в наших зарубежных 

”
дочках“, 

однако пока мы и наши коллеги в дру-
гих банках этого не заметили»,— го-
ворит глава подразделения private 
banking «дочки» иностранного банка 
в России. При этом, добавляет один из 
собеседников 

”
Ъ“, до закрытия счетов 

дело доходит в единичных случаях, 
причем не только в Швейцарии, но и 
в других западных странах — как пра-
вило, из-за непрохождения комплаен-
са. «Это касается и банков в Австрии, в 
США и т. д.»,— добавляет банкир.

Ольга Шестопал, 
Николай Зубов

ФАС предлагает уже на ближайшей прези-
дентской комиссии по ТЭКу обсудить от-
мену регулирования оптовых цен на газ, 
которое существовало в отрасли всегда. 
В ситуации профицита газа отпуск цен мо-
жет привести к их снижению, из-за чего 
все газовики понесут потери, но для «Газ-
прома» это будет шанс отвоевать обратно 
хотя бы часть доли на внутреннем рынке, 
которую он в последние годы отдал неза-
висимым производителям. А если монопо-
лия сохранит контроль над транспортиров-
кой газа, то сможет манипулировать ценой 
и получит огромное преимущество.

ФАС предлагает отказаться от регулирования 
оптовых цен на газ, заявил заместитель главы 
службы Анатолий Голомолзин. «Мы полагаем, что 
сейчас есть предпосылки, и это не вопрос долгос-

рочного перехода. Уже 40% газа по свободным це-
нам торгуется, независимо и во внебиржевом сег-
менте»,— пояснил он, подчеркнув, что объем тор-
гов газом на бирже также растет. Господин Голо-
молзин отметил, что либерализация оптовых цен 
будет вынесена на рассмотрение президентской 
комиссии по ТЭКу, заседание которой ожидает-
ся в октябре-ноябре. В «Газпроме», НОВАТЭКе и 
«Роснефти» отказались от комментариев, в Минэ-
нерго заявили, что вопрос с ними не обсуждался 
и требует дополнительной проработки.

Речь идет об изменении одного из основопола-
гающих условий работы газовой отрасли: цены 
на газ в России регулировались всегда, кроме сов-
сем небольших объемов, продаваемых на торго-
вой площадке «Газпром межрегионгаза», а сейчас 
— на бирже СпбМТСБ. Цены устанавливаются от-
дельно для оптовых потребителей и населения, 

последнего инициативы ФАС не коснутся. Но на-
селение потребляет лишь около 50 млрд кубоме-
тров газа в год из 357 млрд кубометров, которые в 
2014 году были проданы в зоне Единой системы 
газоснабжения (еще около 100 млрд кубометров 
в год используется локально и не влияет на вну-
тренний рынок). Таким образом, порядка 300 мл-
рд кубометров газа в год в России продается ли-
бо по оптовому тарифу («Газпром»), либо по цене, 
привязанной к уровню этого тарифа (так продают 
газ НОВАТЭК и «Роснефть»). При этом «Газпром», 
контролируя около 65% внутренних продаж газа, 
не может продавать его не по тарифу, из-за чего 
независимые производители существенно нара-
щивают свою долю, предлагая потребителям не-
большие скидки.

деловые новости  — с11

Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельство одобрило высокий вы-
нужденный тариф на четыре 
года для электростанций мощ-
ностью 14,6 ГВт, то есть почти 
для всех желающих, которым 
потребители заплатят в ближай-
шие четыре года около 100   млрд 
руб. Но вице-премьер Аркадий 
Дворкович не оставляет над-
ежды снизить это бремя: он по-
ручил к февралю разработать 
механизм консервации и выво-
да невостребованной мощно-
сти. О том, как оплачивать кон-
сервацию и закрытие лишней 
мощности, энергетики спорят 
не первый год: генераторы и по-
требители пытаются перело-
жить эти расходы друг на друга.

”
Ъ“ ознакомился с протоколом за-

седания правительственной комис-
сии по развитию электроэнергети-
ки во главе с вице-премьером Арка-
дием Дворковичем от 1 октября, где 
обсуждались вынужденные генера-
торы на 2016–2019 годы. Эти станции 
слишком дорогие, чтобы пройти ры-
ночный отбор мощности, но не мо-
гут прекратить работу из-за рисков 

по тепло- или электроснабжению. 
Вынужденный тариф на четыре го-
да получили энегоблоки общей мощ-
ностью 14,6 ГВт, из них по «электри-
ке» — 8 ГВт электростанций, по теплу 
— 6,7 ГВт, следует из документа. До 
сих пор Минэнерго говорило лишь 
о 5 ГВт вынужденных по теплу, но в 
итоге прошли почти все желающие 
(кроме примерно 0,9 ГВт). Общий из-
быток мощности в этом году оценива-
ется в 20 ГВт. По оценке НП «Сообще-
ство потребителей электроэнергии», 
их оплата обойдется оптовому рынку 
в 29,4 млрд руб. ежегодно или 100 мл-
рд руб. в целом за четыре года с уче-
том вывода части мощностей.

Одновременно вице-премьер по-
ручил профильным ведомствам при 
участии «Совета рынка» и «Системно-
го оператора» разработать норматив-
ные акты по консервации или выво-
ду из эксплуатации избыточной гене-
рации и внести предложения в пра-
вительство до 1 февраля 2016 года. 
Как консервацию, так и вывод стан-
ций в отрасли обсуждают не пер-
вый год, но вопрос в том, кто и сколь-
ко должен за это заплатить. Прави-
ла отбора кандидатов на консерва-

цию Минэнерго подготовило еще в 
начале августа. Речь идет о проведе-
нии для этого специального отбора. 
Чиновники надеются, что первый та-
кой отбор пройдет в начале 2017 года, 
однако его условия еще не согласова-
ны с участниками рынка, и опыт по-
казывает, что это небыстрый процесс.

Необходимость консервации, а 
не полного вывода мощностей «Си-
стемный оператор» обосновывает 
тем, что поддерживать работоспо-
собность избыточной, но исправ-
ной генерации дешевле, что стро-
ить новую под перспективный рост 
спроса. Но такой вариант все равно 
потребует затрат: законсервирован-
ная мощность будет получать до 75% 
от стандартного рыночного тарифа. 
Есть и другие условия: законсерви-
ровать можно не более 10% установ-
ленной мощности по региону. Если 
кандидатов больше (принять учас-
тие в отборе может любой), выбира-
ются те, что готовы на меньший та-
риф. «Системный оператор» может 
потребовать запустить законсерви-
рованные станции лишь в исключи-
тельных случаях (длительные ава-
рии в энергосистеме или теплоснаб-

жении) и минимум за 28 дней с опла-
той мощности уже по полной цене.

Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что лишняя гене-
рация создает больше проблем для 
самих производителей энергии, 
чем для потребителей: она составля-
ет лишь 1,5% в цене оптового рын-
ка, при этом вынужденные усилива-
ют ценовую конкуренцию на спото-
вом рынке, снижая цену и вытесняя 
более эффективную мощность. Мас-
совый ввод нового оборудования в 
условиях снижения темпов роста по-
требления привел к существенному 
повышению конкуренции за выра-
ботку на споте, подтверждает дирек-
тор НП «Совет производителей энер-
гии» Игорь Миронов. По его мнению, 
многие поставщики предпочли бы 
не участвовать в конкурентной борь-
бе при условии сохранения платы за 
мощность, но не могут этого сделать 
без официально одобренной консер-
вации. В то же время, добавляет Ната-
лья Порохова, потребителям и гене-
раторам будет очень сложно догово-
риться о тарифах для законсервиро-
ванных мощностей.

Анастасия Фомичева

«Газпром» выпускают на волю
Радикальная реформа отрасли может начаться с цен на газ

Правительство занялось консервированием
Энергорынок избавляется от излишков мощности
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Клиентов призвали к состоятельности
Западные банки тасуют вкладчиков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Top Film Distribution стал 
 вторым из российских кино
прокатчиков после «Веста», 
 получившим за последние 
 месяцы иск о банкротстве. 
 Дистрибутор задолжал более 
70 млн руб. своим партнерам, 
включая продюсерскую ком
панию NG Production актера 
 Михаила Галустяна. Изза кри
зиса в сложном положении 
 сейчас находятся все незави
симые дистрибуторы, преду
преждают эксперты.

В начале октября NG Production 
(ООО «Эн-Джи Продакшн»), паритетно 
принадлежащая актеру Михаилу Га-
лустяну и продюсеру Армену Анани-
кяну, потребовала признать банкро-
том прокатчика Top Film Distribution 
(ООО «Топ Фильм Дистрибьюшн»), 
следует из базы арбитражного суда. 
В Top Film вчера отказались от ком-
ментариев, а в NG Production не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. В кинокомпании 

Fresh Film, также основанной госпо-
дами Галустяном и Ананикяном, не 
смогли оперативно предоставить 
комментарий.

Top Film основан в 2006 году и с тех 
пор выпустил в российский прокат 
больше 300 фильмов, среди которых 
«Законопослушный гражданин», «Ог-
рабление на Бейкер-стрит», «Петля 
времени» и др. Учредителем ООО «Топ 
Фильм Дистрибьюшн», по данным 
Kartoteka.ru, является Владимир Арте-
менко. По состоянию на 11 октября 
компания замыкает десятку крупней-
ших дистрибуторов в России по обо-
роту в 2015 году. По данным «Кинобиз-
неса сегодня», суммарная касса про-
катчика за 2015 год составляет 
456 млн руб. при общих сборах рынка 
37,837 млрд руб.

Всего к Top Film зарегистрировано 
восемь исков на общую сумму в 
73 млн руб. Среди истцов — полигра-
фическая компания «Папиллонс», ди-
стрибутор цифровых копий «Сине-
лаб дата деливери», издательский 
дом «Метрополитэн Медиа». В 2014 го-
ду суд уже отказал NG Production о 
взыскании с Top Film 70 млн руб. Про-
дюсеры тогда настаивали, что ди-
стрибутор «незаконно использует 
права кинотеатрального проката 
фильмов и неправомерно извлекает 
доход». В декабре 2014 года суд поста-
новил взыскать с Top Film 18 млн руб. 
по иску компании о правах на фильм 
«Подарок с характером». Наконец, в 
начале октября 2015-го был назначен 
к рассмотрению еще один иск NG 
Production о взыскании с Top Film 
40 млн руб.

Это уже второе за последние пол-
года требование признать банкро-
том одного из крупнейших россий-
ских кинопрокатчиков. Как сообщал 

”
Ъ“ 26 августа, на рассмотрении ар-

битражного суда также находится 
иск к АО «Вест», одному из старей-
ших российских дистрибуторов, вхо-
дившему в топ-10 на рынке по ито-
гам 2014 года. О своих требованиях к 
прокатчику уже заявили около 20 
компаний. В июле в отношении ком-
пании было введено временное 
управление.

Из-за кризиса вся независимая ки-
нодистрибуция сейчас находится в 
сложном положении, поэтому подоб-
ные истории нельзя назвать неожи-
данными, считает гендиректор «Не-
вафильма» Олег Березин. Судьбу «Вес-
та» и Top Film могут повторить и дру-
гие небольшие дистрибуторы, не 
исключает он.

Елизавета Макарова

Top Film прокатил 
Михаила Галустяна
Продюсерская компания актера  
подала заявление  
о банкротстве прокатчика

Вчерашний — восьмой за год — 
сбой на Московской бирже слу
чился в день экспирации опцио
нов на фьючерсы нескольких 
биржевых индексов. Риски мо
гли возникнуть у мелких игро
ков, не успевших отреагировать 
на изменения в позициях.

Вчера на Московской бирже прои-
зошел очередной сбой. В 18:10 мск 
площадка приостановила торги на 
срочном рынке без объяснения при-
чин. О времени возобновления тор-
гов деривативами будет объявлено 
дополнительно, говорилось в сооб-
щении биржи. Последнее время сбои 
не редкость: текущий — восьмой по 
счету за год. Но дата очередного сбоя 
совпала с датой экспирации месяч-
ных опционов на фьючерсы на ин-
дексы РТС, ММВБ и ММВБ-мини, а 
также на индекс волатильности рос-
сийского рынка RVI.

Биржа продлила основную торго-
вую сессию на 40 минут и объявила о 
готовности принимать заявки на от-
каз от экспирации опционов и экспи-
рацию опционов «вне денег» до 19:30 
мск. «Опцион 

”
в деньгах“ на дату либо 

исполняется автоматически, либо по 
заявке. Если заявка на исполнение бы-
ла подана, а затем случился сбой, тор-
ги подвинулись по времени, и оказа-
лось, что исполнение опциона уже не 
выгодно, можно эту заявку отозвать, 
что и предложила сделать биржа»,— 
поясняет руководитель отдела произ-
водных финансовых инструментов 
«Открытие Брокер» Антон Плясунов.

Впрочем, проблемы все же могли 
возникнуть — по сложным позициям 
с большим количеством опционов: не-
верное исполнение некоторых из них 
могло привести к нежелательному 
сдвигу всей позиции. «Убытки здесь 
возможны, но все же в процентном со-
отношении они будут крайне неболь-
шими»,— уверен господин Плясунов. 
По его словам, пострадать могли не-

большие частные инвесторы, которые 
не следят за торгами в течение всего 
рабочего дня, доверяясь роботам. Для 
профессиональных же трейдеров 
основная неприятность заключалась 
в том, что им пришлось задержаться 
на работе и с особым вниманием отне-
стись ко всему, что происходило в их 
торговых терминалах. Как говорят 
участники рынка, терминалы, кото-
рые используются для расчетной по-
зиции деска, обычно привязаны ко 
времени торгов. Если это время сдви-
гается, возможны сюрпризы со сторо-
ны запрограммированного опреде-
ленным образом оборудования.

Неофициально участники рынка 
более критичны в оценке последст-
вий произошедшего сбоя. «Постра-
давшие все равно будут,— уверен 
один из игроков.— Сбои торговой си-
стемы приводят к появлению неза-
планированных сделок. Некоторые 
позиции нужно закрывать, и не все 
успевают». Это также касается в основ-
ном частных трейдеров. Жаловаться 
на убытки, произошедшие из-за бир-
жевых сбоев, бессмысленно, полагает 
собеседник 

”
Ъ“. «После объединения 

двух бирж жалобы крупных игроков 
рынка удовлетворялись в частном по-
рядке, неформально. Поскольку те-
рять выгодных клиентов биржа не хо-
тела. Теперь такой практики нет. 
Юридически же доказать убыток 
очень сложно»,— говорит он.

За первые три квартала 2015 года 
сбоев, приводивших к остановке тор-
гов, было семь. В сентябре биржевые 
торги останавливали трижды — 1, 8 и 
21 сентября. Последний сентябрь-
ский сбой стал причиной обращения 
на биржу пяти ее клиентов с жало-
бами на убытки. Все они сейчас рас-
следуются ЦБ.

Московская биржа на момент сда-
чи номера не предоставила коммента-
рии о причинах и последствиях сбоя.

Мария Сарычева

Операция «экспирация»
Биржевой сбой наложился на исполнение 
опционных контрактов 

На мировом рынке котировки 
золота вернулись к максималь
ным значениям с июня. Инте
рес к золоту растет по мере сни
жения вероятности повышения 
ключевой ставки Федеральной 
резервной системы США в теку
щем году. В таких условиях акти
вы крупнейшего в мире бирже
вого золотого фонда SPDR Gold 
Trust поднялись к максималь
ным значениям июля, прибли
зившись к отметке 700 тонн.

Вчера цены на золото обновили че-
тырехмесячный максимум. По дан-
ным агентства Bloomberg, в течение 
дня его стоимость поднималась до 
$1191,7 за унцию, что на 0,7% выше за-
крытия среды. Уверенный рост цен на 
золото наблюдается вторую неделю 
подряд. За это время стоимость драго-
ценного металла выросла на 7% и вер-
нулась к отметке, на которой она на-
ходилась 22 июня. Столь же уверенно 
дорожали и другие драгоценные ме-
таллы. С начала месяца серебро подо-
рожало на 11%, платина — на 10%, 
палладий — на 8%.

Очередной виток инвестиционно-
го интереса к драгоценным металлам 
спровоцировали ожидания более 
позднего, чем предполагалось ранее, 
подъема ключевой ставки ФРС США. 
«Рост цен на золото стартовал в начале 
месяца, сразу после выхода слабых 
данных по рынку труда в США. Они за-
ставили инвесторов пересмотреть 
свои ожидания относительно роста 
ставок»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов. 
По данным октябрьского опроса пор-
тфельных управляющих, проведенно-
го Bank of America Merrill Lynch, толь-
ко 47% портфельных управляющих 
уверены, что ФРС до конца года повы-
сит ключевую ставку. Месяцем ранее 
такого решения ожидало значительно 

больше инвесторов — 58% управляю-
щих. При этом 35% опрошенных 
управляющих фондами не исключа-
ют повышения ставки в первом квар-
тале 2016 года.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, работа-
ющих на рынке драгоценных метал-
лов. Вчера крупнейший в мире золо-
той фонд SPDR Gold Trust отчитался о 
физических запасах золота: с начала 
месяца они выросли до максимально-
го за три месяца значения — 695 тонн. 
За последние две недели вложения 
фонда в драгметалл выросли на 10 
тонн. Впрочем, эту коррекцию пока 
нельзя назвать существенной — за 
предыдущие девять месяцев инвесто-
ры забрали из фонда почти 100 тонн 
золота. «Некоторые инвесторы начи-
нают делать ставки на золото как на 
защитный актив в ожидании повы-
шения волатильности на глобальных 
рынках»,— отмечает директор по ана-
лизу финансовых рынков и макроэ-
кономики «Альфа-Капитала» Влади-
мир Брагин.

В отсутствие шагов по ужесточению 
монетарной политики со стороны ФРС 
рост цен на золото продолжится, счита-
ют участники рынка. «Не исключено, 
что поддержка распространится на 
средне- и долгосрочную перспективу, 
если экономика США будет продол-
жать показывать слабые результаты, 
что могло бы побудить Федеральную 
резервную систему США пойти на 
смягчение, а не ужесточение денежно-
кредитной политики»,— отмечает ана-
литик сырьевых рынков банка Julius 
Baer Менке Карстен. Если цена на золо-
то закрепится выше $1205 за унцию, 
есть шанс дальнейшего, как минимум 
технического, роста цен на металл, счи-
тает директор аналитического департа-
мента ИК «Регион» Валерий Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
уходят в золото
Не дождавшись повышения ставки ФРС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Как стало известно 
”
Ъ“, кон-

фликт между группой «Манга-
зея» Сергея Янчукова и бывшим 
топ-менеджером ГМК «Нориль-
ский никель» Максимом Фин-
ским вокруг золотодобываю-
щей White Tiger Gold полностью 
перешел в международные су-
ды. Господин Янчуков требу-
ет с экс-партнера $160 млн в 
США за мошенничество. Госпо-
дин Финский еще раньше подал 
иск в Канаде на $185 млн.

Владелец группы «Мангазея» 
Сергей Янчуков вчера подал в суд 
по Южному округу штата Нью-Йорк 
иск «о взыскании ущерба, нанесен-
ного мошенническими действия-
ми» к экс-партнеру по золотодобы-
вающей Mangazeya Mining (ранее 
White Tiger Gold, WTG), бывшему 
топ-менеджеру «Норильского нике-
ля» и «Интергео» Максиму Финско-
му. Как рассказал 

”
Ъ“ Сергей Янчу-

ков, в 2010 году он купил долю в ка-
надской Century Mining, где госпо-
дину Финскому принадлежало око-
ло 40%. Весной 2011 года было анон-
сирование слияния Century и WTG, 
также подконтрольной господину 
Финскому, которое завершилось в 
октябре 2011 года.

Подачу иска в американский суд 
господин Янчуков объясняет тем, 
что именно в Нью-Йорке в октябре 
того же 2011 года господин Фин-
ский убеждал его и остальных инве-
сторов, что запасы месторождения 
Савкино, принадлежащего WTG, 
насчитывают не менее 400 тыс. ун-
ций золота. В ноябре того же года 
вышел отчет российской «ТОМС ин-
жиниринг», в котором говорилось о 
438 тыс. унций запасов. Позже пред-
ставители «Мангазеи» выяснили, что 
по отчету Micon от ноября 2010 года 
речь шла лишь о 113 тыс. унций.

В 2012 году WTG договорилась с 
«ВТБ Капиталом» о целевом креди-
те на $150 млн на развитие активов 
в России. Но, по словам Сергея Янчу-

кова, позже выяснилось, что первый 
транш в размере $40 млн преимуще-
ственно пошел на погашение кре-
дитов российских структур WTG пе-
ред Сбербанком ($10 млн) и банком 
МФК ($23,5 млн), среди владельцев 
которого группа ОНЭКСИМ и Миха-
ил Прохоров. В тот же день Onexim 
Group Management Ltd (BVI) выда-
ла компании Максима Финского 
Kirkland Intertrade Corporation (BVI) 
заем на $30 млн под залог 85 млн ак-
ций WTG и личное поручительство 
бизнесмена, рассказывает господин 
Янчуков. Поскольку из займа было 
возвращено только $5 млн, в июле 
2015 года Onexim подала иск к Мак-
симу Финскому и выиграла его. Но 
в «Мангазее» считают, что так «госпо-
дин Финский вывел средства ВТБ из 
WTG через аффилированные ему 
структуры группы ОНЭКСИМ».

Гендиректор ОНЭКСИМа Дмит-
рий Разумов сказал 

”
Ъ“, что боль-

шинство изложенных Сергеем Ян-
чуковым фактов — «домыслы, кото-
рые сложно комментировать». ОН-
ЭКСИМ действительно выдал струк-
турам господина Финского заем в 
размере $30 млн под залог 26% акций 
WTG. Источником были собствен-
ные средства группы, не имевшие 
отношения ни к компаниям Финско-
го, ни к МФК. Михаилу Прохорову 
тогда принадлежало всего 27% МФК, 
он не контролировал банк. Господин 
Финский не вернул ОНЭКСИМу заем 
в полном размере, поэтому холдинг 
судится с ним в России и на BVI, под-
черкнул господин Разумов.

С 2012 года у WTG возникли про-
блемы, а у ВТБ — претензии по кре-
дитам, говорит господин Янчуков, 
который в начале 2013 года заявил 
Максиму Финскому, что не удовлет-
ворен бизнесом и хочет вернуть ин-
вестиции. Но «в феврале—марте» 
господин Финский сам предложил 
выкупить его пакет в 49,5% по ры-
ночной цене за $13 млн. Господин 
Янчуков в марте выкупил пакеты, а 

также около 5% акций у Олега Бай-
бакова, консолидировав около 70% 
акций. Но аудит запасов и финан-
сов WTG не удовлетворил бизнесме-
на. «Я предложил вернуть мои день-
ги и забрать актив, но конструктив-
ного диалога не получилось»,— го-
ворит владелец «Мангазеи». Он ука-
зывает, что всего вложил в WTG до 
$200 млн с учетом покупки акций и 
предоставленных кредитов. Пред-
варительно сумма ущерба, по дан-
ным 

”
Ъ“, оценивается в $160 млн.

По словам Сергея Янчукова, он 
обратился в прокуратуру с заявлени-
ями о мошенничестве в апреле 2014 
года. В марте 2015 года Таганский суд 
Москвы поместил господина Фин-
ского под домашний арест, но 7 апре-
ля тот срезал электронный браслет и 
покинул Россию. Он был задержан на 
пограничном посту Гомеля с поддель-
ным паспортом и помещен под арест, 
но вновь сумел скрыться (где бизнес-
мен находится сейчас — неизвестно).

РБК в августе сообщала, что Мак-
сим Финский нанял для своей защи-
ты Amsterdam & Partners, утверждая, 
что продал пакет WTG «под давлени-
ем» и с убытками. Бизнесмен судит-
ся со структурами «Мангазеи» на 
Британских Виргинских островах и 
в Канаде, требуя $185 млн компенса-
ции за продажу доли в WTG. Россий-
ский мобильный господина Финско-
го вчера не работал, письма на его 
личную почту также не доходили. За-
прос в Amsterdam & Partners остался 
без ответа. Партнер Baker & McKenzie 
Владимир Хвалей отмечает, закон 
RICO, к которому апеллирует госпо-
дин Янчуков, предусматривает серь-
езные санкции, которые включают 
не только ущерб, но и в несколько 
раз превышающие его размер штра-
фы, но пока попытки его примене-
ния к спорам между российскими 
компаниями не были успешными.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский,  
Николай Зубов

Максима Финского  
ищут в Нью-Йорке
Сергей Янчуков требует  
с бывшего топ-менеджера «Норникеля» $160 млн

ФГУП уже протестировало новое 
решение EMS — первым его клиен-
том стала розничная сеть обуви и ак-
сессуаров Kari, внедрившая услугу по-
чти в 600 своих магазинах по всей Рос-
сии. Необходимость такой услуги для 
рынка действительно насущная, го-
ворит представитель «М.Видео» Ан-
тон Пантелеев. По его мнению, «По-
чта России» выигрывает за счет самой 
широкой филиальной сети и логисти-
ческой базы — для розничных компа-
ний это отличная платформа по до-
ставке товаров. «М.Видео» рассматри-
вает возможности по расширению пу-
ла партнеров для доставки малогаба-
ритной техники, продолжает Антон 
Пантелеев: «Это поможет сократить 

срок пополнения магазинов и улуч-
шит в целом ситуацию с доставкой по-
купок потребителю».

По мнению директора по логисти-
ке Wikimart Евгения Соколова, по-
добный сервис поможет магазинам, 
работающим в регионах, оперативно 
доставлять небольшой объем товаров 
в короткие сроки. «Это удобнее, чем 
доставка сборными грузами. Но са-
мое важное в нем — гарантия соблю-
дения срока доставки и приемлемая 
стоимость»,— обращает внимание он. 
Решение может быть востребовано в 
отдаленных регионах, где крайне до-
рогая логистика и использовать ма-
гистраль не имеет смысла, рассужда-
ет представитель Ozon.ru Мария Наза-
мутдинова. «Но остается вопрос огра-
ничения по весу и габаритам, что смо-

жет свести на нет и эту востребован-
ность»,— отмечает она.

Директор интернет-магазина «220 
Вольт» Леонид Довладбегян расска-
зал, что EMS часто довозила отправ-
ления до отделений, а в новом сер-
висе подразумевается именно ком-
плектация для розничных сетей. «То 
есть теперь они не используют даже 
свое основное преимущество — отде-
ления — и зачем-то вторглись на ры-
нок грузовых операторов, которые за-
нимаются снабжением и работают по 
цепочке поставок. Это несвойственно 

”
Почте России“»,— скептичен госпо-

дин Довладбегян, добавляя, что DHL, 
DPD или «Деловые линии» с такими 
функциями справятся «намного эф-
фективнее».

Роман Рожков

На посылках у ритейлеров

Оптовые цены на газ в России неуклонно росли в 
последние годы, поскольку была поставлена задача 
выйти на уровень равнодоходности поставок на вну-
тренний рынок с экспортом. За последние десять лет 
оптовый тариф вырос примерно в 3,6 раза, до 3,7 тыс. 
руб. за 1 тыс. кубометров в среднем по стране. При 
этом «Газпром», неверно оценив динамику внешне-
го спроса, создал добычные мощности примерно на 
620 млрд кубометров в год, но на деле добывает сей-
час на уровне около 420 млрд кубометров. Таким обра-
зом, на рынке существует потенциальный профицит 
газа, сопоставимый с 60% потребления в зоне ЕСГ. По-
тенциален он потому, что «Газпром» не может продать 
дополнительный газ, не конкурируя с независимыми 
производителями по цене.

Парадокс ситуации в том, что, несмотря на мно-
голетние дискуссии о приведении цен к рыночному 
уровню, газовая отрасль в целом не заинтересована в 
их либерализации. Независимые производители по-
несут прямые убытки как по цене, так и по объемам, 
так как, если цены будут отпущены, «Газпром» явно 

начнет демпинговать и вытеснять их с занятых пози-
ций. Но если ценообразование будет основано на бир-
жевых торгах, то тактика демпинга станет обоюдоо-
строй для «Газпрома»: в определенный момент ему бу-
дет уже невыгодно снижать цену, так как потеря выруч-
ки на старых клиентах превысит ее рост за счет новых.

Ключевой вопрос в том, чтобы все потребители име-
ли равные технические и экономические условия для 
покупки газа на бирже. Сейчас газотранспортная систе-
ма принадлежит «Газпрому», а тариф на транспорт уста-
навливается непрозрачно. И он таков, что поставка га-
за потребителям юга и запада страны менее выгодна, 
чем на Урал и в Западную Сибирь (рядом с основными 
месторождениями). Поставку биржевого газа тоже осу-
ществляет «Газпром», и если он будет каким-то образом 
ограничивать ее, то получит конкурентное преимуще-
ство. «Должен быть решен вопрос с равным доступом 
к ГТС и подземным хранилищам, но даже в таком слу-
чае независимые производители при отпуске оптовых 
цен понесут потери»,— констатирует Мария Белова из 
Vygon Consulting. По ее мнению, либерализацию цен 
нельзя проводить без других реформ на рынке.

Юрий Барсуков

«Газпром» выпускают на волю

Доля вакантных площадей в стрит-ритейле Мо-
сквы по итогам года достигнет  14–15%, или ше-
стилетнего максимума, прогнозирует Colliers 
International. Арендаторы продолжат покидать 
помещения вплоть до середины 2016 года, не-
смотря на снижение ставок аренды на 30–50%.

В третьем квартале этого года доля вакантных площа-
дей в стрит-ритейле Москвы увеличилась до 12,5% (око-
ло 60 тыс. из почти 500 тыс. кв. м), в первом полугодии пу-
стовало 11,8% квадратных метров, подсчитали аналити-
ки компании Colliers International. Активнее всего арен-
даторы съезжали из помещений на Садовом кольце, там 
доля свободных площадей выросла с 13,7% до 15%. На Но-
вом Арбате и Тверской она осталась практически на преж-
нем уровне. По итогам прошедшего квартала наибольшая 
доля пустующих площадей была зафиксирована на Осто-
женке (27%), а наименьшая — на Сретенке (5%).

К концу года доля свободных помещений в централь-
ных торговых коридорах может увеличиться до 14–15%, 
прогнозируют в Colliers International. Последний раз ана-
логичный показатель был зафиксирован в первом полу-
годии 2009 года, однако к концу 2009 года он снизился до 
11%. «В данный момент наиболее активно развиваются 
ритейлеры низкой ценовой категории, которые в основ-
ном открывают магазины во второстепенных торговых 
коридорах и спальных районах. В центральных торговых 
коридорах по-прежнему продолжают закрываться банки 
и некоторые магазины, теряющие эффективность»,— по-
ясняют аналитики Colliers International.

Сегодня основной профиль арендаторов помещений 
стрит-ритейла — это общественное питание (41%), на вто-
ром месте — магазины одежды (9%) и банки (9%). По дан-

ным Colliers, в некоторых торговых коридорах ставки 
аренды за три квартала снизились на 30–50%. Но, несмо-
тря на снижение стоимости аренды, эксперты ожидают, 
что доля свободных площадей продолжит увеличиваться 
из-за закрытия банковских отделений. Стабилизация доли 
вакантных помещений может начаться после достижения 
экономической определенности, что, по оценкам Colliers 
International, произойдет не раньше середины 2016 года.

Впрочем, в компании «Магазин магазинов» уже фик-
сируют первые признаки оживления на рынке стрит-ри-
тейла. По их данным, в третьем квартале произошло пер-
вое с 2011 года снижение доли свободных площадей до 
10% (в первом полугодии этого года в Москве, по данным 
компании, пустовало 11% помещений). В «Магазине ма-
газинов» объясняют это тем, что арендодатели стали ча-
ще идти навстречу арендаторам, например соглашаются 
рассчитывать арендную плату в виде процента от товаро-
оборота или компенсировать ремонт помещения в счет 
арендной платы.

Анастасия Дуленкова

Арендаторы покидают улицы
Столичный стрит-ритейл опустеет на 15%

 60 тысяч квадратных 
 метров  вакантных площадей 
в стрит-ритейле  Москвы было 
в третьем квартале этого года 
(оценка Colliers International)
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Вадим Морозов — профессио-
нальный железнодорожник, с 1999 
по 2004 год он работал в Министерст-
ве путей сообщения (МПС) сначала в 
ранге замминистра, а потом и мини-
стра. Первым вице-президентом ОАО 
РЖД господин Морозов стал в 2005 го-
ду, после того как компанию возгла-
вил Владимир Якунин. Он сменил 
Геннадия Фадеева, который недавно 
стал советником Олега Белозерова. Об 
уходе Вадима Морозова заговорили 
сразу после отставки Владимира Яку-
нина. Валерий Решетников пришел 
в МПС в 2002 году, в 2003-м вместе с 
Владимиром Якуниным перешел в 
ОАО РЖД, где стал начальником де-
партамента безопасности, был совет-
ником господина Якунина, с 2007 го-
да — вице-президентом, а с 2010-го — 

старшим вице-президентом. Госпо-
дин Решетников контролировал весь 
корпоративный блок, также отвечал 
за вопросы железнодорожной рефор-
мы. По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, он давно хотел уйти «по состо-

янию здоровья».
По мнению главы «Infoline-Ана-

литики» Михаила Бурмистрова, 
Олег Белозеров не смог бы работать 
с Вадимом Морозовым «из-за мас-
штаба его фигуры». В то время как 
Владимир Якунин занимался по-
литикой, господин Морозов кури-
ровал всю хозяйственную деятель-
ность ОАО РЖД, поясняет эксперт, а 
Олег Белозеров, похоже, собирается 
сам ее жестко контролировать. Сме-
на господ Морозова и Решетникова 
и Галины Крафт позволяет сделать 
это, а назначение Анатолия Красно-
щека обеспечит бесперебойность 

перевозочного процесса. «Видимо, 
Анатолий Анисимович больше под-
ходит по стилю работы Олегу Вален-
тиновичу»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке. В целом, по-

лагает господин Бурмистров, сокра-
щение состава правления ОАО РЖД 
— «хороший и правильный сигнал», 
поскольку компания «жила не по 
средствам даже в кризис».

Дальнейшие кадровые переста-
новки в ОАО РЖД и его структурах 
могут последовать в ближайшее вре-
мя: источники на рынке рассказыва-
ют 

”
Ъ“ о готовящейся в скором време-

ни отставке главы Федеральной гру-
зовой компании (ФГК, подконтроль-
на ОАО РЖД) Виталия Евдокименко. 
Представители господина Евдоки-
менко и ФГК эту информацию не ком-
ментируют.

Наталья Скорлыгина

Подвижной кадровый состав
с1



12

расследование
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 октября 2015 №191   l   Коммерсантъ

Из банковских сделок, 
планируемых и состояв-
шихся в этом году, самой 
запутанной стала покуп-
ка банка «Возрождение» 
структурами «Промсвязь-
капитала» (ПСК). В от-
личие от других крупных 
сделок, которые быстро 
развалились или, напро-
тив, оперативно закры-
лись, продажа «Воз-
рождения» длится уже 
несколько месяцев, об-
росла огромным количе-
ством слухов и проходит 
под влиянием различных 
подводных течений. ”Ъ“ 
разобрался, как все на-
чиналось, развивалось 
и в итоге произошло.

От завершения покупки 
банка «Возрождение» струк-
туры ПСК (среди которых 
Промсвязьбанк, ПСБ) бра-
тьев Ананьевых отделяет 
один шаг — согласование с 
ЦБ. Корреспондент 

”
Ъ“ лич-

но пообщался со всеми ин-
тересантами сделки и соста-
вил картину происходяще-
го. По понятным причинам 
(см. колонку на этой стр.) 
большую часть деталей со-
беседники 

”
Ъ“ согласились 

раскрыть на условиях кон-
фиденциальности. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, сейчас 

главное препятствие к за-
вершению сделки — струк-
тура владения банком «Воз-
рождение». Для скорости (в 
том числе расплаты с про-
давцами) сделка проводи-
лась во много этапов малы-
ми долями (до 10%, при по-
купке такого пакета не тре-
буется согласование в ЦБ), 
часть пакетов «завешены» 
на различные структуры, в 
том числе офшоры, и заре-
пованы в дружественных 
ПСК банках (ПСБ, Первобан-
ке и МКБ). «Когда структуры 
ПСК летом обращались в ЦБ 
за предварительным согла-
сованием, регулятор поста-
вил условие, что средства 
ПСБ и связанных с ним бан-
ков не должны быть,— по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с переговорами.— 
Но в августе возникла кри-
тическая ситуация, потре-
бовавшая покупки еще 38% 
банка 

”
Возрождение“, для 

чего и были задействованы 
операции репо».

По данным 
”
Ъ“ от разных 

сторон сделки, увеличение 
доли потребовалось для 
принятия решения о смене 
топ-менеджмента «Возро-
ждения». Но пока операции 
по репо не будут разверну-
ты, ЦБ сделку не согласует. 
Вопрос будет снят в ближай-
шие дни, заверяют источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к ПСК. 

На днях ПСБ перестал быть 
номинальным владельцем 
9,8% акций, вскоре за ним 
последует Первобанк. Но 
официально в ПСК побе-
ды не празднуют. «Пока нет 
согласования ЦБ, не будет 
ни сделки, ни наших ком-
ментариев по этому пово-
ду»,— заявил курирующий 
вопросы M&A в ПСК Влади-
слав Хохлов.

Сделки,  
которых не было
ПСК — далеко не первый 
претендент на крупнейший 
банк Московской области. 
Но основатель и ключевой 
владелец «Возрождения» 
Дмитрий Орлов продолже-
ния о продаже отклонял, хо-
тя получал и регулярно об-
суждал их с главой совета 
директоров Отаром Марга-
нией (вместе владели около 
52% акций).

Первым пришел BNP 
Paribas, с которым Дмитрий 
Орлов и Отар Маргания об-
суждали сделку еще в на-
чале 2008 года. Французы 
были готовы заплатить за 
контроль $2,1 млрд, что оз-
начало оценку банка с коэф-
фициентом 6 к капиталу. Та-
ких коэффициентов, несмо-
тря на ажиотаж иностран-
цев вокруг российских бан-
ков, рынок не знал — мак-
симум (4 к капиталу) в 2007–
2008 годах был достигнут 
при продаже Экспобанка. 
BNP Paribas предлагал ку-
пить сначала блокпакет за 
$1,1 млрд, потом дать суб-
ординированный кредит 
на льготных условиях в раз-
мере около $3 млрд, потом 
увеличить пакет до контр-
ольного. Весной 2008 года 

акционеры «Возрождения» 
ездили в Париж, были гото-
вы все документы, но в по-
следний момент Дмитрий 
Орлов передумал.

В 2009 году активный 
интерес к банку проявлял 
Сергей Пугачев, в преддве-
рии происшедшего в 2010 
году краха подконтрольно-
го ему Межпромбанка, рас-
сказывают источники 

”
Ъ“. 

Цены на банки уже просе-
ли, но речь шла все равно 
об очень большой по тем 
временам сумме — $1 млрд 
за контроль. По данным со-
беседников 

”
Ъ“, Отар Марга-

ния и Дмитрий Орлов с го-
сподином Пугачевым встре-
тились, но «доверия он не 
вызвал».

На выходе из кризиса с 
предложением о покупке 
выступил Владимир Коган, 
экс-совладелец Промстрой-
банка. Он был готов запла-
тить $750 млн. Переговоры 
шли долго, зимой 2012 го-
да правлению банка даже 
представили господина Ко-
гана как будущего владель-
ца, а Илью Клебанова — 
как главу совета директо-
ров. Но реализация сделки 
затягивалась, и в игру всту-
пил НПФ «Благосостояние» 
с $600 млн. Удивительно, но 
конкуренция покупателей 
привела только к сниже-
нию цены: по данным 

”
Ъ“, к 

маю 2014 году Владимир Ко-
ган уже говорил о $450 млн, 
НПФ — о $432 млн. Тогда на 
горизонте появился Сулей-
ман Керимов с $600 млн, «но 
его стиль ведения бизнеса 
не пришелся по душе Дмит-
рию Орлову и уже после 
первой встречи он к этой те-
ме не возвращался», гово-
рят собеседники 

”
Ъ“.

Почти слияние
Но в декабре 2014 года 
Дмитрий Орлов умер. К то-
му времени в переговорах 
осталось только «Благосо-
стояние», продолжал их От-
ар Маргания и формат сдел-
ки изменился. Обсуждался 
уже полностью безденеж-
ный вариант — консолида-
ция «Возрождения» с под-
контрольным НПФ Абсо-
лют-банком. Это требова-
ло одобрения всех крупных 
акционеров, достичь кото-
рого оказалось непросто. 
«Я выступал за, так как бан-
кам надо укрупняться, ина-
че выжить сложно,— гово-
рит Отар Маргания.— В рам-
ках сделки НПФ обещал су-
щественно докапитализи-
ровать банк». По информа-
ции 

”
Ъ“, речь шла о 10 мл-

рд руб. (капитал банка на 1 
января 2015 года, составлял 
26,5 млрд руб.). «При этом у 
меня с января на столе ле-
жала гора разных предложе-
ний, но я ни с кем перегово-
ры не вел, так как продавать 

акции не хотел»,—- расска-
зывает господин Маргания. 
Зато, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, к нему самому при-

ходили миноритарии «Воз-
рождения», хотевшие про-
дать доли (крупнейший, JP 
Morgan, предлагал акции и 
«Благосостоянию»).

По большому счету, кро-
ме Отара Маргании, идею 
консолидации с Абсолют-
банком поддерживал мало 
кто из акционеров, расска-
зывают источники 

”
Ъ“. Это 

стало очевидно весной: по-
сле приглашения в совет 
директоров «Возрождения» 
Михаила Прохорова (кото-
рого дочь господина Орло-
ва Татьяна позициониру-
ет как друга семьи) банк по-
кинули два старейших топ-
менеджера: предправления 
Александр Долгополов и от-
вечавшая за корпоратив-
ный блок зампред правле-
ния Людмила Гончарова, а 
пост главы банка занял при-
глашенный господином 
Прохоровым Игорь Анто-
нов. По версии этой сторо-
ны, уход менеджеров «был 
вынужденным». «Чтобы как-
то вернуть ситуацию в поло-
жительное русло, я на сове-
те директоров в конце мая 
поставил вопрос об объеди-
нении с Абсолют-банком, и 
оно было одобрено,— гово-
рит Отар Маргания.— Но ле-
том процесс затормозился». 
Насовсем или нет, вопрос. 

Сейчас возможность сли-
яния банка «Возрождение» 
с Абсолют-банком не об-
суждается, говорит испол-
нительный директор НПФ 
«Благосостояние» Юрий Но-
вожилов: «Сначала надо до-
ждаться результатов провер-
ки ЦБ и согласования сдел-
ки по покупке банка ПСК, 
а потом, возможно, мы вер-
немся к этим переговорам с 
новыми владельцами 

”
Воз-

рождения“».

Семейные дела
Заморозкой сделки с НПФ 
как раз и объясняет реше-
ние продать свой пакет От-
ар Маргания. «В июне на ме-
ня вышел представитель 
ПСК, и мы впервые стали 
обсуждать сделку, до этого 
времени я никогда с ними 
не общался,— уточняет го-
сподин Маргания.— Я по-
ставил условие, что вместе с 
моим пакетом должен быть 
выкуплен пакет семьи по 
той же цене». По информа-
ции 

”
Ъ“, за свой пакет Отар 

Маргания получил 2,8 млрд 
руб., что примерно соответ-
ствует 0,6 капитала банка.

Вторая группа интере-
сантов — вдова Дмитрия 
Орлова Елена и его дочь Та-
тьяна, а также друг Татьяны 
Алексей Крапивин, управ-
лявший их активами. Ни-
колай Орлов, сын и наслед-

ник Дмитрия Орлова, в три-
умвирате не участвовал. Как 
утверждает Татьяна Орлова, 
сначала она не планирова-
ла продавать свой пакет ак-
ций (вместе с матерью полу-
чила около 28% акций бан-
ка «Возрождение»), а хоте-
ла продолжать дело отца. В 
должности зампреда прав-
ления госпожа Орлова ста-
ла курировать работу с про-
блемными активами. Но 
предложения о продаже па-
кета стали поступать почти 
сразу. «Где-то в феврале ко 
мне через Алексея Крапи-
вина обратился представи-
тель ПСК, мы встретились, 
но я сказала, что пока не го-
това принимать решение о 
продаже,— рассказывает Та-
тьяна Орлова.— Мои близ-
кие советовали подождать, 
оценить, что происходит в 
банке, и потом принимать 
решение. Тем более что мы 
могли вступить в наследст-
во только через полгода по-
сле смерти отца». Более то-
го, по ее словам, была идея, 
наоборот, увеличить пакет: 
«Мы с Алексеем предлагали 
Отару Леонтьевичу выку-
пить его долю, но он сказал, 
что это несерьезный раз-
говор и банку нужен опыт-
ный руководитель и контр-
олирующий акционер, что-
бы в период безвременья 
удержать все связи с бизне-
сом и рыночные позиции».

По словам Татьяны Ор-
ловой, увольнения господ 
Долгополова и Гончаро-
вой были добровольными. 
«Они сами хотели уйти, я 
думаю, прежде всего из-за 
того, что были очень при-
вязаны к отцу, им эмоцио-
нально было очень тяжело 
работать в банке после его 
ухода. Мы им очень благо-
дарны за то, что они всегда 
были рядом с отцом»,— объ-
ясняет она. Ключевым ста-
ло решение о продаже паке-
та господином Марганией. 
«Мы не были инициатора-
ми идеи объединения с Аб-
солют-банком, хотя я знаю, 
что отец вел переговоры с 
его акционерами, но когда 
Отар Маргания предложил 
рассмотреть вопрос, не воз-
ражали,— продолжает Тать-
яна.— Каково же было наше 
удивление, когда он, глав-
ный сторонник этой идеи, 
вдруг продал свои акции 
структурам ПСК». По сло-
вам источников 

”
Ъ“, когда 

представители ПСК повтор-
но вышли на переговоры с 
Татьяной Орловой в июле, 
она даже не поверила, что 
Отар Маргания продал бу-
маги: «Мы даже впрямую 
пытались получить у Отара 
Леонтьевича ответ на во-
прос, действительно ли это 
произошло, но он ничего 
определенного не отвечал, 
мы были в некотором шо-

ке». Впрочем, Отар Марга-
ния утверждает, что не толь-
ко не скрывал своих наме-
рений, но и приглашал Та-
тьяну Орлову на все перего-
воры, а она по разным при-
чинам не приезжала.

Не исключено, что у вдо-
вы и дочери Дмитрия Ор-
лова были и другие вари-
анты. По данным 

”
Ъ“, пока 

Отар Маргания продвигал 
консолидацию с Абсолют-
банком, к вдове Дмитрия 
Орлова с очень выгодным 
предложением о покупке 
обратился Анатолий Моты-
лев, чья банковская импе-
рия («Российский кредит» и 
ряд других банков), создан-
ная после краха «Глобэкса» 
в прошлый кризис, рухну-
ла в конце июля (см. 

”
Ъ“ от 

27 июля). По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, госпо-

дин Мотылев говорил о не-
слыханной на тот момент 
сумме за контрольный па-
кет — $500 млн, то есть 
вдвое больше собственно-
го капитала банка, видимо, 
пытаясь так спастись от гря-
дущих санкций регулято-
ра. «Были и другие, чьи име-
на не менее известны, в це-
лом после объявления пла-
нов по консолидации пред-
ложения о покупке посы-
пались как из рога изоби-
лия»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к совету дирек-

торов «Возрождения».
Не терял времени и Алек-

сей Крапивин. Так, он доба-
вил к своим чуть менее 2% 
акций еще 6% акций, куплен-
ных у структур Дмитрия Ти-
това (экс-глава ВБРР), дове-
дя общую с Татьяной Орло-
вой долю примерно до 37%. 
Прямого влияния на сделку 
с ПСК это не оказывало.

Но, говорят источники 

”
Ъ“, в какой-то момент в 

свою игру начал играть но-
вый глава «Возрождения» — 
ставленник Михаила Про-
хорова Игорь Антонов, ко-
торый не хотел уходить из 
банка досрочно и в качестве 
аргумента указывал на ри-
ски его санации. Собствен-
но, в последнем, как пола-
гают собеседники 

”
Ъ“, и со-

стоял бизнес-интерес Миха-
ила Прохорова. «Он не был 
большим другом семьи, и 
сразу возник вопрос о цели 
его появления в совете ди-
ректоров, а также о назна-
чении Игоря Антонова»,— 
говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Другой уточня-

ет, что интерес к «Возрожде-
нию» у господина Прохоро-
ва был вполне реальный, 
но он не хотел покупать 
банк за деньги. Это подтвер-
ждают несколько источни-
ков 

”
Ъ“, близких к «Возро-

ждению». По словам одно-
го из них, версию высказы-
вали и несколько ВИП-кли-
ентов, которые, волнуясь о 

будущем банка, прямо за-
давали вопрос о сохранно-
сти средств и получали от-
вет, что состояние банка не 
очень устойчиво (см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября). В итоге часть 
этих клиентов разместила 
свои депозиты в банке Ми-
хаила Прохорова МФК (см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

Впрочем, Татьяна Орло-
ва опровергает эту версию. 
Сам Михаил Прохоров отка-
зался от комментариев, свя-
заться с Игорем Антоновым 
не удалось. В итоге новые 
акционеры столкнулись с 
ситуацией, когда надо бы-
ло срочно ставить своего че-
ловека в банк, а это можно 
было сделать, купив паке-
ты Татьяны Орловой и Алек-
сея Крапивина. По инфор-
мации 

”
Ъ“, с коэффициен-

том 0,6 к капиталу (то есть за 
сумму около 4,5 млрд руб.). 
Впрочем, общий коэффици-
ент по пакету около 80% ак-
ций, которые консолидиро-
ваны структуры ПСК, мень-
ше, так как миноритарии 
избавлялись от своих паке-
тов значительно дешевле.

Сын в остатке
Роль миноритариев в исто-
рии покупки «Возрожде-
ния», как ни парадоксально, 
ключевая. На фоне проблем-
ных переговоров с основ-
ными владельцами именно 
скупка акций миноритари-
ев дала ПСК шанс. Как рас-
сказывают источники 

”
Ъ“, 

в мае несколько НПФ Дмит-
рия Титова обратились к ак-
ционерам ПСБ с предложе-
нием о покупке их доли. По-
требности в этом у братьев 
Ананьевых тогда не было, 
но стороны решили обсу-
дить другие возможные ин-
тересы, и тогда выяснилось, 
что НПФ Дмитрия Титова 
владеет 5,17% акций «Возро-
ждения».

«Но самым первым ми-
норитарием, с которым уда-
лось договориться о прода-
же, стал JP Morgan с 9,88%,— 
рассказывает один из собе-
седников 

”
Ъ“.— Правда, у 

сделки было условие, что 
оплата акций будет про-
изведена в июне, а пере-
даны бумаги будут только 
в октябре, это произошло 
на днях». Тогда же, в июне, 
ПСК купил пакет акций BNP 
(около 5%), начал перегово-
ры по бумагам Владими-
ра Когана и Отаром Марга-
нией. «Нужно было догово-
риться с Отаром Марганией, 
чтобы иметь уверенность в 
консолидации контроля»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“. 

При этом, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“, одним из условий 

господина Маргании была 
продажа пакета акций без 
due diligence.

Единственный из мино-
ритариев, не продавший 
пакет ПСК,— сын Дмитрия 
Орлова Николай. Как на-
следник он получил 6,9%. 
«Я никогда не планиро-
вал продавать акции бан-
ка 

”
Возрождение“, владель-

цем которых стал 5 ию-
ня,— говорит Николай Ор-
лов.— В конце лета ко мне 
обратились представите-
ли ПСК. То, что они расска-
зали о концепции разви-
тия банка, полностью отра-
жало и мои взгляды на этот 
вопрос. Я считаю, что Алек-
сей и Дмитрий Ананьевы — 
профессиональные банки-
ры, успешно управляющие 
ПСБ, и я думаю, что так же 
профессионально они бу-
дут развивать и банк 

”
Возро-

ждение“. Я, в свою очередь, 
подал заявку на вхождение 
в совет директоров, и если 
собрание акционеров одо-
брит мою кандидатуру, пла-
нирую также участвовать в 
управлении банком».

Таким образом, прер-
ванная было семейная пре-
емственность в «Возрожде-
нии» все же сохранится. Не-
сколько лет назад, еще до 
кризиса 2008 года, как от-
мечают собеседники 

”
Ъ“, 

Дмитрий Орлов рассма-
тривал кандидатуру сына 
на пост предправления, но 
этого не произошло. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, теперь 

планируется, что Николай 
Орлов не только войдет в 
совет директоров банка, но 
и возглавит комитет по его 
стратегии.

Юлия Локшина

Перерождение «Возрождения»
Как и почему банк сменил владельцев

цена  
вопроса

Сергей Вороненко,
замдиректора группы  
«Рейтинги финансовых институтов» 
Standard & Poor’s

Cложная макроэкономическая конъ-
юнктура создала на российском бан-
ковском рынке достаточно специфи-
ческую ситуацию в области слияний 
и поглощений. Наблюдается серьез-
ный дисбаланс спроса и предложе-
ния: большое число выставленных 
на продажу банков при дефиците по-
купателей. Из-за сложности процесса 
слияния равнозначных (по размеру) 
структур основной формой сделок на 
ближайшее время будет поглощение. 
При этом в России наблюдается про-
блема низкого уровня информацион-
ной открытости в сделках M&A.

Множество сделок идут непу-
блично, на рынке отсутствуют дан-
ные о потенциальных партнерах для 
объединения. В то же время и моти-
вы конфиденциальности понятны: 
зачастую открыто выраженное же-
лание даже нормально работающей 
организации пойти на объединение 

может быть воспринято как проявле-
ние слабости или признание скры-
тых пока проблем и отсутствия пер-
спектив. Когда нужно действовать 
быстро, покупатель во избежание за-
трат времени на согласование с регу-
лятором (этого требуют пакеты свы-
ше 10%) может раздробить сделку, 
что, безусловно, снижает ее прозрач-
ность. Кроме того, нередко вопре-
ки надеждам, что в результате объе-
динения численность клиентов воз-
растет, получается наоборот. Особен-
но чувствительны к раскрытию ин-
формации о сделках крупные клиен-
ты, которые иногда закрывают счета 
в объединенном банке, не желая за-
висеть от одного кредитора или об-
служиваться вместе с конкурентами. 
Даже если вкладчики достаточно ло-
яльны и поддерживали отношения с 
объединяющимися банками долгие 
годы, слияние может вызвать обес-
покоенность, что чревато их уходом 
в другие банки.

Очень большое значение имеет и 
то, как сделка финансируется. Одна-
ко именно вопросы финансирова-
ния чувствительны к раскрытию ин-
формации. Особенно ввиду того, что 
сейчас мы наблюдаем повышенный 
дефицит финансовых ресурсов и 
крайне сильное давление на капитал 
абсолютного большинства россий-
ских банков из-за возросших отчи-
слений в резервы и сильного сокра-
щения процентной маржи. Нередко 
актив приобретается на холдинговую 
структуру, например, если речь идет 
о финансово-промышленных груп-
пах, где уже есть собственные банки. 
Это упрощает жизнь приобретателю 
— очевидно, что нахождение двух 
банков в рамках одной структуры 
экономически не всегда оправданно. 
Но собственники не спешат объеди-
нять банки как раз в силу определен-
ных ограничений, связанных с воз-
можным давлением на капитал бан-
ка покупателя, или в связи с уже име-
ющейся долговой нагрузкой в раз-
личных структурах холдинга,— что 
также снижает прозрачность сделки.

Каждый процесс объединения 
бизнеса по-своему уникален, а меха-
низм реализации с учетом креатив-
ного российского мышления и тра-
диционного неравнодушия к офшо-
рам добавляет интереса для анализа, 
но также зачастую существенно сни-
жает прозрачность сделки, что повы-
шает консерватизм, закладываемый 
в рейтинговых оценках. При этом 
мировая практика не подтверждает 
иллюзий о том, что процессы эффек-
тивных банковских слияний и по-
глощений могут быть отрегулиро-
ваны самим рынком. На самом деле 
они нуждаются в сознательном регу-
лировании со стороны регулирую-
щих органов, прежде всего со сторо-
ны ЦБ. Особенно в условиях, когда, 
на мой взгляд, основной акцент на 
рынке M&A будет смещаться от про-
стой продажи малоэффективных ак-
тивов банками, попавшими в слож-
ное положение, в сторону стратеги-
чески ориентированных сделок.

Каждый процесс 
 объединения бизнеса 
по-своему уникален, 
а механизм реализа-
ции с учетом креатив-
ного  российского 
 мышления добавляет 
интереса для анализа
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КАК МЕНЯЛСЯ СОСТАВ АКЦИОНЕРОВ БАНКА «ВОЗРОЖДЕНИЕ» (%, ДОЛЯ ОБЫКНОВЕННЫХ АКЦИЙ)

Май 2015 года Октябрь 2015 года

Акционеры-миноритарии

JPM International Consumer 
Holding Inc.

Отар Маргания

PARVEST

Fintailor Investments Ltd

Tamur Holding Ltd

НПФ под управлением УК 
«Инвестиционный стандарт»

Татьяна Орлова

Tamarisk Trading Ltd

Николай Орлов

Burlington Trading Co Ltd

Mispare Ltd

Skiberti Ltd

Setilius Development Ltd

Промсвязьбанк

Промсвязьбанк

Fintailor Investments Ltd

Fintailor Investments Ltd

Алексей Крапивин

Алексей Крапивин

Акционеры-миноритарии

Покупатель неизвестен*

Московский кредитный банк*

Первый объединенный банк*

Покупатель неизвестен*

Wipasena Holding Ltd*

Nordan Ltd*

Damus Ltd*

Estevno Development Ltd*

Николай Орлов

Vyraslo Investments Ltd*4,88 4,88
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КАК ИЗМЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ОБЫКНОВЕННЫЕ АКЦИИ БАНКА «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
В 2015 ГОДУ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА. 
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ИСТОЧНИК: СУЩЕСТВЕННЫЕ ФАКТЫ ЭМИТЕНТОВ.

*КОНЕЧНЫЙ БЕНЕФИЦИАР НЕИЗВЕСТЕН. СЧИТАЕТСЯ, 
ЧТО ПАКЕТЫ АКЦИЙ ПРИОБРЕТАЛИСЬ В ПОЛЬЗУ PROMSVYAZCAPITAL.

ПЕРЕХОД ПРАВА СОБСТВЕННОСТИ
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АФК «Система» не видит причин 
менять стратегию даже после то-
го, как акции ее крупнейшего ак-
тива — «Башнефти» — перешли в 
2014 году в пользу государства. 
Корпорация планирует до 2020 
года увеличить стоимость свое-
го инвестиционного портфеля в 
два раза, рассказывает в интер-
вью ”Ъ“ президент АФК «Систе-
ма» МИХАИЛ ШАМОЛИН.

— В 2011 году АФК объявила, что 
будет инвестфондом. Насколько 
была оправданна эта стратегия?
— Я считаю, что абсолютно оправ-
данна. Есть много компаний со все-
мирно известными именами, кото-
рые по этой модели работают, такие 
как BlackStone, KKR или TPG. Есть и 
смешанные модели — операционно-
го холдинга и инвестиционной ком-
пании типа Koc в Турции. Вот у нас 
скорее такая модель, но с растущим 
акцентом на инвесткомпанию. По-
нятно, что за три-четыре года сделать 
то, что другие компании делали 50–
70 лет, достаточно тяжело. Тем не ме-
нее я считаю, что мы движемся в аб-
солютно правильном направлении.
— Будете ли вы корректировать 
стратегию после того, как «Систе-
ма» потеряла «Башнефть»?
— Нет. Я не вижу для этого причин. 
Единственное изменение состоит 
в том, что у нас стало существенно 
меньше инвестиционного ресурса, 
потому что прекратился дивиденд-
ный поток от «Башнефти», и мы вы-
нуждены свою инвестиционную 
программу пересматривать, искать 
другие источники средств для инве-
стирования, в том числе внешние, и 
привлекать партнеров. Но в общем 
и целом наша стратегия и видение 
не изменились. От нас ушла «Баш-
нефть», но мы приобрели лесной 
бизнес, а это крупнейшие предпри-
ятия Карелии, Вологодской и Архан-
гельской областей.

В 2009 году у АФК «Система» бы-
ло всего два актива (включая «Баш-
нефть»), которые приносили диви-
денды, в 2014 году их принесли уже 
девять развивающихся активов (не 
считая МТС). До 2020 года мы плани-
руем увеличить стоимость портфеля 
в два раза, при этом мы планируем по-
высить его диверсифицированность.
— Остались ли неурегулирован-
ные вопросы по ситуации с «Баш-
нефтью»?
— На сегодняшний день особых во-
просов не осталось. АФК «Систе-
ма» была признана судом good faith 
buyer — добросовестным приобрета-
телем актива. Насколько я понимаю, 
пока существует незакрытое уголов-
ное дело, но мне сложно что-то здесь 
комментировать (срок следствия по 
делу «Башнефти» в июле продлевал-
ся до 28 октября.— 

”
Ъ“).

— Готовы ли вы вернуться в неф-
тяной бизнес?
— Если это инвестиционно привле-
кательно, то почему нет? Нефтяные 
компании, например, продаются в 
Америке. Но в данный момент смы-
сла в такой покупке мы не видим. С 
тем же успехом можно купить неф-
тяной индекс.
— Видите интересные объекты в 
нефтянке в России?
— Пока нет.
— «Системе» нужна вторая нога 
помимо МТС?
— Вторая нога — это своеобразный 
миф. Пытаться построить вторую но-
гу ради того, чтобы эта вторая нога по-
явилась,— никакого смысла нет. Ин-
вестировать деньги в крупную сдел-
ку, которая даст соответствующий 
возврат на инвестиции,— да. Но для 
этого надо найти такую сделку и ее 
реализовать. Это не так просто. А лю-
бой ценой купить большую компа-
нию с тем, чтобы потерять на этой по-
купке деньги, такой цели точно нет.

Нас интересуют в первую очередь 
активы в структурно привлекатель-
ных отраслях, недооцененные, как 
правило, по причине плохого управ-
ления. Причины тому могут быть раз-
ные. Начиная от того, что владелец 
бизнеса не видит будущего ни для 
бизнеса, ни для себя в России, не ин-
вестирует, а занимается выводом де-
нег из компании. И хотя актив край-
не привлекателен с точки зрения по-
тенциала развития, такого развития, 
как правило, не происходит. Я не бу-
ду называть имена, но таких приме-
ров достаточно много, можете пове-
рить на слово. И если мы подобный 
актив приобретаем, то как более эф-
фективный, более рациональный и 
верящий в будущее России собствен-
ник начинаем создавать, наращивать 
стоимость компании.

Что касается индустрий, то на се-
годняшний день нас интересуют 
прежде всего экспортно ориентиро-
ванные компании, а также отрасли, 
которые работают на импортозаме-
щение.
— Рентабельность МТС во втором 
квартале снизилась из-за роста 
доли бизнеса сотовой розницы. 
АФК, как основного акционера 
оператора, это устраивает?

— Мы смотрим на МТС как на актив, 
в который инвестированы наши 
деньги, и не занимаемся операцион-
ным управлением. Мы анализиру-
ем результаты на более длительных 
промежутках времени и принима-
ем стратегические акционерные ре-
шения. АФК «Система» — это гораздо 
больше, чем МТС, которая составля-
ет 60% консолидированной выручки 
корпорации. Но если вас интересует, 
какое влияние оказал «Связной»…
— Да. Сожалеете ли вы, что не уда-
лось купить «Связной»?
— Я бы в таких терминах не стал го-
ворить. Во-первых, безусловно, мы 
не сожалеем. Мы просчитывали раз-
личные варианты, и та бизнес-мо-
дель, которую мы реализуем, с соб-
ственной розницей и набором меро-
приятий по развитию продаж нам 
представляется более выгодной, 
чем покупка бизнеса, обремененно-
го определенными проблемами.
— Многие считали, что сделка не 
состоялась из-за домашнего аре-
ста Владимира Петровича Евту-
шенкова (с 16 сентября по 17 де-
кабря 2014 года.— 

”
Ъ“). Это так?

— Нет, абсолютно. Никакого отно-
шения это не имеет. Для понима-
ния: общая стоимость «Связного» с 
учетом всех долгов и обязательств 
на момент, когда мы на него смо-
трели, составляла не менее 30 млрд 
руб., а скорее даже больше. Поэтому, 
если рассматривать такую цену ак-
тива плюс дополнительные вложе-
ния, которые пришлось бы сделать, 
«Связной» становится дорогой по-
купкой. В условиях, когда электрон-
ные каналы продаж постепенно вы-
тесняют мобильную розницу, сама 
по себе традиционная модель эко-
номически достаточно неустойчива. 
Поэтому насколько это все будет рен-
табельно — большой вопрос.

Безусловно, пока розничная сеть 
— это канал продаж. Всем понятно, 
что продавец в мобильном салоне 
может рекомендовать одного опера-
тора или другого. И сегодня мы чет-
ко видим агрессивные шаги со сто-
роны наших конкурентов, которые, 
по сути, монополизировали «Евро-
сеть» и «Связной» с совершенно по-
нятной целью — повысить свою ры-
ночную долю. Но у нас есть своя кон-
курентная стратегия, которую мы 
успешно реализуем.
— В октябре в Москве начнет ра-
ботать оператор Tele2. Как считае-
те, для развития МТС это несет до-
полнительные риски?
— Конкуренции мы не боимся. Вы-
ход на рынок еще одного игрока — 

естественный процесс. Ничего, что 
фундаментально изменило бы судь-
бу МТС, мы в этом не видим.
— Как продвигаются переговоры 
с Reliance Communications по по-
воду объединения с компанией 
Sistema Shyam Teleservices, в ко-
торой АФК принадлежит 56,68% 
акций?
— Переговоры находятся в финаль-
ной стадии, мы удовлетворены их 
ходом.
— Какова будет судьба опциона 
Российской Федерации на прода-
жу 17% SSTL АФК «Система» по це-
не не меньше $777 млн в случае 
слияния с Reliance?
— Росимущество вправе предъявить 
опцион или не предъявить. Однако 
мы надеемся, что наши акционеры 
видят развитие SSTL, понимают, что 
индийские власти, по сути, сущест-
венно изменили правила игры, при-
чем изменили их постфактум. У нас 
есть ряд существенных аргументов 
для обсуждения реструктуризации 
опциона. На индийском рынке имел 
место форс-мажор. Фактически Кон-
ституционный суд Индии признал 
неконституционным решение пра-
вительства Индии о наделении опе-
ратора частотами. Было бы понятно, 
если, например, индийское прави-
тельство или регулирующие органы 
установили бы, что с нашей стороны 
имели место какие-то нарушения, и 
за это лицензия была бы отозвана. 
Но здесь ситуация абсолютно иная, 
мы действовали по закону.
— Вы собираетесь прекратить фи-
нансирование SSTL?
— Во втором квартале компания бы-
ла прибыльна по OIBDA в шести теле-
коммуникационных округах из девя-
ти, в которых работает. В оставшихся 
трех регионах SSTL надеется выйти 
на безубыточность в течение 2015 го-
да, то есть операционный убыток со-
кращается. К концу года мы можем 
подойти к ситуации, когда мы ком-
панию больше финансировать не бу-
дем. В целом для нас, как для акцио-
нера, стратегия будет зависеть от по-
зиции регулятора в вопросах ограни-
чения использования спектра и со-
гласования сделки с RCOM.
— В 2013 году у АФК был план со-
здания собственного IT-концер-
на. Почему проект забуксовал?
— Нет, он не забуксовал — это во-
прос целесообразности и анализа 
рынка. И именно с учетом этих фак-
торов было принято решение про-
дать «Энвижн» компании МТС. Ведь 
помимо системной интеграции у 
«Энвижн» есть еще и биллинг, а бил-

линг для МТС — вопрос стратегиче-
ский и принципиальный. Компа-
ния давно хотела получить контр-
оль над биллингом, поэтому ини-
циатива сделки была даже не наша, 
а МТС. Много лет назад, когда бил-
линг создавался, полагали, что есть 
возможности продавать его по всему 
миру. Но эти планы оказались нере-
алистичными: к тому моменту, ког-
да биллинг был создан и готов к про-
даже, рынок был уже поделен, рост 
на нем прекратился. Количество иг-
роков, которые хотели бы его поме-
нять, резко сократилось. А выходить 
на международный рынок, демпин-
говать, вкладывать большие деньги 
мы сочли неокупаемым. Так что со-
стоявшаяся сделка с «Энвижн» — это 
win-win для обеих сторон.
— Похоже, что и МТС не видит 
перспективы в системной интег-
рации. Если в прошлом году у «Эн-
вижн» был план заработать в 2015 
году на внешних IT-услугах 4,5 мл-
рд руб., то в августе план сокра-
тился до 500 млн руб.
— Я бы не хотел комментировать в 
деталях планы «Энвижн» по выруч-
ке, но могу сказать, что вы ошиба-
етесь и в первой, и во второй циф-
ре. Хотя, безусловно, планы по вы-
ручке 2014 и 2015 годов отличают-
ся, что является отражением изме-
нения макроэкономических усло-
вий и нашего целеполагания, кор-
ректировки стратегии и идущих 
полным ходом интеграционных 
процессов. Но главное, что как раз 
в рамках МТС развитие системной 
интеграции имеет намного больше 
смысла, чем в рамках АФК, как не-
зависимой компании. Потому что у 
МТС много корпоративных клиен-
тов, прежде всего по фиксирован-
ной связи, которые хотят получать 
IT-решения «под ключ».
— Что бы вы сказали инвесторам 
МТС, которые недавно критико-
вали АФК за то, что вы продаете 
целый ряд активов МТС?
— Что мы продали МТС за последние 
несколько лет? Мы продали «Ком-
стар» с МГТС. По «Комстару» все оче-
видно. Синергетический эффект для 
МТС в итоге составил $400 млн, хо-
тя ожидался на уровне $200 млн. Что 
касается МГТС, то если посмотреть 
на финансовые результаты работы 
МГТС, какую долю этот актив зани-
мает в общей выручке МТС и рыноч-
ную позицию в Москве, можно точ-
но сказать, что МТС дешево купила, а 
мы дешево продали. Я был тогда пре-
зидентом МТС, сам прекрасно знаю, 
насколько с точки зрения синергии 

и интегрированности это плюс. То 
же самое и с «Энвижн». МТС заплати-
ла за него меньше, чем заплатила бы, 
если бы покупала биллинг у кого-то 
другого. Предположим, мы прода-
ли бы «Энвижн», например, компа-
нии Ericsson, которая бы стала вла-
дельцем биллинга в МТС. Оператору 
такая история обошлась бы гораздо 
дороже. Таким образом, опять-таки, 
если исходить из рыночных взаимо-
отношений, это нормальная сделка.
— Проект строительства Nagatino 
i-Land, куда собирался переезжать 
МТС, уже несколько раз пересма-
тривался. Планируете ли вы из 
него выходить окончательно?
— Нет, мы не планируем из него вы-
ходить. Это на самом деле достаточ-
но большой участок земли, по кото-
рому с городом заключены инвести-
ционные соглашения и утвержден 
план развития территории, где пред-
усмотрено и строительство офисных 
площадей, и строительство жилья — 
целый комплекс. Есть план поэтап-
ной реализации проекта. У нас бы-
ла идея строительства штаб-кварти-
ры для МТС, но проект притормози-
ли из-за избытка в Москве офисов. 
Это вовсе не означает, что сам по се-
бе проект Nagatino i-Land как тако-
вой перестает быть нам интересным.
— Интересно ли вам покупать го-
стиницы?
— У нас есть компания «Интурист», 
в которой не осталось туристическо-
го бизнеса как такового после сделки 
с Thomas Cook, но осталось несколь-
ко гостиниц. Сейчас в компании по-
явился новый компетентный менед-
жмент, который должен предложить 
стратегию развития. Мы не исключа-
ем для себя точечные инвестиции в 
гостиничные активы. Например, не-
давно приобрели гостиницу «Оне-
га-Палас» в Петрозаводске по доста-
точно привлекательной для нас це-
не. Сейчас будем строить гостини-
цу «три звезды» в Москве на месте од-
ной из бывших АТС МГТС.
— Вы говорили, что до конца го-
да возможно закрытие сделки 
по «Детскому миру». Какой пакет 
продается, кто покупает, есть ли 
интересанты, кроме РФПИ? Со-
хранятся ли планы IPO «Детско-
го мира»?
— Интересанты есть, сделка идет по 
своему графику. Точный процент 
вам не назову, информация конфи-
денциальна, но это точно будет ми-
норитарный пакет, не очень боль-
шой. По IPO тоже есть планы, идеи, 
намерения. Будем смотреть на конъ-
юнктуру рынка.
— Акционеры Ozon давно плани-
ровали IPO компании. Правда ли, 
что инвесторы проявили сдер-
жанный интерес к возможной 
сделке?
— Мы зашли в Ozon относительно 
недавно и не можем комментиро-
вать планы акционеров компании 
до нашего прихода. Сейчас компа-
ния сфокусирована на органическом 
развитии, и у нее достаточно средств 
на реализацию бизнес-плана.
— Как из Ozon вы будете выходить? 
Через IPO или другим образом?
— Пока у нас не стоит первоочеред-
ной задачи из Ozon немедленно вый-
ти. У компании остается высокий по-
тенциал роста бизнеса, мы ожидаем, 
что в ближайшие годы Ozon станет 
положительным по маржинально-
сти. Там сейчас достаточно сильная 
команда. Рынок электронной тор-
говли в России растет. Думаю, надо 
подождать два-три года, прежде чем 
говорить о каких-то планах.

— Планируете ли вы проводить 
buy back?
— Каких-то конкретных планов про-
водить buy back у нас нет, потому что 
мы видим на рынке возможности 
для использования нашего инвести-
ционного ресурса с очень большой 
отдачей. Есть активы, которые сто-
ят очень дешево из-за сложившейся 
конъюнктуры, которые имеет смысл 
покупать именно сейчас. Когда воз-
обновится экономический рост и 
ситуация изменится, их стоимость 
вырастет многократно. Так же мож-
но было бы рассуждать и в отноше-
нии акций, но это была бы чисто фи-
нансовая операция. Мы же хотим со-
вершать не просто финансовые опе-
рации, которые завязаны на измене-
ние экономики, а в том числе вно-
сить вклад в сами активы, которые 
мы приобретаем. Здесь мы получа-
ем двойной эффект. Мы выращива-
ем стоимость актива за счет улучше-
ния управления им, извлекаем теку-
щий дивидендный доход и еще в ка-
честве дополнительного приза полу-
чаем возможный прирост стоимо-
сти, если улучшается экономика.

С другой стороны, выбирая меж-
ду дивидендным вознаграждением 
наших акционеров и обратным вы-
купом, мы, конечно, всегда выберем 
дивиденды. Этого подхода мы при-
держиваемся уже три года, и для нас 
выплата дивидендов приоритетнее 
buy back.
— После истории с «Башнефтью» 
на рынке говорили о сокращении 
в АФК около 20% сотрудников…
— Это не так. Речь шла о сокраще-
нии затрат корпоративного центра. 
Это было сделано в рамках повыше-
ния общей эффективности бизнеса. 
Понятно, что выбыл крупный актив 
и размер самой АФК должен быть 
соразмерен. Часть людей, которые 
занимались этим активом, ушли, 
часть были перемещены на другие 
позиции в периметре корпорации. 
Обычный кадровый процесс: люди 
приходят, люди уходят. Никакой ре-
волюции не произошло.
— Почему пришедший в этом го-
ду в компанию Леван Васадзе, ко-
торый в свое время продавал «Рос-
но», проработал так недолго?
— Что касается кадров, у нас струк-
тура построена таким образом, что 
есть две категории руководителей. 
Есть функциональные руководи-
тели в «Системе», которые отвеча-
ют за такие корпоративные блоки, 
как финансы, правовые вопросы, 
собственность. Это и есть корпора-
ция в строгом смысле. И есть такие 
центры прибыли, которые называ-
ются инвестиционными портфе-
лями, где работают инвестицион-
ные управляющие, люди, которые, 
собственно, ищут проекты, готовят 
сделки, инвестиционные решения 
и отвечают за развитие актива, его 
монетизацию. Портфельные управ-
ляющие — это уникальные люди, 
их очень трудно найти, но и ме-
няться они в принципе могут доста-
точно часто. Это должен быть чело-
век, который сочетает в себе однов-
ременно предпринимательские и 
управленческие навыки. Он должен 
иметь предпринимательское чутье, 
чтобы совершить правильно сдел-
ку и в то же время достаточно раз-
бираться в логике принятия инве-
стиционных решений внутри кор-
порации, чтобы быть способным их 
принять. Мало договориться о том, 
чтобы купить какую-то компанию, 
нужно сделать бизнес-план, финан-
совую модель, защитить ее, провес-
ти due diligence, осуществить саму 
сделку, что тоже непросто. Вот такая 
нужна комбинация. Поэтому когда 
у нас приходят и уходят портфель-
ные управляющие — это не при-
знак какого-то кризиса внутри ор-
ганизации, а просто признак того, 
что человек рассчитывал на одно, 
по факту столкнулся с другим и ви-
дит себя в какой-то другой плоско-
сти. Что касается Левана Васадзе, то 
он сам по себе предприниматель 
достаточно успешный и независи-
мый. И мы с ним продолжаем взаи-
модействовать в «Системе», просто 
формат взаимодействия с точки зре-
ния формального найма обеим сто-
ронам показался не вполне эффек-
тивным. Тут нет абсолютно никаких 
конфликтов или противоречий.
— Если не секрет, у вас контракт 
на какой срок?
— В нашей реальности срок кон-
тракта не имеет значения. Он может 
закончиться в любой день или ни-
когда не закончиться. Это формаль-
ность. Пока акционеры довольны 
твоей работой и текущей командой, 
я работаю. Если будут недовольны, 
значит, не буду работать. У меня 
никаких планов покидать компа-
нию нет. Я считаю, что АФК «Систе-
ма» — это крайне интересная исто-
рия в России. Интересная и с точки 
зрения перспектив, и просто с точ-
ки зрения работы, раскрытия собст-
венного потенциала.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Вторая нога — это своеобразный миф»
Президент АФК «Система» Михаил Шамолин о стратегии после потери «Башнефти»

C O M P A N Y  P R O F I L E А Ф К  « С И С Т Е М А »

ОАО «Акционерная финансовая корпорация ”Система“» основано в июле 1993 года. В портфель инвестиционной компании 
входят МТС (53,5% акций), Башкирская электросетевая компания (91%), фармпроизводитель «Биннофарм» (74%), МТС-банк 
(87%), «Детский мир» (99%), «Интурист» (66%), сеть клиник «Медси» (100%), индийский мобильный оператор Sistema Shyam 
TeleService (56,7%), производитель контента «Система Масс-медиа» (86%), оборонный холдинг РТИ (85%), лесопромышлен-
ный «Лесинвест» (100%), сельскохозяйственная RZ Agro (50%), нефтесервисный холдинг «Таргин» (100%), оператор нефте-
перевозок «СГ-Транс» (50%), группа Ozon (10,8%), ритейлер Concept Group (40%) и другие компании. По данным АФК, со-
вокупные активы на 30 июня 2015 года составили 1,2 трлн руб. 64,19% корпорации принадлежит главе совета директоров 
Владимиру Евтушенкову. В виде GDR на Лондонской фондовой бирже торгуется около 19% акций, в обращении на Московской 
фондовой бирже — 12,8% акций. Капитализация на 15 октября — 181,42 млрд руб. Выручка в первом полугодии 2015 года — 
331,7 млрд руб., чистая прибыль — 58,1 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш А М О Л И Н  М И Х А И Л  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 5 июля 1970 года в Москве. В 1992 году окончил Московский автомобильно-дорожный институт, в 1993 году — Акаде-
мию госслужбы, в 1996–1997 годах прошел программу подготовки для высших руководителей в Wharton Business School (США). 
С 1993 года работал финансовым директором Академии менеджмента и рынка. В 1996–1998 годах — собственник и руково-
дитель консалтинговой компании в Нью-Йорке. С 1998 года работал в международной консалтинговой компании McKinsey & 
Co. Прошел путь от бизнес-аналитика до младшего партнера, руководил проектами в металлургическом, банковском, страхо-
вом и авиационном секторах. В июне 2004 года стал управляющим директором ферросплавного бизнеса украинской корпора-
ции «Интерпайп». В июле 2005 года перешел в МТС на должность вице-президента по продажам и абонентскому обслуживанию. 
В августе 2006 года возглавил бизнес-единицу «МТС Россия», сохранив пост вице-президента. 29 мая 2008 года стал президен-
том МТС. С 10 марта 2011 года занимает должность президента ОАО «АФК ”Система“».

Пока акционеры  довольны, 
я  работаю. Если  будут 
 недовольны, значит, 
не  буду работать. У меня 
никаких планов покидать 
компанию нет

Нас интересуют прежде 
 всего  экспортно ориенти-
рованные компании,  
а также отрасли, 
 которые работают 
на импортозамещение

Прекратился дивидендный 
поток от «Башнефти», 
и мы вынуждены пересма-
тривать свою инвестици-
онную программу, искать 
 другие источники средств
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культура

Московский театр «Школа драматиче-
ского искусства» показал премьеру но-
вого спектакля Лаборатории Дмит-
рия Крымова под названием «Русский 
блюз. Поход за грибами». Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Все, что хорошо начинается, всегда 
скверно заканчивается. Чем сильнее мы 
хотим милого и светлого, тем больше веро-
ятность того, что столкнемся со страшным 
и жестоким. Фольклор давно отлил эти пе-
чальные истины российской (наверное, 
не только российской, но Крымов обра-
щается, прежде всего, к здешнему опыту) 
жизни в пословицы, одним из эпиграфов 
к спектаклю стала такая: «Пошла баба в лес 
за грибами, а навстречу ей медведь с зуба-
ми». Второй эпиграф — «Белые! — Василий 
Иванович Чапаев из к/ф Чапаев» — намека-
ет не на месседж спектакля, а на способ его 
приготовления: здесь все игра, если и не 
слов, то образов и предметов, здесь торже-
ствует свободная фантазия и произволь-
ная игра ассоциаций. И одновременно — 
грустная насмешка над реальностью, в ко-
торой одним и тем же словом может быть 
обозначен и смертельный враг, и заветный 
деликатес.

В спектакле Крымова персонажи соби-
раются в лес за грибами. Что-то им меша-
ет, но они все-таки идут — и милое осенне-
воскресное развлечение оказывается по-
ходом за своей судьбой. На сцене, устлан-
ной упаковочным картоном, люди прячут-
ся в картонные же домики, придуманные 
сценографом Марией Трегубовой. Доми-
ки хрупкие и ненадежные, а люди смеш-
ные и странные, маленькие и взрослые, ху-
дые и не очень, нелепые и деловитые. И во-
обще, они больше похожи на ожившие ри-
сунки. Сценическая, режиссерская исто-
рия, в сущности, лишенная внятной исто-
рии сюжетной, составлена в «Русском блю-
зе» из эпизодов, многие из которых лишь 
перекликаются друг с другом отдельными 
деталями вроде банки с грибами. И клонят-

ся эти эпизоды подчас в разные жанры. То 
в рискованный комический абсурд, когда 
у женщины, собравшейся в лес, из унитаза 
лезет дерьмо, принявшее облик господина 

в белом костюме с длинной пушистой гир-
ляндой, и приходится вызывать сантехни-
ков. То в не менее, наверное, рискованный 
абсурд трагический — это когда из большой 
картонной ширмы на сцене вырезают силу-
эт подводной лодки и мы видим долгий ри-
туал прохода в лодку экипажа, причем про 
каждого из мужчин нам сообщают подроб-
ные биографические сведения, и, хотя на-
звание лодки ни разу упоминается, мы, ко-
нечно, понимаем, что они уже не вернутся 

домой. Тем более что будет сцена с водола-
зами, достающими тела из морских глубин.

Дмитрий Крымов, поставивший в по-
следние сезоны несколько спектаклей по 
литературным текстам, вернулся к чистому 
театральному сочинительству. Обычно теа-
тральных фантазеров литература дисципли-
нирует и обращение к ней приветствуется, 
но в данном случае все наоборот: режиссер 
словно очутился в родной стихии, вновь за-
дышал радостно и свободно. Впрочем, это 

уже не тот «театр художника», с которого все 
когда-то начиналось (хотя, разумеется, визу-
альные образы имеют и теперь решающее 
значение), это сложносочиненное произве-
дение с запоминающимися актерскими ра-
ботами и умными режиссерскими ходами. 
Так, для пущего отстранения придуман веду-
щий-комментатор: солидный мужчина в са-
мом начале спектакля садится в стеклянную 
кабинку вроде тех, что используют синхро-
нисты или спортивные комментаторы. Он 
словно переводит происходящее с русского 
на русский, отвлекаясь на анекдоты и разго-
воры по мобильному о своих домашних де-
лах, а зрители слушают его в наушниках — 
необязательность комментария здесь вдруг 
превращается в сильное средство гармони-
зации сценического текста.

Многих своих героев Крымов достал, ка-
жется, из нашего общего подсознания, из 
фильмов и мультфильмов, которые всегда 
с нами, дистанция с которыми по мере нако-
пления жизненного опыта увеличивается, 
но никогда, пока дышим, не приведет к об-
рыву связей. Говорливая портниха (отлич-
ная работа молодой Марии Смольниковой) 
вдруг чем-то напоминает героинь Рины Зе-
леной: вроде слегка чокнутая, но свой ин-
терес знает и мужские кальсоны ловко вы-
дает своей клиентке, доверчивой невесте, 
за дизайнерское платье с соответствующей 
ценой. Однако итоговое настроение спекта-
кля Крымов все-таки черпает не в расслабля-
ющей ностальгии, а в сегодняшнем апока-
липтическом ощущении мира. Могильщи-
ком грибников становится то самое дерьмо 
из унитаза, франт в белом костюме, упако-
вывающий героев — как раз когда они мо-
нотонно пересчитывают свой улов — в кар-
тонный домик-гроб, для верности еще обер-
нутый лентой. У спектакля есть, однако, 
и иной финал, красивый, с вращающимся 
над сценой гимнастом. Скорее всего, он сде-
лан не для того, чтобы подсластить зрителю 
итог, а потому, что режиссеру все-таки никог-
да окончательно не победить художника.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Грибы наши тяжкие
«Русский блюз» Дмитрия Крымова в «Школе драматического искусства»
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На экраны вышел новый фильм Петра Буслова «Родина».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В прокат вышел фильм Робер-
та Земекиса «Прогулка» (The 
Walk), воссоздающий беззакон-
ную прогулку 7 августа 1974 го-
да канатоходца Филиппа Пети 
между башнями нью-йоркского 
Всемирного торгового центра. 
Испытав на просмотре жесто-
кие психофизические мучения, 
 МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ при-
знал, что в руках Земекиса фор-
мат 3D стал полноценным выра-
зительным средством.

Когда Пети (Джозеф Гордон-Ле-
витт) надоело гулять по 45-метро-
вому канату на высоте 415 метров 
и он сдался копам, он заявил газет-
чикам, допытывавшимся «зачем?»: 
«Когда я вижу башни, не могу удер-
жаться и не натянуть между ними ка-
нат». А еще бывают люди, которые не 
могут удержаться, увидев сейф, и не 
взломать его, и люди, дергающие за 
хвост всех встречных кошек. И то 
и другое чревато тяжелыми издер-
жками. То есть, с одной стороны, ге-
ний канатоходца Пети — это его бо-
лезнь. Но в буквальном смысле — 
«высокая болезнь», то есть искусство.

С другой стороны, его подвиги — 
до ВТЦ он освоил собор Парижской 
Богоматери и сиднейский мост — 
вроде преступления. И потому, что, 
как злорадно сообщили блаженст-
вующему над бездной Пети с бор-
та полицейского вертолета, он, ед-

ва ступив на канат, нарушил сотню 
законов штата. И потому, что искус-
ство — преступление в метафизи-
ческом смысле слова. Земекис и по-
строил «Прогулку» как гибрид двух 
голливудских жанров: фильма о не-
признанном художнике и фильма об 
ограблении.

Париж, в котором начинается 
действие,— старый, добрый гол-
ливудский Париж, не изменив-
шийся со времен мюзикла Винсен-
та Миннелли «Американец в Пари-

же» (1951). Его пластическая фор-
мула честна и трогательна: дворик, 
во дворике художники пишут этю-
ды, рядом на канате меж двух дере-
вьев упражняется Пети, сбоку наиг-
рывает на гитаре его подружка Эн-
ни (Шарлотта Лебон). Уличные ка-
фе и «домашнее вино» в больших 
темно-зеленых бутылках заверша-
ют композицию, а больше ничего 
и не надо. Голливудская магия в том 
и заключалась: обозначить место—
время действия двумя-тремя штри-
хами. Это не примитивизм, а алфа-
вит такой. Как на экранных Моди-
льяни и Ван Гогов, на Пети орут до-
веденные им до ручки друзья и под-
руга: «Ты — псих!», «Ты — эгоист!», 
«Ты не думаешь ни о чем, кроме сво-

их башен!» И как киношные Пикас-
со с Гогенами, он вопит в ответ: «Да, 
я такой и ничего не могу поделать!»

Зрители в курсе, что Пети не раз-
бился, а прославился, но это не беда. 
Когда мы смотрим классическое ки-
но о грабителях, мы догадываемся, 
что добром дело, напротив, не кон-
чится. Голливудская мораль десяти-
летиями не менялась: «Преступле-
ние не окупается». Нам интересны 
техника и технология преступления 
как рода изящных искусств. А в «Про-
гулке», напротив, техника и техноло-
гия произведения циркового искус-
ства как рода преступления.

Как он это сделал — вот что создает 
нерв фильма. Прежде всего как под-
бирал сообщников-соавторов: одно-
му Пети прогулку было не подгото-
вить. Свою «великолепную семерку» 
он собирает в полном уважении к за-
конам слегка комедийного трилле-

ра. Один из сообщников — Жан-Пьер 
(Джеймс Бэдж Дейл), например, без-
упречно верен дружбе, зато страдает 
страхом высоты в острой форме. Дру-
гой постоянно укурен и «сидит на из-
мене». У третьего, страхового агента 
с офисом на 82-м этаже ВТЦ, настоль-
ко экстравагантная борода, что сразу 
слышишь, как под его пиджаком бь-
ется сердце отчаянного мальчишки.

Замечательно, что память о гибе-
ли «близнецов» — хотя в режиссер-
ском замысле этот спекулятивный 
момент налицо — из зрительского 
сознания почти вытесняется. Может 
быть, потому, что для Пети башни — 
соперники, одушевленные, но опас-
ные. Более того, именно его прогулка 
придала, по фильму, смысл существо-
ванию этих исполинских дурынд.

Просто и сердито Земекис разре-
шил и проклятый вопрос кинемато-
графа: вопрос идентификации зри-

теля с героем. С героем бытовой дра-
мы отождествить себя — не вопрос. 
Но попробуйте почувствовать себя 
в шкуре Наполеона, Ганди или Пети. 
И тут-то и пригодился формат 3D, едва 
ли не впервые примененный не как 
голый фокус — когда в лицо зрителю 
летит всякий опасный мусор,— а как 
необходимое и достаточное средст-
во решения некоей задачи. «Аватар» 
или «Любовь 3D» могут безболезнен-
но существовать и в измерении, ко-
торое кассиры в кинотеатрах име-
нуют 2D, а вот чтобы чуть-чуть пере-
дать упоение канатоходца меж небом 
и землей, стереоскопия действитель-
но уместна.

Одна беда: я, как один из сорат-
ников героя, отношусь к числу 
страдающих вертиго, потому, про-
клиная 3D, ощущал себя не Пети, 
а Жан-Пьером. Но это беда некото-
рых зрителей, а не фильма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Закон высоты
«Прогулка» Роберта Земекиса

В новом спектакле Дмитрия Крымова 
«Русский блюз» собирание белых  
оборачивается неравной борьбой  
с фекалиями   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА  

«ШКОЛА ДРАМАТИЧЕСКОГО ИСКУССТВА»

«Прогулка» Роберта Земекиса 
показывает знаменитый трюк 
канатоходца Филиппа Пети во 
всех головокружительных под-
робностях  ФОТО KINOPOISK.RU

ПЕЙЗАЖ СРЕДНЕЙ РУКИ

Первая ретроспектива 83-летнего 
 живописца, близкого друга пионеров 
соц-арта Эрика Булатова и Олега Ва-
сильева, организована куратором и га-
леристом Сергеем Поповым. В этом 
сезоне у Николая Касаткина откры-
лась уже вторая выставка, почти под-
ряд: прошлая была в Третьяковской 
галерее как послесловие к масштаб-
ному и популярному проекту «Гипер-
реализм» (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля). Те-

перь под лирической вывеской «Огля-
дываясь назад» московский зритель 
видит весь творческий путь Касаткина: 
от первых опытов в духе послевоенно-

го соцреализма к зрелым работам по-
следних лет. Ретроспектива Касатки-
на в Новом Манеже видится куратору 
Сергею Попову неким билетом в канон, 
заявкой на место в сонме дорогосто-
ящих олимпийцев соц-арта и концеп-
туализма. Попов, недавно сделавший 
большую выставку Эрика Булатова 
в основном здании Манежа, подчер-
кивает важность Касаткина и близость 
его живописи поискам общеприз-
нанных ветеранов семидесятых. Что 
ж, с общностью приемов спорить труд-
но, но не стоит и усложнять Касаткина 
с тем, чтобы наделить его работы ин-

теллектуальным весом. Суть художни-
ка в другом. Пускай Касаткин учился 
в легендарной МСХШ вместе с Булато-
вым и другими отцами-основателями, 
но в душе он остался романтиком пей-
зажа, а не аналитиком, как именитые 
коллеги. Было и обязательное для по-
коления увлечение Робертом Фаль-
ком, приведшее к серии ярких натюр-
мортов, в которых сам художник нахо-
дит элементы кича. Но картина Эрика 
Булатова всегда повествует о том, что 
видимые на ней дали лишь обманка, 
стена, следы на плоскости холста. Он 
и другие соц-артисты пишут от против-
ного, апофатически, доказывая, что 
изображение — ложь, ему нельзя ве-
рить. Наоборот, Касаткин, работаю-
щий в основном на пленэре в Смолен-
ской области, честно пытается проник-
нуть в среднюю полосу, дать зрителю 
ощущение реального пространст-
ва. Так в картине появляются элемен-
ты рельефа, которые хочется потро-
гать. Полотно протягивает руку и зо-
вет вовнутрь, раствориться в единении 
с природой, и только редкие приемы 
остранения, вроде прямоугольных об-
ластей слегка ниже по тону, напомина-
ют о концептуальных построениях Бу-
латова и Васильева. Но они говорят, 
что личному зрительному опыту дове-
рять нельзя, а Касаткин, наоборот, хо-
чет им делиться. Валентин Дьяконов

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н



спорт
16 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Пятница 16 октября 2015 №191   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«Химки» стартуют в Евролиге  
матчем против мадридского «Реала»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ШАХМАТЫ

Очень быстрый  
чемпион
Александр Грищук в третий раз выиграл 
мировое первенство в блице

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мишеля Платини не удалили из кандидатов
Но UEFA присматривает запасного

Чемпионат мира по быстрым 
шахматам и блицу в Берлине по-
лучился очень удачным для Рос-
сии. Она собрала на нем полный 
комплект наград. Золото за побе-
ду в блице досталось Александру 
Грищуку, выдавшему невероят-
ный по мощи финиш турнира.

Берлинские соревнования, пожа-
луй, тянули даже на российский три-
умф, учитывая их статус и уровень 
конкуренции. Впервые в истории 
чемпионат мира по быстрым шахма-
там и блицу собрал абсолютно соот-
ветствующий «вывеске» состав участ-
ников, то есть подавляющее боль-
шинство сильнейших гроссмейсте-
ров, и в этой мясорубке россияне бы-
ли все время на виду.

В «рапиде» Сергей Карякин, ко-
торый некоторое время шел пер-
вым, лидерство в итоге упустил. За-
то Ян Непомнящий выступил заме-
чательно, уступив только чемпиону 
мира во всех разновидностях шах-
мат, включая «классику», Магнусу 
Карлсену. Это уже представлялось 
большим успехом — Карлсен коти-
ровался как железобетонный фаво-
рит. Но в блице, еще более жестком 
состязании, все сложилось для Рос-
сии даже лучше.

Первая половина турнира, прав-
да, заставляла думать о том, что Кар-
лсен и здесь своего не упустит. Но, со-
вершив сбой в партии с Карякиным, 

он, набравший в десяти стартовых 
турах девять очков, кажется, надло-
мился и сдал, опустившись в конце 
концов в хвост топ-шестерки. А не-
сколько его преследователей, наобо-
рот, резко добавили. Особенно Алек-
сандр Грищук. В девяти заключитель-
ных турах российский гроссмейстер 
подарил оппонентам лишь балл, под-
твердив репутацию крупного специ-
алиста по блицу. Грищук выиграл 
уже третий после первенств 2006 и 
2012 годов чемпионат мира в этом 
жанре. А третьим, уступив францу-
зу Максиму Вашье-Лаграву только по 
дополнительным показателям, фи-
нишировал его соотечественник Вла-
димир Крамник. И с его бронзой по-
лучилось, что Россия собрала в Бер-
лине полный комплект наград.

Алексей Доспехов

Исполком UEFA выразил 
полную поддержку прези-
денту организации Мише-
лю Платини, на прошлой 
неделе отстраненному 
от любой футбольной де-
ятельности в связи с по-
дозрениями в коррупции. 
Такая поддержка, без-
условно, важна для сохра-
нения карьеры Мишеля 
Платини. Но она, как дали 
понять влиятельные функ-
ционеры UEFA, может ис-
париться в момент. Ведь 
глава UEFA так до сих пор 
и не дал вразумительно-
го ответа на вопрос, за что 
президент FIFA Зепп Блат-
тер заплатил ему $2 млн. 
От того, сумеет ли он дать 
исчерпывающие объясне-
ния, зависят его перспек-
тивы на намеченных на 
февраль выборах прези-
дента FIFA. Ну а пока UEFA 
готовит план B, предусма-
тривающий, что вместо 
Мишеля Платини от Евро-
пы на выборы президен-
та FIFA пойдет голландец 
Михаэль ван Праг.

Вчера в Ньоне состоялось 
внеочередное заседание ис-
полкома Союза европей-
ских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), на котором обсу-
ждалось положение, сложив-
шееся после дисквалифика-
ции президента союза Ми-
шеля Платини. Напомним, 
что на прошлой неделе он и 
президент Международной 
федерации футбола (FIFA) 
Зепп Блаттер были отстране-
ны от любой футбольной де-
ятельности на 90 дней. В от-
ношении господина Блатте-
ра швейцарскими властями 
уже возбуждено уголовное 
дело по подозрению в кор-
рупции. Что касается Ми-
шеля Платини, то его статус 
пока, как отметили в швей-
царской прокуратуре, нечто 
среднее между свидетелем и 
подозреваемым.

Претензии к Мишелю 
Платини появились после 
того, как выяснилось, что в 
2011 году он получил от FIFA 
2 млн швейцарских фран-
ков ($2,05 млн) якобы за ра-
боту, выполненную в пери-
од с 1999 по 2002 год, когда 
он являлся советником Зеп-
па Блаттера (последний воз-
главляет FIFA c 1998 года). 
Примечательно, что имен-
но в 2011-м состоялись выбо-
ры как президента UEFA, так 

и главы FIFA, а Мишель Пла-
тини, которого уже тогда на-
зывали сильным претенден-
том на главный пост в миро-
вом футболе, почему-то ре-
шил остаться в UEFA.

Мишель Платини ранее 
объяснял удивительную за-
держку между выполнени-
ем работы и ее оплатой тем, 
что в начале 2000-х финан-
совое положение FIFA остав-
ляло желать лучшего и он 
просто не напоминал о дол-
ге до тех пор, пока оно не 
выправилось. Впрочем, эта 
версия вызывает вопросы: 

швейцарские власти пола-
гают, что FIFA вполне мо-
гла расплатиться с господи-
ном Платини куда раньше. 
Но важна в этой истории не 
столько задержка «зарпла-
ты» на девять лет, хотя, со-
гласно швейцарскому зако-
нодательству, работник не 
имеет права требовать ее 
выплаты, если прошло бо-
лее пяти лет с момента исте-
чения контракта или выпол-
нения работ (в конце кон-
цов, никто не запрещает ра-
ботодателю заплатить по до-
брой воле и после истечения 
пятилетнего срока), сколько 
то, что Мишель Платини так 
и не предоставил какого-ли-
бо письменного соглашения 
о том, что означенные день-
ги ему причитаются за рабо-
ту. По его словам, он не по-

считал нужным оформлять 
бумаги, решив, что достаточ-
но будет устной договорен-
ности. При этом контракт с 
FIFA у него все-таки был, и 
по нему в период с 1998 по 
2002 год господин Платини 
вполне официально полу-
чил 1,05 млн швейцарских 
франков. На вопрос, почему 
«скандальные» 2 млн фран-
ков не были включены в 
этот контракт, ответа нет. 
«Это важнейший вопрос,— 
отметил перед началом за-
седания исполкома почет-
ный президент UEFA Ленна-
рт Юханссон.— Платини — 
мой друг, и я пока не могу 
его осуждать. Но чтобы ока-
зывать ему поддержку, мы 
должны увидеть контракт. В 
противном случае ситуация 
может измениться».

Сам Мишель Платини 
вчера не мог из-за дисквали-
фикации присутствовать на 
заседании исполкома, а по-
тому его членам пришлось 
довольствоваться объясне-
ниями, которые дали юри-
сты француза. И если судить 
по высказываниям, напри-
мер, министра спорта РФ Ви-
талия Мутко или главы Феде-
рации футбола Австрии Лео 
Виндтнера, то и исполком, 
и главы всех 54 националь-
ных федераций (их совеща-
ние состоялось после испол-
кома) на данном этапе по-
считали их удовлетворитель-
ными. В заявлении UEFA от-
мечается, что союз по-преж-
нему поддерживает Мише-
ля Платини, что он выступа-
ет против переноса выборов 
президента FIFA и что канди-
датом от Европы по-прежне-
му остается именно госпо-
дин Платини. Генеральный 
секретарь UEFA Джанни Ин-
фантино также сообщил, что 
UEFA призвал FIFA прояс-
нить ситуацию с Мишелем 
Платини до середины ноя-
бря. Кроме того, он заметил, 
что дело, скорее всего, попа-
дет в Международный спор-
тивный арбитраж (CAS) — 
единственный орган, спо-
собный отменить дисквали-
фикацию Мишеля Платини 
вопреки воле FIFA. 

Но вот уверенности в том, 
что CAS встанет на сторону 
Платини, у UEFA, похоже, нет. 
И уже сейчас союз, похоже, го-
товит резервного кандидата 
на выборах президента FIFA. 
Им может стать глава Федера-
ции футбола Нидерландов, 
пятый вице-президент UEFA 
Михаэль ван Праг. К слову, он 
уже выдвигался на пост пре-
зидента FIFA на майских вы-
борах, но предпочел снять 
свою кандидатуру, чтобы не 
создавать конкуренцию иор-
данскому принцу Али бен 
аль-Хусейну. Последний за-
ручился поддержкой значи-
тельной части европейских 
федераций, но, несмотря на 
это, уступил Зеппу Блаттеру, 
что называется, без шансов. 
Однако всего четыре дня спу-
стя после победы на выборах, 
на фоне разгорающегося кор-
рупционного скандала, го-
сподин Блаттер был вынуж-
ден заявить, что не станет от-
рабатывать свой четырехлет-
ний срок до конца.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Сборная России ушла по-итальянски
Четвертьфинальный матч оказался для нее последним

Чемпионат мира FIDE 
по блицу в Берлине
Итоговое положение участников
1. Александр Грищук (Россия) — 15,5 
очка. 2. Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 15. 
3.  Владимир Крамник (Россия) — 15. 4. Василий 
Иванчук (Украина) — 14,5. 5. Ян Непомнящий 
(Россия) — 14,5. 6. Магнус Карлсен (Норвегия) — 14. 
7. Петр Свидлер (Россия) — 14. 8. Давид Навара 
(Чехия) — 14.

Александр Грищук (в центре) 
подтвердил репутацию 
крупного специалиста по блицу    
ФОТО BERLIN2015.FIDE.COM

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап.  
Первый тур
Группа D. «Трабзонспор» (Турция)—«Арис» (Гре-
ция) 74:71. УНИКС (Россия)—«Стяуа» (Румыния) 
94:68. «Будучность» (Черногория)—«Банвит» (Тур-
ция) 83:70. 
Группа Е. «Летувос Ритас» (Литва)—«Бешикташ» 
(Турция) 87:91. ПАОК (Греция)—«Сольноки Олай» 
(Венгрия) 72:69. «Автодор» (Россия)—«Зенит» 
(Россия) 85:90

Группа F. «Нептунас» (Литва)—«Галатасарай» (Тур-
ция) 90:94. АЕК (Греция)—«Красный Октябрь» 
(Россия) 94:96. «Нижний Новгород» (Россия)—
«Хапоэль Иерусалим» (Израиль) 92:71. 

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Оттава» 3:7 (Бобровский («Колум-
бус») отразил 20 из 26 бросков). «Филадельфия»—
«Чикаго» 3:0. «Колорадо»—«Бостон» 2:6 (Варламов 
отразил 14 из 19 бросков; Задорнов (оба — «Коло-
радо»), 0+1). «Анахайм»—«Аризона» 0:4 (Худобин 
(«Анахайм») отразил 5 из 8 бросков).

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БОКСУ

Российские боксеры 
на два веса золота
Предолимпийское первенство получилось 
довольно успешным для них

Завершившийся вчера в Катаре 
чемпионат мира по боксу полу-
чился достаточно успешным для 
российской сборной. Она завое-
вала в общей сложности четыре 
награды, а два ее бойца — Вита-
лий Дунайцев (весовая катего-
рия до 64 кг) и Евгений Тищенко 
(до 91 кг) выиграли золото.

Этот показатель — четыре награ-
ды — может показаться скромным 
лишь тому, кто обожал любитель-
ский бокс в прошлом веке, а потом от 
него отвлекся. Когда-то уровень кон-
куренции в этом виде спорта, дей-
ствительно, позволял сборной СС-
СР, а потом и России доминировать 
в мире наряду с кубинцами. Но вот 
уже несколько лет боксеры, способ-
ные выиграть золото, есть в распо-
ряжении не полудесятка, а дюжины 
с лишним команд. И четыре призо-
вых места в десяти весовых категори-
ях — это совсем неплохо. Особенно 
если учесть, что половина из них — 
первые: столько золотых медалей 
российская команда не завоевывала 
на топ-турнирах, чемпионатах мира 
и Олимпийских играх начиная с ми-
ланского первенства в 2009 году.

Принесли их отечественной ко-
манде, составленной, кстати, пол-
ностью из представителей дина-
мовской школы, полусредневес Ви-
талий Дунайцев и тяж Евгений Ти-
щенко. И это были победы, которые 
легко проецируются на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро в следующем го-
ду. Не потому даже, что в Дохе ра-

зыгрывались олимпийские лицен-
зии, а потому, что оба российских 
чемпиона по дороге к титулу спра-
вились с зарубежными фаворитами 
в своих категориях.

Виталий Дунайцев, например, в 
полуфинале одолел очень сильного 
кубинца Ясниэля Толедо, хотя, как 
признался, побаивался его и из-за 
нервов провел небезупречный с точ-
ки зрения техники и тактики бой. В 
финале россиянин обыграл другого 
элитного боксера — узбека Фазлид-
дина Гайбназарова.

Евгений Тищенко с кубинцем 
встречался в решающем поедин-
ке. И этим кубинцем была знамени-
тость — Эрисланди Савон, которому 
российский боксер уже проигрывал 
в рамках Всемирной серии бокса и 
который в Дохе котировался одноз-
начно выше всех спортсменов в пер-
вом тяжелом весе. Итог боя можно 
считать огромной неожиданностью. 
Тищенко не просто нанес Савону по-
ражение — он нанес ему поражение 
убедительное, без особых шансов.

Вполне могло быть у России и тре-
тье золото. Василий Егоров (до 49 кг) 
на равных дрался в финале с еще од-
ним кубинцем — Йоанисом Аргила-
госом. Более того, главный тренер 
сборной России Александр Лебзяк 
был уверен, что Егоров добился успе-
ха в этом поединке. Однако судьи ре-
шили, что успеха, пусть с крохотным 
символическим перевесом, добился 
его оппонент.

Алексей Доспехов

Мужская волейбольная сборная 
России, в отличие от женской, 
завоевавшей в начале октября 
в Голландии золото континен-
тального первенства, на своем 
чемпионате Европы выступила 
неудачно. Он сошла в четверть-
финале, потерпев разгромное, 
в трех сетах, поражение от ита-
льянцев на площадке соперника.

На стыке прошлого и позапрош-
лого десятилетий российские во-
лейболисты пачками собирали титу-
лы, став в том числе олимпийскими 
чемпионами и чемпионами Европы. 
Но вот в последние два сезона титу-
лы им никак не даются. А сезон ны-
нешний получился на фоне такого 
еще свежего и яркого прошлого во-
обще провальным. Сначала — кон-
фуз в Мировой лиге, где на предва-
рительном этапе сборная России по-
терпела 11 поражений в 12 матчах. 
Потом, уже с вернувшимся на пост 
главного тренера вместо Андрея Во-
ронкова Владимиром Алекно, олим-

пийским триумфатором,— четвер-
тая позиция в Кубке мира. Теперь — 
болезненное расставание со звани-
ем лучшей команды континента. Бо-
лезненное — потому что и в этом не-
казистом году такие осечки россий-
ская сборная еще вроде бы не тер-
пела. С ней расправились в трех се-
тах, ни разу, по сути, не дав по-насто-
ящему поднять голову, добиться хо-
тя бы подобия концовки, перекрыть 
рубеж в два десятка очков за партию.

Поражение, правда, можно все-
таки не ставить в один ряд с преды-
дущими неудачами, списав во мно-
гом на невезение, обстоятельства. 
Например, на злую «сетку», которая 
в четвертьфинале, состоявшемся 
в городке Бусто-Арсицио под Мила-
ном, вывела на сохозяев болгарско-
итальянского турнира, вынудила 
драться с оппонентом из элиты, ко-
торому только что уступили и на Куб-
ке мира. Или на черный день, слу-

чающийся в жизни каждой коман-
ды. Три матча групповой стадии — 
и с середняками финнами и слова-
ками, и с грандом сербами — сбор-
ная России провела отлично, пока-
зывала волейбол со всех точек зре-
ния достойный. А тут вдруг упала ни-
же своего уровня, подарив итальян-
цам грузовой вагон халявных очков. 
Только благодаря запоротой россия-
нами подаче те их набрали 16. Но по-
дачей-то дело не ограничивалось.

Причем это было такое коллектив-
ное «затмение», коснувшееся всех, 
включая самых надежных — Дмит-
рия Мусерского, Максима Михайло-
ва, Алексея Вербова. Владимир Алек-
но, корректируя «основу», перепро-
бовал кучу вариантов — и так и не на-
шел работающего хотя бы более или 
менее сносно. А из его игроков высо-
кие оценки за четвертьфинал заслу-
жил, видимо, лишь молодой дебютант 
Егор Клюка. Он играл с итальянцами 
примерно с той же эффективностью, 
что и за три дня до этого с сербами. 
Остальные — почему-то гораздо ху-
же, в то время как из противников ку-
раж бил ключом. Суровый регламент 
play-off возможности пережить такой 
момент, когда все не так, не оставляет.

Однако кивок на обстоятельст-
ва в данном случае, видимо, должен 
сопровождаться и серьезным ана-
лизом. Не факт ведь, что этот день 
именно исключительный. Похожие 
провалы в столкновениях с другими 
фаворитами у сборной России быва-
ли и до него — не так уж, между про-
чим, и редко. А впереди у нее турнир 
еще более важный, чем этот чемпи-
онат Европы,— континентальный 
олимпийский отбор в Берлине в ян-
варе. И даже отсутствие на нем уже 
добывших путевку в Рио-де-Жанейро 
итальянцев не слишком упрощает за-
дачу: единственный сбой — и можно 
пролететь мимо Олимпиады.

Алексей Доспехов

Волейболисты сборной 
России (в красной форме) 
в четвертьфинале не смогли 
ничего противопоставить 
атакам Ивана Зайцева и его 
партнеров по итальянской 
команде   ФОТО CEV.LU

Президент UEFA 
Мишель Платини 
пока остается 
кандидатом от Европы 
на пост главы FIFA   
ФОТО IMAGO

Чемпионат Европы  
среди мужчин  
в Италии и Болгарии
1/4 финала
Словения—Польша 3:2. Франция—Сербия 3:1. 
Болгария—Германия 3:0. Италия—Россия 3:0. 
Завтра в 1/2 финала встречаются  
Болгария—Франция, Словения—Италия.
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